
ГУМАНИСТ 
ОНИЩЕНКО
Бездомных собак, которых никто не хочет 

забрать из приюта, нужно усыплять. 
Геннадий Онищенко, первый зампредседа-

теля Комитета Госдумы по образованию и науке, 
считает, что это единственный верный подход. «Тех, 
кого не забирают, нужно умерщвлять с помощью 
гуманитарных методов, то есть инъекциями».

У меня пять собак, которых мы взяли с ули-
цы. Щенками, да. Бездомными. Старшей 11 лет, 
младшему три года.

Чистая случайность, что они оказались в на-
шей семье. Могли бы оказаться в приюте. Их бы 
там умертвили. 

Моих любимых и дорогих. Моих умных и 
преданных.

Когда я себе это представляю, мне хочется 
немедленно пойти и забрать всех собак из всех 
приютов. 

Хотя я понимаю, что идея Онищенко право-
мерна. И на первый взгляд даже разумна. Действи-
тельно, что делать с бездомными собаками? Ну вот 
они народились такие. Никому не нужные. С улиц 
их надо забирать в приюты. Это правильно, потому 
что бездомные собаки выживают стаями, а стаи 
голодны и опасны. Но приют — временное реше-
ние. Хорошо, если кто-то оттуда собаку возьмет. 
А если нет? Не кормить же ее за счет государства 
до самой смерти. Надо убивать.

Еще родятся — и их тоже 
убьем. 

Они рождаются, мы уби-
ваем. Правильно?

Читайте 2-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ЭММА СТОУН получила свой первый «Оскар» 
и, сама того не желая, попала в скандальную си-
туацию. «МК-Бульвар» изучил закулисную часть 
главной киноцеремонии планеты и спешит по-
делиться результатами.

  ДЕНИС МАЙДАНОВ встречает весну в новом 
статусе: певцу и композитору присвоили звание 
заслуженного артиста России. «МК-Бульвар» по-
здравил Дениса и обсудил с ним льготы для арти-
стов, концерты в праздники и начавшийся пост.

  А ТАКЖЕ: Эвелина Блёданс попрощалась с об-
разом медсестры, Анна Семенович готовит к весне, 
Джордж Клуни рассуждает о позднем отцовстве, 
звездные наряды недели и многое другое.

Читайте 8-ю стр.

Читайте 7-ю стр.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

ДЕТСКИИ КЛИК ОТЧАЯНИЯ
Расследование «МК»: кто и как вербует 

подростков в «группы смерти»
Новая волна паники вокруг «групп 

смерти» накрыла Интернет. Родители 
в панике пересылают друг другу со-
общения с предупреждениями: «Наших 
детей убивают при помощи онлайн-игр 
и переписок в соцсетях!» Психиатры и 
эксперты по киберугрозам наконец-
то начали признавать: доведение до 
самоубийства через Интернет — вовсе 
не утка, раздутая любителями теорий 
заговоров. 

Чем на самом деле является игра 
«разбуди меня в 4.20» — плодом больной 
фантазии психов-одиночек, чьим-то 
продуманным экспериментом или хоро-
шо налаженным бизнесом? Кто зараба-
тывает на суицидальных хештегах впол-
не реальные деньги? Что общего между 
кураторами суицидальных сообществ, 
вербовщиками ИГИЛ (запрещенная в 
России террористическая организация) 

и маркетологами, продающими смарт-
фоны? «МК» провел свое расследование 
и на все эти пугающие вопросы нашел 
не менее жуткие ответы.

Признаюсь честно: это расследование — 
вторая моя попытка разобраться в теме «групп 
смерти». Первая была летом 2016-го. Тогда мы, 
как казалось, сделали все что могли, чтобы 
понять, возможно ли вообще такое — повлиять 
на психику ребенка через Сеть и довести его 
до рокового шага. Мы опросили с десяток 
авторитетных психиатров первой величины. 
Все, как заговоренные, дали один и тот же 
ответ: ни одна из существующих интернет-
технологий не способна довести человека, 
будь то ребенок или взрослый, до суицида. 
Виртуальная беседа не в состоянии сломить 
личность. Даже если один из собеседников уже 
на грани, а второй — дьявол во плоти. 

Читайте 6-ю стр.

Сирия вновь на первых полосах миро-
вых газет. Теракты в Хомсе и Эль-Бабе, 
провинции Алеппо, где погибли 68 чело-
век, правительственные войска атакуют 
террористов ИГИЛ  (запрещенная в России 
террористическая организация) в районе 
древней Пальмиры, взята стратегическая 
высота 939,5. 

Как выживают обычные люди в опусто-
шенной шестилетней братоубийственной 
войной стране и отчего, увидев русских, 
не могут сдержать слез? 

Наш специальный корреспондент про-
ехала от Дамаска до Алеппо дорогой жизни 
и смерти, часть которой контролируется 
боевиками ИГИЛ, чтобы свидетельство-
вать: Сирия жива. 

Читайте 4-ю стр.
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ДЕЛО ДАДИНА ЖИВЕТ. 
КТО ПОБЕЖДАЕТ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Лев ПОНОМАРЕВ, 
правозащитник

Спецкор «МК» 
своими глазами 

увидела последствия 
братоубийственной 

сирийской войны
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+2 МАРТА ПОДПИСКА ПО АДРЕСАМ:

ул. Новозаводская, д. 2/1; ул. Пришвина, д. 23,  
у м-на «Стоплит»; ул. Адмирала Лазарева, д. 2,  
у ТЦ «Виктория»; ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»

МЕРТВАЯ ВОДА 
ЖИВОГО АЛЕППО

Пейзажи 
уничтоженного 

Хомса.

Вода в Алеппо — дефицит, 
все источники захвачены 
террористами ИГИЛ.

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ           Александр МИНКИН

ЛАЮТ ПСЫ ДО РВОТЫ
Г-н президент, вы плавали с китами, ле-

тали с журавлями, целовали щуку и тигрицу, 
а с собаками случалось ли охотиться? Если 
да, то вы видели, как они стервенеют, рвутся 
с поводков, хрипят от бешеной ярости — 
готовы всё живое растерзать в клочья… Но 
это — так, лирика. Письмо не про забавы.

Внезапные обыски (у правозащитниц 
Световой и Абдуллаевой) вызвали, поверьте, 
недоумение.

К Световой вломились обманом. Через 
дверь тоненьким голоском сказали: «Из-
вините за беспокойство, вам повесточка». 

А как открыла — зарычали: «Руки вверх! 
Обыск!» Светова вообще-то немолодая, вы 
её хорошо знаете, она не владеет восточ-
ными единоборствами. Обыскать её мог бы 
и один следователь — чай, не изувечила б 
она его. Но было их десять или одинадцать 
(и ещё неизвестно сколько у подъезда сте-
регли) — ФСБ, СК, МВД 
— какие силы! Адвоката 
не пускали; хорошо, что 
газ не пустили…

Читайте 3-ю стр.
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1 марта наступило. Украинские ра-
дикалы блокаду с ДНР и ЛНР не сняли. 
«Все идет по плану, предприятия с се-
годняшнего дня с нуля часов вводятся 
во внешнее управление, — сообщил 
утром лидер ДНР Александр Захар-
ченко. — В принципе, к сегодняшнему 
вечеру мы все закончим». 

Читайте 2-ю стр.
Так выглядит сейчас 

дом правительства ДНР.

РУКОВОДИТЬ «НАЦИОНАЛИЗАЦИЕЙ»
     В ДНР БУДЕТ ЛЕНИН

Корреспондент «МК» 
передает из Донецка, 

что пока  
на предприятиях лишь  

усилили охрану
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ИОСИФ КОБЗОН:  
«Я ПРОТИВ 
УЧАСТИЯ  
РОССИИ  
В «ЕВРОВИДЕНИИ»
Знаменитый певец 
объяснил свою  
позицию «МК»

ЗАКОН О ЗАПРЕТЕ КУРЕНИЯ 
БОРЕТСЯ И СО СПИЧКАМИ

Огромные потери из-за 
закона о запрете курения 
терпит спичечная индустрия 
в преддверии Международ-
ного дня спички, который от-
мечается 2 марта.

Как рассказали «МК» 
представители отрасли, 
если раньше объемы про-
изводства одного региона 
составляли 240 тысяч ящи-
ков в месяц, то теперь такое 
количество спичечных короб-
ков едва ли наберется со всей 
России.

— С тех пор как в рестора-
нах перестали курить, зака-
зов на эксклюзивные коробки 
практически не поступает, 
— рассказывает региональ-
ный представитель Объеди-
ненной спичечной компании 
Андрей Финошин. — Раньше 
почти в каждом кафе в пе-
пельнице лежал коробок 
цветных спичек — теперь 

эта необходимость пропала. 
Кроме того, на количество 
продукции повлияли и быто-
вые газовые печи, и плиты со 
встроенной искрой. Снизил-
ся и экспорт: в странах Азии 
теперь предпочитают более 
дешевый аналог из Китая.

В погоне за евростандар-
том уменьшился размер 
коробка. Это повлияло и на 
количество «чиркалок»: в 
емкости не 50, а 40 штук. А 
вот рисунки на пачках оста-
лись прежними — на каждую 
картинку есть свой покупа-
тель. Так, например, в Харь-
ков поставляются коробки с 
гвоздикой на черном фоне, 
в Республике Крым пред-
почитают розы, а в столице 
чаще всего можно встре-
тить трехцветные упаковки 
с гербом, который в народе 
в шутку называют «окорочок 
на вертеле».

ЖЕНЩИНЕ ВЫНЕСЛИ ПРИГОВОР 
ЗА ТО, В ЧЕМ МОЖНО ОБВИНИТЬ 

КАЖДУЮ ВТОРУЮ ЖЕНУ
Приговор по редко при-

меняемой статье УК РФ «До-
ведение до самоубийства» 
вынес в понедельник Перов-
ский суд Москвы. Женщину 
признали виновной в том, 
что она толкнула на роковой 
шаг собственного мужа, хотя 
сама подсудимая утвержда-
ет, что стала жертвой своих 
бывших родственников. 

Как выяснил «МК», 50-
летний Андрей Кулешов (име-
на изменены) всю жизнь про-
работал мастером на заводе, 
а потом стал грузчиком. Муж-
чина давно развелся с женой, 
да и со взрослым сыном Ми-
хаилом тоже отношения не 
складывались. В 2008 году 
в соцсети он познакомился с 
ровесницей Верой Петровой. 
Она недавно приехала из 
Курской области в столицу, 
трудилась кассиром в одном 
из супермаркетов. Андрей 
пригласил возлюбленную 
жить в свою трехкомнатную 
квартиру. Однако новая жена 
сразу не пришлась по вкусу 
родственникам. Несмотря на 
это, спустя год после знаком-
ства мужчина все же принял 
волевое решение узаконить 
свои отношения с Верой. 
Правда, сделал это тайно. 
А через месяц в квартиру к 
новоиспеченным супругам 
вселился Михаил с девушкой 
Катей. Они поставили замок 
на дверь. Между сыном и 
отцом постоянно возника-
ли стычки. Миша требовал, 
чтобы папа выгнал жену и 
оформил на него квартиру. 
Отец не соглашался. 

Супруги мечтали выйти 
на пенсию и уехать жить в 
деревню во Владимирскую 
область, где у Андрея был 
частный дом. Однако этим 
планам не суждено было 
сбыться. 

В декабре 2013 года су-
пруги сильно поссорились: 
Андрей пошел на свадьбу 
сына без Веры, да к тому 
же скрыл это от женщины. 
Обиженная жена заявила, что 
утром съезжает из квартиры, 

собрала вещи и легла спать. 
Мужчина всеми силами пы-
тался с ней помириться, но 
Вера была непреклонна. 

5 декабря тело Кулешова 
обнаружили в ванной с рем-
нем на шее. Причем дверь 
в санузел была открыта на-
стежь, а свет включен. Вер-
нувшиеся с работы сын с не-
весткой обвинили в гибели 
Андрея его супругу. Мол, у 
тех были постоянные кон-
фликты. Михаил предъявил 
следователям доказатель-
ства. Оказалось, что он уста-
новил в квартире диктофон, 
который записывал бурные 
ссоры Веры с Андреем. 
Тем не менее следствие не 
спешило гибель Кулешова 
вешать на супругу. Перво-
начально блюстители зако-
на отказались возбуждать 
уголовное дело в отношении 
Петровой. Однако родствен-
ники Андрея обжаловали 
это решение, и так, к сло-
ву, повторилось аж четыре 
раза. По странному стече-
нию обстоятельств дело по 
статье УК РФ «Доведение 
до самоубийства» все-таки 
возбудили после того, как 
Вера решила претендовать 
на оставшуюся после смер-
ти мужа ржавую иномарку, 
хотя пасынок всячески пре-
пятствовал вступлению ма-
чехи в наследство. В ходе 
разбирательства показания 
дали несколько экспертов-
психиатров, и все они не 
усмотрели в действиях жен-
щины преступного намере-
ния. Но Фемида с ними не 
согласилась. 

В итоге Перовский суд при-
говорил Веру к двум годам 
условно. Но тут же применил 
к ней амнистию. Надо отме-
тить, что федеральная судья 
Татьяна Журавлева огласила 
приговор без участия сторон. 
При том что обвиняемая и ее 
адвокат, а также сын Андрея 
ожидали приглашения в зал 
в коридоре. Защитник Пе-
тровой намерен обжаловать 
решение.

ЧИНОВНИЦЕ ДАЛИ УСЛОВНЫЙ 
СРОК ЗА ГОЛОДНУЮ СМЕРТЬ 

РЕБЕНКА
Голодной смертью на про-

тяжении длительного време-
ни умирал 11-летний ребенок, 
оказавшийся в заложниках 
у психически нездоровой 
матери. В страшной гибели 
мальчика обвинили замести-
теля главы управы района 
Новопеределкино Надежду 
Семенову, которая могла по-
мочь, но не сделала этого. 

Как сообщили «МК» в Солн-
цевской межрайонной про-
куратуре, труп ребенка был 
обнаружен в квартире в июне 
2015 года. Специалисты уста-
новили, что мальчик умер 
от… истощения. Ребенок 
проживал с матерью, кото-
рая, по словам участкового, 
была «неблагополучной». В 
местной поликлинике зая-
вили, что никогда не видели 
мальчишку на диспансери-
зации и даже не один раз 
обращались по этому пово-
ду в комиссию по делам не-
совершеннолетних управы 
района Новопеределкино. 
Семенова являлась предсе-
дателем этой организации. 
Но, несмотря на сигналы о 
неблагополучной семье, она 
и пальцем не пошевелила. 

Между тем в ходе рассле-
дования инцидента были 
вскрыты поистине ужасные 
подробности жизни ребенка. 

Мать мальчика страдала пси-
хическим заболеванием. 
Сына она «воспитывала» по-
своему: ребенок не посещал 
ни детский сад, ни школу, не 
получал помощь врачей. А 
гулял парнишка… на балко-
не своей квартиры! Иногда 
в качестве наказания мать и 
вовсе запирала сына в ком-
нате. Кроме того, как опреде-
лили эксперты, она морила 
несчастного голодом. Из-за 
постоянного недоедания у 
ребенка оказались недораз-
виты внутренние органы. В 
итоге в какой-то момент ис-
тощенный организм не смог 
больше бороться за жизнь, и 
ребенок умер. Мать мальчика 
была признана невменяемой 
и приговорена к принуди-
тельному лечению.

Как сообщил «МК» пресс-
секретарь Солнцевского суда 
Георгий Енгибаров, бывшей 
замглавы управы Новопере-
делкино Надежде Семено-
вой, председателю комиссии 
по делам несовершенно-
летних, были предъявлены 
обвинения по части 2 статьи 
293 УК РФ «Халатность, по-
влекшая смерть человека». 
Суд приговорил женщину к 
1 году и 6 месяцам лишения 
свободы условно с таким же 
испытательным сроком. 

ЛОСЕЙ ПРИЗНАЛИ НЕПОДХОДЯЩЕЙ КОМПАНИЕЙ 
ДЛЯ МОЛОДОЖЕНОВ

Мзду за возможность 
проводить на территории 
национального парка «Ло-
синый Остров»… свадьбы и 
банкеты пытался дать одному 
из сотрудников столичный 
предприниматель. На днях 
директор парка обратился в 
Генеральную прокуратуру РФ 
с заявлением о факте взятко-
дательства.

Как сообщили «МК» в ад-
министрации национального 
парка, история неоднократ-
ных самовольных попыток 
обустроить на террито-
рии «Лосиного Острова», а 
именно на участке с видом 
на жилой массив в столич-
ном районе Богородское, 
точку общепита началась в 
2012 году. Тогда гендиректор 
некой фирмы, которая зани-
мается организацией обще-
ственного питания, построил 
здесь кафе. Однако руковод-
ство парка заставило снести 
незаконный кабак.

В конце 2016 го д а 

коммерсант решил действо-
вать хитрее. Он заключил с 
руководством национального 
парка договор на оказание 
экскурсионных услуг с ис-
пользованием имеющегося 
на территории парка здания 
эколого-просветительского 
центра. Каково же было удив-
ление сотрудников охраняе-
мой природной территории, 
когда из просветительского 
центра полилась веселая му-
зыка и стал раздаваться звон 
бокалов: здесь вместо экс-
курсий проводились свадьбы 
и банкеты.

Зная, что действуют про-
тивозаконно, нарушители 
решили пойти ва-банк: дать 
через доверенное лицо взят-
ку в 400 тысяч рублей началь-
нику контрактной службы 
парка. Будучи уверенными 
в том, что он возьмет деньги, 
они заранее пригласили на 
территорию парка сотруд-
ников правоохранительных 
органов, чтобы те взяли 

начальника с поличным. По 
всей видимости, так они хо-
тели отомстить руководству 
охраняемой территории за 
гонения. Однако начальник 
контрактного отдела отка-
зался от денег.

После этого директор 
парка Федор Воронин об-
ратился в Генпрокуратуру с 
заявлением о попытке дачи 
взятки своему сотруднику. 
«Территория национально-
го парка, где не допускается 
никакая хозяйственная дея-
тельность, — это красная 
тряпка для строительных 
компаний, и в стремлении 
захватить и построить свои 
объекты они используют все 
средства, вплоть до попыток 
компрометации сотрудников. 
Мы просим Генпрокуратуру 
вмешаться в ситуацию…» — 
написал он в заявлении. 

Решение о возбуждении 
уголовного дела в отношении 
коммерсанта будет принято 
после проверки.

ПРИ ПОЖАРЕ В ПРИЮТЕ КОШКАМ 
ПОВЕЗЛО БОЛЬШЕ, ЧЕМ СОБАКАМ

13 собак погибли при пожа-
ре в приюте для животных на 
Сельскохозяйственной улице 
в среду днем. Огонь за счи-
таные минуты разгорелся в 
одноэтажном деревянном 
здании на площади 20 ква-
дратных метров, как раз там, 
где стояли вольеры. 

Чтобы пронести кошек и 
собак через сильное пламя 
и не дать загореться другим 
клеткам, сотрудникам МЧС 
пришлось поставить водя-
ную завесу. Всего пожарные 
вынесли из огня 25 собак и 

60 кошек. Мно-
гие спасенные 
друзья чело-
века разбежа-
лись в разные 
стороны. Как 
рассказала 
«МК» Дарья Та-
раскина — ди-
ректор приюта 
для животных, 
который ранее 
находился по 
соседству со 
сгоревшим, 
— существует 
вероятность 
того, что пожар 

произошел не случайно. 
— Мы находились рядом с 

этим приютом, но два года 
назад договор аренды был 
расторгнут, — рассказывает 
Тараскина. — На этом месте 
планировалось начать строй-
ку, поэтому нас «попросили» 
покинуть территорию. Поче-
му руководство другого при-
юта решило остаться, мне 
непонятно! Эта земля стоит 
бешеных денег. Поэтому не 
удивлюсь, если их таким об-
разом решили выжить. 

КАРТОННЫЕ ДОМИКИ БОМЖЕЙ СТАЛИ 
АРХИТЕКТУРНОЙ КОНЦЕПЦИЕЙ

Строить легкие передвиж-
ные домики для беженцев 
и бомжей, похожие на дач-
ные теплицы, предложили 
столичные архитекторы. В 
качестве стройматериалов 
авторы хотят использовать 
привычные для бездомных 
коробки, полиэтилен и не-
нужные доски. 

Как стало известно «МК», 
при создании проекта гра-
достроители вдохновля-
лись образом юрты степных 
кочевников. Для совре-
менных передвижников 
— мигрантов, беженцев и 
людей, потерявших жилье, 

архитекторы предложили 
создавать легковозводимые 
домики-палатки. Соорудить 
такое пристанище можно 
будет из самых дешевых 
или вовсе бесплатных мате-
риалов. Вместо фундамента 
— срезы толстых бревен. Их 
по задумке проектировщи-
ков понадобится около ста 
штук. Деревянное основа-
ние предлагается уложить 
на землю в виде шестиу-
гольника, квадрата или 
круга. Вместо дорогого уте-
плителя для пола — картон с 
ближайшей свалки и битый 
кирпич со стройки. Каркас 

жилища авторы спроекти-
ровали из толстых веток 
или гибких досок. Главный 
нюанс концепции — стены 
и потолок. В проекте они 
прозрачные, сделаны из 
двух шестиметровых кусков 
поликарбоната, соединен-
ных между собой простым 
широким скотчем, и руло-
на обычного полиэтилена 
или строительной пленки. 
А внутрь для поддержания 
тепла авторы считают до-
статочным поставить обык-
новенный бытовой обогре-
ватель и вентилятор. Такую 
конструкцию градостроите-
ли предлагают использо-
вать не только оставшимся 
без крова бедолагам, но и 
путешественникам взамен 
дорогой туристической па-
латки, а также дачникам, 
которым жалко денег на те-
плицу. В городских услови-
ях авторы хотят сооружать 
из легких домиков целые 
кварталы. Ну а чтобы жи-
тели окрестных высоток не 
пугались соседства с тру-
щобами, рядом с палатками 
из пленки и веток архитек-
торы задумали создавать 
причудливые лабиринты и 
зоны отдыха.

ВЫМОГАТЕЛИ ПОТЕСНИЛИ 
НАСИЛЬНИКОВ НА УЛИЦАХ МОСКВЫ

Улицы мегаполиса стали 
безопаснее для представи-
тельниц прекрасного пола: 
в прошлом году в столице 
было зафиксировано на треть 
меньше изнасилований по 
сравнению с 2015 годом — 
154 случая. Такую статисти-
ку по преступлениям привел 
Мосгорстат. 

Всего за прошедший год 
правоохранительными ор-
ганами было зарегистриро-
вано 174 тысячи преступле-
ний, что на 10% меньше, чем 
в предыдущем. Увеличилось 
количество мошенничеств 
(на 7,6%) и вымогательств (на 
24,3%). Зарегистрировано 
351 убийство и покушение 
на убийство (на 0,6% мень-
ше, чем в 2015 году), 40 по-
хищений человека (в 2015-м 
— 44), 10 случаев бандитизма 
(в 2015-м — 12). С незакон-
ным оборотом оружия было 
связано 804 преступления 
(в январе-декабре 2015-го — 
798). 997 раз был причинен 
тяжкий вред здоровью (на 5% 
меньше). 

Некоторых преступлений 
стало меньше значительно: 

разбоев — на 26,3%, грабе-
жей — на 22,7%, хулиганств 
— на 13,1% и краж — на 13,9%. 
Число случаев, связанных с 
незаконным оборотом нар-
котиков, также уменьшилось 
на 17,5%. 

Почти 70% пойманных пра-
воохранительными органами 
москвичей на тот момент не 
имели постоянного дохода, 
каждый пятый из них ранее 
уже был судим. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует психологГУ 

Росгвардии по Москве Татья-
на ГУДЕЛОВА:

— Безработные и бывшие 
заключенные чаще всего вхо-
дят в группу риска, — говорит 
Гуделова. — Количество пре-
ступлений этих двух классов 
взаимосвязано между собой. 
Судимым сложно найти рабо-
ту, а есть хочется ежедневно, 
поэтому они вынуждены вер-
нуться в криминал. От этого 
чаще всего происходят реци-
дивы. Правда, есть и другой 
тип — те, кто принципиально 
не хочет честно зарабаты-
вать.  
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Нет. Потому что убийство — не че-
ловеческое решение, а зверское. А 
человеческое решение — сделать 
так, чтоб бездомные собаки не рож-

дались. Это потруднее, чем убивать. Но люди тем 
и отличаются от зверей, что способны на кое-что 
посложнее, чем звери. 

При Юрии Лужкове в Москве действовала 
программа стерилизации бездомных собак. Это 
было движение в правильном направлении, но 
на практике ничего из него не вышло, потому что 
выделенные на стерилизацию деньги в основном 
разворовывались чиновниками. Одну собаку опе-
рировали реально, двадцать — по отчету.

Но даже если бы деньги не разворовывали, 
сама по себе стерилизация не могла и не мо-
жет решить проблему. Она должна быть частью 
комплекса мер. И на первом месте там должна 
быть даже не стерилизация, а закон о том, что 
все собаки в обязательном порядке должны быть 
чипированы. 

Чип у собаки — как госномер на машине. Без 
него нельзя наладить собакам в обществе нор-
мальную жизнь. 

Чип решает проблемы с безответственными 
хозяевами, неубранными какашками, собаками-
агрессорами. Если у собаки есть чип — значит, 
кто-то за нее отвечает. Значит, есть с кого за нее 
спрашивать. 

Кроме того, чип дает возможность отыскать 
хозяев, если собака потерялась. И тогда она не 
пополнит армию бездомных, как часто случается. 
Тех же собак, у кого чипа нет, необходимо забирать 
в приют, стерилизовать и искать им хозяев. Причем 
поиски должны быть государственной заботой, а 
не отчаянными воплями волонтеров, умоляющих 
забрать из подъезда очередного выброшенного 
щенка. 

Чтобы решить проблему, которую поднял Они-
щенко, нужна, коротко говоря, целевая государ-
ственная программа «У каждой собаки должен быть 
хозяин». Предложенная им программа «Умерщвляй 
гуманно» ее не решает, а только усугубляет.

Потому что собаки не виноваты том, что они 
бездомные. В этом виноваты люди. 

Это люди должны организовать жизнь в стра-
не, городе или поселке так, чтоб в ней не было 
бездомных собак. Они могут это сделать. Собаки 
— не могут. 

Когда зампред Комитета Госдумы по науке 
и образованию Геннадий Онищенко предлагает 
умерщвлять собак «гуманитарными методами» за 
то, в чем они не виноваты, я холодею от ужаса.

Гуманист Онищенко. 
Юлия КАЛИНИНА.

ГУМАНИСТ ОНИЩЕНКО
ЗЛОБА ДНЯ

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Индии 35-летняя Сарифа Хатун родила двух девочек со сросшимися голова-
ми. Несмотря на то что внутренние органы в телах близнецов в полном порядке, 

мозг у них, вероятно, может быть один на двоих. Об этом сообщили их родители, ссылаясь 
на сказанное им врачами. По мнению медиков, остается и возможность того, что девочек 
удастся разделить и они будут жить нормальной полноценной жизнью. На данный момент в 
Индии не проводились процедуры по разделению сросшихся головами людей. Тем не ме-
нее в США успешный опыт подобных операций имеется.

КАДР

Язык Шекспира, Дефо и 
Конан Дойла, возможно, 
вскоре станет «родным» 
и для казахов. Желание 
сделать английский еще 
одним (наравне с казахским 
и русским) официальным 
языком высказали граждане 
Казахстана, когда им было 
предложено обсудить проект 
конституционной реформы. 
— Это означает, что дело-
производство в стране будет 
дублироваться также на 
английский, как, к примеру, 
в Индии, где английский 
является вторым равноправ-
ным языком как для всех 
официальных процедур, так 
и для общения между собой 

граждан страны, изъясняю-
щихся на разных диалектах, 
— рассказывает о послед-
ствиях принятия такого зако-
на востоковед Александр 
Гасанов. — Лингвистически, 
фонетически и семантически 
языки германской группы, к 
которым относится англий-
ский, сложны для полного 
погружения (использова-
ния во всех сферах жизни 
и деятельности) носителя 
языка тюркской группы, к 
коей относится казахский. 
Но на примере той же Индии 
мы видим, что это не беда: 
индийцы постепенно вырабо-

тали собственный «хинглиш» 
(смесь хинди с примитивным 
английским) и ловко на нем 
общаются, в то время как ан-
гличане в силу особенностей 
произношения и лексических 
новообразований их понима-
ют не всегда. Впрочем, к до-
кументации это не относится: 
она ведется на базовом 
канцелярском английском. 
В случае принятия подоб-
ного решения в Казахстане 
делопроизводством там, ско-
рее всего, займутся самые 
лингвистически одаренные, 
а остальные заговорят на 
«казглише».

SOSЕДИ

КАЗАХИ ХОТЯТ ПЕРЕЙТИ НА АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК

Большой театр и Минкуль-
туры готовят законопроект 
для борьбы со спекулянта-
ми, в котором будет про-
писана ответственность за 
незаконную реализацию 
билетов на спектакли. 
Вот что об этом рассказал 
директор Большого Владимир 
Урин: «Законопроект надо 
согласовывать со многими 
ведомствами: с Роспотреб-

надзором, с юридическими 
службами… Существуют 
страны, в которых электрон-
ная перепродажа товаров, 
услуг запрещена — то есть 
перепродажа с повышением 
цены, а не продажа билетов 
дистрибьюторами. У нас 
такого запрета нет. Поэтому 

сначала надо разобраться с 
правилами продажи билетов, 
учитывая эту ситуацию». Бо-
лее того, в новогодние празд-
ники Большой умышленно 
в продажу через Интернет 
выложил небольшое количе-
ство билетов во избежание 
наплыва спекулянтов.

КУЛЬТУРА

ТЕАТРАЛьНЫм СПЕКуЛЯНТАм НЕ ПОЗдОРОВИТСЯ

ФАУНАФЕМИДА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Глава ФАС Игорь Артемьев 
заявил, что почти все гос-
закупки в России прово-
дятся на неконкурентной 
основе и являются, по 
сути, профанацией. Самым 
распространенным наруше-
нием конкуренции глава ФАС 
назвал участие в конкурсных 
процедурах всего одного ис-
полнителя заказа. По данным 
ведомства, за последний 
год закупки у единственного 
поставщика увеличились на 
11 млрд рублей — до 1,14 

трлн рублей. Для сравнения: 
все расходы федерального 
бюджета России составляют 
16,2 трлн рублей. «Поскольку 
госзакупки финансируются 
из бюджетных средств, такие 
масштабные нарушения кон-
куренции в этой сфере ведут к 
завышению цены и избыточ-
ным расходам на государ-
ственное потребление, что 
создает большие препятствия 
для необходимой экономии 
госденег», — пояснил «МК» 
руководитель направления 

«Финансы и экономика» 
Института современного раз-
вития Никита Масленников. 
Сократить число нарушений 
конкуренции при госзаказах 
ФАС предлагает ужесточе-
нием мер по регламентации 
закупок у единственного 
поставщика. Также помочь 
в борьбе с монополистами 
должна передача полномочий 
по регулированию в сфере 
госзакупок от Министерства 
экономического развития 
в Минфин, который будет 
«бережнее относиться к день-
гам», по выражению Игоря 
Артемьева.

ЦИФРА

госзакупок в стране ФАС признала фикцией95%

Солнцевский суд Москвы 
в среду исключил двух 
адвокатов из процесса по 
делу о крушении само-
лета главы нефтегазовой 
компании Total Кристофа 
де Маржери в аэропорту 
«Внуково». Отстранить от 
участия в слушаниях Леонида 
Куракина (защищает руково-
дителя полетов Внуковского 
ЦУВД Романа Дунаева) и 
Валентина Колесникова 
(адвокат диспетчера руления 
Надежды Архиповой) просил 
прокурор. В материалах дела 
гособвинитель обнаружил 
ордера этих адвокатов на 

защиту прав ряда свидетелей, 
на показания которых он со-
бирался опираться. Во время 
предварительного следствия 
адвокаты также представляли 
их интересы. Все это, по убеж-
дению прокурора, могло при-
вести к «конфликту интересов 
в процессе». Суд с ним со-
гласился. «Ходатайство про-
курора удовлетворено, после 
чего было заявлено еще одно 
ходатайство — о возвращении 
дела прокурору. Решение по 

этому ходатайству суд огласит 
2 марта», — рассказали «МК» в 
пресс-службе суда. О том, что 
удовлетворение ходатайства 
об отводе может привести 
к сворачиванию процесса, 
говорили защитники подсу-
димых, возмущенные тем, что 
сторона обвинения заметила 
нарушение, когда процесс уже 
«миновал свой экватор», то 
есть был ближе к завершению, 
чем к началу.

В 64 раза увеличить в 
России популяцию овце-
быков, которые сейчас 
считаются редчайшим 
видом, хотят экологи 
и эксперты по охоте. 
Специалисты подсчитали 
реальное количество диких 
зверей, обитающих на про-
сторах отечественных охот-
ничьих хозяйств. Оказалось, 
живность не будет голодать 
и чувствовать себя в тесноте, 
даже если популяции увели-
чатся в десятки раз. Так, по 
подсчетам экспертов, горных 
козлов и прочих копытных 
у нас в стране должно быть 
в 13,5 раза больше (почти 

миллион особей против 
нынешних десятков тысяч). А 
северных оленей, по мнению 
охотоведов, должно быть не 
миллион, как сейчас, а 6,5 
миллиона. Также экологи 
отмечают, что если не увели-
чивать популяции животных, 
то будущим поколениям 
охотников придется доволь-
ствоваться лишь их изобра-
жениями на картинках. Более 
того, нынешняя низкая чис-
ленность зверей нарушает 
природный баланс в системе 
«хищник–жертва»: сейчас на 
одного хищника приходит-
ся лишь 60 потенциальных 
жертв — при норме 1:300.

Обнаружив в дамском туа-
лете школы подглядываю-
щее устройство, директора 
одной из школ Тукаевского 
района Республики Татар-
стан Нуримана Мавлявиева 
«обезвредили» его подчи-
ненные учительницы, напи-
сав заявление в полицию. 
Задержанный гневно опроверг 
наличие у себя целей сексу-
ального характера, заявив, что 
хотел лишь установить, кто 
именно регулярно засоряет 
раковину в туалете. Однако 
против Мавлявиева возбудили 
уголовное дело сразу по двум 
статьям: «Превышение долж-
ностных полномочий» и «На-
рушение неприкосновенности 
частной жизни, совершенное 
лицом с использованием свое-
го служебного положения». 
Суд приговорил вуайериста 
с педобразованием к 1 году 
условно и запретил занимать-
ся педагогической деятельно-
стью в течение последующих 
трех лет.

Владимир Путин торжествует: ВАДА и 
МОК начали сомневаться в объектив-
ности доклада Макларена, обвинившего 
российские власти во всех смертных 
грехах. «Мы всегда об этом говорили! 
В России никогда не было и никогда не 
будет системы господдержки допинга!» 
— заявил президент в Красноярске на 
совещании по подготовке зимней Уни-
версиады 2019 года. В Кремле хотели 
бы верить, что заявления спортивных 
функционеров — это начало реабилита-
ции отечественного спорта. Без нее Рос-
сия не сможет принять участие в зимней 
Олимпиаде и без нервов провести соб-
ственные мероприятия — футбольный 
мундиаль, чемпионат мира по биатлону 
и ту же Универсиаду. 

После весенних Душанбе и Бишкека Крас-
ноярск встретил Владимира Путина глубокими 
сугробами и неласковым ветром, но на президен-
та привычная обстановка подействовала благо-
творно. Отбросив в сторону дипломатические 
экивоки и византийский подход, без которого в 
Средней Азии не обойтись, он решил поговорить 
со своими подчиненными начистоту. Внимание 
ВВП привлек тот факт, что большинство объектов 
Универсиады, которая должна начаться 2 марта 
2019 года, пока существует только на бумаге. А 
сроки выполнения работ отстают от утвержден-
ного графика на несколько месяцев. Нечто по-
добное президент уже наблюдал при подготовке 
сочинской Олимпиады, и тогда подрядчикам 
мало не показалось. После публичной порки 
фамилию «товарища Билалова», сорвавшего 
строительство трамплинов, узнал без преуве-
личения весь мир. На совещании в Красноярке 
ВВП предостерег подчиненных от повторения 
уже пройденных ошибок. «Нужно внимательно 
разобрать эти случаи, посмотреть, что там про-
исходит по тендерам и по организации работы. 
Нужно ликвидировать имеющиеся отставания, 
а главное — не допускать их впредь», — заявил 
он, подчеркнув, что обязательства перед миро-
вым спортивным сообществом должны быть 
выполнены не только вовремя, но и на высоком 
уровне. 

Всего к Универсиаде в Красноярске должны 
быть построены или реконструированы 34 объ-
екта. Глава МВД Владимир Колокольцев под-
лил масла в огонь, сообщив, что в настоящее 
время работы ведутся только на 17. Причем 15 
сооружений строятся в нарушение федерального 
законодательства без утвержденной проектной 

документации. Кроме стадионов, катков и лыжных 
комплексов программа предусматривает строи-
тельство жилых домов, клинической больницы и 
нескольких транспортных развязок. Владимир 
Путин также предложил проложить железно-
дорожную ветку от красноярского аэропорта 
в центр города по примеру того, как это было 
ранее сделано в Сочи. Пока бюджет Универсиады 
составляет более 40 млрд руб., но, как известно 
из опыта, по мере приближения часа Х началь-
ная смета имеет обыкновение увеличиваться. 
Впрочем, деньги и так большие. «Результат их 
вложения должен быть очевиден для всех», — 
предупредил ВВП. 

Последнее время ни одно спортивное со-
вещание не обходится без обсуждения болез-
ненной для Кремля проблемы допинга, и Крас-
ноярск не стал исключением. Владимир Путин, 
с одной стороны, порадовался критике доклада 
Макларена, прозвучавшей из уст представи-
телей ВАДА и МОК, а с другой — в очередной 
раз публично покаялся, признав, что прежняя 

система антидопингового контроля не сработала 
должным образом. 

— У нас есть достоверные, выявленные 
случаи допинга. Это абсолютно неприемлемо, 
и это значит, что существовавшая до сих пор 
российская система контроля за непримене-
нием допинга не сработала. Это наша вина, — 
заявил президент, добавив, что теперь все будет 
по-другому. По примеру других стран Россия 
переводит свою антидопинговую лабораторию 
на площадку МГУ, где она будет полностью неза-
висимой от чиновников. — Надеюсь, что никаких 
жуликов, которые сами организуют допинговые 
программы, а потом бегут за границу, там не 
будет! — подчеркнул ВВП. 

В Кремле рассчитывают, что сомнения меж-
дународных чиновников — это сигнал к началу 
заслуженной реабилитации российского спорта 
в глазах мировой общественности. Однако экс-
перты советуют не торопиться с выводами и не 
радоваться раньше времени. Вполне возможно, 
что ВАДА и МОК хотят не столько заступиться 
за российских спортсменов, сколько поскорее 
найти виновных. Ведь не случайно помимо офи-
циального перевода они запросили у Макларена 
список тех, кто мог быть причастен к махинациям 
с допинг-пробами. 

Елена ЕГОРОВА, Красноярск.

дВА АдВОКАТА ПО дЕЛу «ФАЛьКОНА» 
ВЫВЕдЕНЫ ИЗ ПРОЦЕССА

ИСТОРИЯ

Такое решение приняли 
депутаты Мосгорду-
мы. 
Памятник русскому 
Шерлоку Холмсу, 
генералу и начальни-
ку сыска Российской 
империи Аркадию 
Кошко, будет распола-
гаться в сквере на пере-
сечении улицы Петровка 
и 2-го Колобовского 

переулка, а именно — с 
торца легендарной 

Петровки, 38. А 
русский поэт и 
любимец совет-
ских детей Самуил 
Маршак посе-

лится на Лялиной 
площади — аналоге 

известной площади 
«пяти углов» Санкт-
Петербурга.

ПАмЯТНИКИ СЫЩИКу КОШКО И ПОЭТу мАРШАКу ПОЯВЯТСЯ В мОСКВЕ

Аркадий Кошко. Самуил Маршак.

СООТНОШЕНИЕ ФАКТИЧЕСКОЙ И ПОТЕНЦИАЛЬНОЙ 
ЧИСЛЕННОСТИ ОХОТНИЧЬИХ ЖИВОТНЫХ В РОССИИ
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Работы сейчас ведутся 
только на половине объектов 
Универсиады 2019 года

ПУТИН ПРИГРОЗИЛ 
КРАСНОЯРСКИМ «БИЛАЛОВЫМ»

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ПРЕЗИДЕНТ

КОНФЛИКТ

Прокремлевские политологи утверждают, что 
уголь, добываемый украинскими предприятиями, 
перешедшими под «внешнее управление» ДНР и 
ЛНР, в итоге будет поставляться в Россию. А вот 
эксперты в энергетике сомневаются, что благие на-
мерения смогут реализоваться на практике. Между 
тем на кону стоит судьба как минимум 73 тысяч 
человек, работающих в угольной промышленности 
ДНР и ЛНР.

Сергей КОНДРАТЬЕВ, замруководителя 
экономического департамента Института энер-
гетики и финансов:

— Теоретически можно наладить поставки угля 
из ДНР и ЛНР в Россию через Абхазию и Южную Осе-
тию, но придется потратить годы и сотни миллионов 
долларов, которые уйдут на строительство соот-
ветствующей инфраструктуры. В текущей ситуации 
Донецк и Луганск не смогут найти такую сумму. Никто 
не станет вкладываться в этот проект, так как в любой 
момент на фронте может начаться обострение и все 
сделанное за год будет разрушено за одну ночь. И 
это не говоря о том, что неизвестно, как подобная 
деятельность отразится на тех международных обя-
зательствах, которая взяла на себя Москва.

К тому же Россия не нуждается в закупках угля. 
Поэтому, даже если ДНР и ЛНР начнут осуществлять 

свои поставки, они столкнутся с жесткой конкурен-
цией на нашем рынке. В последние годы Россия 
наращивала добычу угля, причем этот процесс 
отличается от украинского в лучшую сторону. На-
пример, у нас преобладает добыча на разрезах, 
которая эффективнее шахтного метода, применяе-
мого на Украине, как с точки зрения экономики, так 
и безопасности. Свою продукцию мы поставляем в 
страны АТР: Китай, Японию, Южную Корею... Также в 
последние годы мы поставляем уголь в страны Евро-
пы и Украину. Шахты же Донбасса долгое время не 
модернизировались, поэтому работать в них очень 
опасно. Единственное преимущество, которое есть 
у шахтеров ДНР и ЛНР перед российскими колле-
гами, — это очень маленькие зарплаты.

В связи с этим хочется верить, что украинские 
власти все-таки найдут выход из сложившейся си-
туации: либо снимут блокаду, либо найдут другой 
способ осуществления поставок из самопровоз-
глашенных республик. Причем в этом должен быть 
заинтересован не только Киев, который не сможет 
без этого спасти свои промышленность, но и Донецк 
с Луганском, которые оказались в очень тяжелой 
экономической ситуации.

Борис РОЖИН (блогер ColonelCassad), во-
енный аналитик, эксперт по Донбассу:

— План по национализации был хорошо проду-
ман прежде, и уже просчитаны все риски. Конечно, 
процесс достаточно затратный и требует серьезных 
денежных вливаний. Не исключаю, что с Россией 
была некоторая договоренность. За возможность 
получения прибыли на торговле с Донбассом Москва 
готова взять на себя финансовые издержки. Глав-
ное, чтобы процесс довели до логического конца, а 
не пускали на самотек. Если республики будут не в 
состоянии контролировать ход национализации, то 
и Россия не станет выделять на это средства. Если 
это произойдет, то многие предприятия могут встать 
навсегда, соответственно, работы лишатся многие 
граждане. Из-за этого может начаться волна про-
тестов, которыми может воспользоваться Киев для 
дестабилизации обстановки в республиках.

c 1-й стр.
 Корреспондент «МК» отправился 
на одну из самых известных до-
нецких шахт — имени Засядько, 
чтобы посмотреть, как выглядит 

процесс смены управления, и послушать, что 
думают об этом сами работники предприятия. 
Шахта имени Засядько — предприятие в Донецке 
особенное. Во-первых, это самая глубокая и 
самая опасная шахта Украины, опережающая по 
количеству аварий с массовыми жертвами все 
прочие. Добывает она коксующиеся угли, которые 
потом идут на Ясиновский и Енакиевский коксо-
химзаводы, а потом кокс оттуда идет на Донецкий 
металлургический завод. Все предприятия до 
недавнего времени работали в украинской юрис-
дикции и выплачивали украинские налоги.

Руководил формально шахтой совет аренда-
торов, поскольку 85% акций по-прежнему числят-
ся за трудовым коллективом. Председатель этого 
совета — старейший народный депутат Украины 
Ефим Леонидович Звягильский. Звягильский — 
человек в Донецке легендарный и пользуется 

особыми правами. Депутат Верховной рады ре-
гулярно заезжал на шахту, здесь до последнего 
времени стоял банкомат с гривнами, заработная 
плата шахтерам шла на карты двух украинских 
банков — ПУМБ Рината Ахметова и украинской 
«дочки» Сбербанка России. Шахту всегда охра-
няли кроме собственной охраны вооруженные 
ополченцы бригады «Восток».

«Никаких объявлений с утра по шахте еще 
не было, — рассказывает «МК» шахтер Андрей. 
— Но охрана усиленная, как перед приездом 
Звягильского. Ребята шутят: раз Фима два года 
охране платил, то пусть он вопросы и разруливает 
с национализацией!»

Мы прогуливаемся мимо шахтоуправления 
и фирменного магазина шахты имени Засядько. 
Магазин заколочен. «В крышу прилетел снаряд, 
и дома вокруг побило, в шахту снарядов восемь 
тоже залетело», — буднично поясняет Андрей. 

Больших проблем в переходе «под русских» 
шахтер не видит. «Люди живут одним днем, — по-
ясняет он. — У нас средние зарплаты в проходке 

— около 6 тысяч гривен. Год назад, при курсе 2,8, 
это было 16 800 рублей, сейчас курс гривны упал, 
и это 12 600. А на шахте Калинина, что под ДНР, 
зарплаты 15–18 тысяч рублей. Все люди стали 
туда перебираться! Главное, семью накормить. 
И если будут регулярно деньги платить и хорошо 
платить, никто сильно не расстроится».

Но проблемы, конечно же, есть. «Ко мне 
вчера парень из нашей бригады подходил, — 
продолжает Андрей. — Он в украинской Крас-
ногоровке живет и сюда на неделю на работу 
приезжает. Спрашивал: «Какую мне печать по-
ставят в трудовую при увольнении?» Он не против 
двуглавого орла, просто зачтет ли ему Украина 
подземный стаж с такой печатью? Да я и сам 
пенсионер, зарегистрирован как «переселенец» 
у сватов на украинской территории. Получал 
пенсию до сих пор, а когда к ним приходила про-
верка, они показывали справку, что я работаю на 
украинском предприятии. А теперь как с моей 
пенсией будет? Вы мою фамилию не пишите, чтоб 
Пенсионный фонд не вычислил, я на ту сторону 
езжу все же…»

«Хотя, — продолжает Андрей, — есть ребята, 
которые радуются: «Больничные заплатят!» Тут 
же как сейчас: есть травма, есть акт о травме, 
есть больничный, а выплат по больничным нет 
уже почти два года. Украинский соцстрах пояс-
няет, что его представители травму в Донецке не 
фиксировали, и это понятно. А местные органы 
говорят, что никаких выплат в социальные фон-
ды республик шахта имени Засядько не делает, 
поэтому и больничные не положены, — и с этим 
тоже не поспоришь. У некоторых пачки неопла-
ченных больничных накопились. Может, теперь 
выплатят?»

В Донецке сейчас больше вопросов, чем 
ответов. Все ждут перемен и не знают, какими 
они будут.

Наблюдатели обнаружили, кстати, что по 
адресу: Артема, 103, где находится, согласно 
постановлению совмина ДНР, офис ЗАО «Внеш-
торгсервис», к которому перейдут под «внешнее 
управление» все крупные промышленные активы 
Донбасса, никакого дома нет. Там есть один за-
метный объект — памятник Ленину. Местные 
юмористы теперь утверждают, что Артема, 103, 
— это адрес Владимира Ильича. А в постанов-
лении совмина после адреса указано: «Данное 
юридическое лицо имеет исключительное пра-
во управления указанными предприятиями и 
учреждениями-нерезидентами».

Так что в ближайшие дни — все вопросы 
к Ленину. 

Р.S. Кабмин Украины в срочном порядке 
рассмотрел 1 марта вопрос о «порядке ввоза 
товаров в зону АТО и вывоза из нее». Премьер 
Владимир Гройсман настаивает, что ради блага 
жителей Украины надо разрешить вывоз из 
ДНР и ЛНР угля, а туда разрешить завоз руды и 
оборудования для заводов. Правда, радикалы, 
устроившие блокаду республик, пока на реше-
ния властей никак не отреагировали.

Дмитрий ДУРНЕВ.

РУКОВОДИТЬ «НАЦИОНАЛИЗАЦИЕЙ» 
В ДНР БУДЕТ ЛЕНИН

Эксперты поспорили  
о возможностях поставок 

«национализированной 
продукции» из ДНР и ЛНР

По словам адвоката Олега Су-
хова, прямые покупки угля Россией у 
Донбасса будут незаконны с позиций 
международного права, могут по-
влечь негативную реакцию мирового 
сообщества и, скорее всего, приведут 
к продлению санкций в отношении 
нашей страны. Конечно, можно орга-
низовать такие сделки через юриди-
ческое пространство третьих стран, 
например Абхазии и Южной Осетии. 
«Однако в этом не будет особого 
смысла, ведь решение о продлении 
или усилении санкций будет принято 
на основании фактического положе-
ния вещей, а не соблюдения фор-
мальностей», — отмечает юрист.

Украина без донбасского угля не 
проживет. Ряд промышленных пред-
приятий уже остановлены, другие 
используют последние резервы. То 
же касается и электростанций. Киев 
срочно переходит на мазут и газ, но и 
эти ресурсы скоро подойдут к концу. 
Естественно, можно наладить закупку 
угля в Польше, ЮАР и Австралии, но 
это требует времени, а главное, денег, 
которых у Киева нет. За счет огра-
ничения поставок электроэнергии 
и остановки работы ряда промыш-
ленных предприятий Украина смог-
ла дожить до весны. Но к середине 
лета потенциал таких уловок будет 
исчерпан. Более того, Киеву придется 
готовиться к следующему отопитель-
ному сезону и закачивать газ в газох-
ранилища. Это также необходимо для 
поддержания необходимого давления 
в транзитных газопроводах. Правда, 
на это у Украины опять же недоста-
точно средств.

КУДА ПОЙДЕТ 
ДОНЕЦКИЙ УГОЛЬ

На шахте имени Засядько 
пока лишь усилили охрану.

На Енакиевском металлургическом, который встал после начала блокады, 
митингуют за «национализацию».

ЦБ ЗАЧИСТИТ РЫНОК 
МИКРОЗАЙМОВ ЗА МЕСЯЦ

ФИНАНСЫ

До конца марта регулятор 
обещает избавиться от всех 
нелегальных ростовщиков 

В России так заведено, что когда одни 
беднеют, другие набивают карманы. В 
частности, нажиться на бедном насе-
лении не чураются микрофинансовые 
организации, которые дают в долг легко 
и быстро. Правда, под сверхвысокие 
проценты. Один из последних примеров 
— резонансная история, случившаяся 
в Кировской области. Здесь местной 
жительнице выдали заем под 2379% го-
довых! Этот вопиющий случай не остался 
незамеченным: разбираться в нем будут 
региональная прокуратура и Централь-
ный банк. Регулятор уже давно борется с 
недобросовестными микрокредиторами. 
В прошлом году он выявил и обезвредил 
1378 нелегальных игроков рынка.  

Для большинства россиян микрофинансовые 
организации (МФО) — воплощение зла. Именно 
они дают займы под неподъемные ставки. И ки-
ровская история тому доказательство. В середине 
2016 года женщина взяла заем под 292% годовых 
на 20 дней. Затем она заключила допсоглашение об 
изменении срока возврата денег. Но в результате 
проценты подскочили аж до 2379%. И это при том, 
что полная стоимость потребительского кредита 
не может превышать рассчитанное Банком России 
среднерыночное значение более чем на треть. А 
на середину 2016 года категория микрозаймов 
ограничивалась ставкой в 795% годовых.

Но это не первый и, похоже, не последний 
случай злоупотреблений со стороны МФО. Однако 
ЦБ продолжает борьбу с распоясавшимися ро-
стовщиками. По его данным, в прошлом году число 
МФО сократилось на 28%. Сейчас в госреестре 
насчитывается 2484 компании.

При этом ЦБ намерен и дальше ужесточать 
правила игры для МФО. Напомним, в 2016 году их 
разделили на микрофинансовые компании (МФК) 
и микрокредитные компании (МКК). К первым были 
отнесены организации с уставным капиталом от 
70 млн рублей. Они могут привлекать средства 
граждан, не являющихся учредителями (участ-
никами, акционерами), но не менее 1,5 миллиона 
рублей — это своего рода гарантия того, что лицо, 
предоставляющее заем МФК, является квалифи-
цированным инвестором, отдающим себе отчет в 
степени принимаемых рисков. А МКК лишены права 
привлекать средства от граждан, не являющихся 
их учредителями.

По данным ЦБ, сейчас в реестре 11 микро-
финансовых и 2473 микрокредитные компании. 
Но до 29 марта 2017 года все МФО должны при-
вести свое наименование в соответствие с новыми 
требованиями. «Такое разделение автоматически 
выдавило с рынка недобросовестные компании», 
— полагает главный аналитик GLoBAL FX Сергей 
Мельников.

Между тем от депутатов то и дело поступают 
предложения вовсе ликвидировать микрозаймы. 
Однако такая мера ни к чему, кроме повышения 
уровня преступности, не приведет. Как предупре-
ждает адвокат Владимир Постанюк, на смену 
легальным МФО могут прийти криминальные 
элементы со «счетчиками». 

Пока же, какая бы репутация ни закрепилась 
за МФО, россияне продолжают пользоваться их 
услугами. Как сообщил начальник Главного управ-
ления рынка микрофинансирования и методоло-
гии финансовой доступности Банка России Илья 
Кочетков, за 11 месяцев прошлого года портфель 
микрозаймов вырос на 22% — до 85,5 млрд рублей. 
Количество заемщиков за 9 месяцев 2016 года 
увеличилось на 40% — до 4,7 млн человек. При-
чем почти четверть микрокредитов приходится 
на займы бизнесу (20,6 млрд рублей), а остальное 
— населению (64,8 млрд).

Другими словами, займы «до зарплаты» поль-
зуются спросом. Более того, потребность в них 
пока только растет. Толкать граждан в лапы ростов-
щиков будут низкие доходы, которые буквально 
тают на глазах. Нефть, которая обеспечивает рост 
экономики, а с нею и зарплат, еле-еле дотягивает 
до $57 за баррель. То есть о тучных годах, когда 
стоимость «черного золота» переваливала за $100 
за «бочку», нам остается только мечтать.

Поэтому, как отмечают эксперты, бороть-
ся необходимо не со следствием, а с причиной 
возникновения закредитованности граждан — с 
бедностью населения. И если доходы граждан 
возобновят рост, необходимость в существовании 
МФО постепенно будет снижаться сама собой. 

Ирина БАДМАЕВА. 

Путин и девушки с ружьем  
из Красноярской академии 
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Ий
 Д

УР
НЕ

В



СЕГО ДНЯ

Дело Ильдара Дадина оказалось в цен-
тре внимания как широких слоев гражданского 
общества, так и политического оппозиционного 
истеблишмента. Многими освобождение Дадина 
признается как первое реальное достижение 
гражданского общества за все время правления 
Путина. Возможно, это преувеличение.

Освобождение Дадина трактуется по-
разному. Некоторые говорят, что это уступка 
Путина, уступка власти, да и вообще начина-
ется «оттепель». Другие говорят, что уступка 
носит временный характер, ничего хорошего 
ждать не стоит, разве что ответного удара, 
ужесточения.

У меня мнение несколько иное. Необходи-
мо признать факт: власть уступила. А вот что 
будет дальше, зависит от того, как себя будут 
вести правозащитное сообщество, гражданское 
общество, оппозиция, что они все вместе будут 
делать. По крайней мере нужно действовать с 
ощущением того, что это от нас зависит, ста-
нет ли власть и дальше пренебрегать мнением 
гражданского общества или будет уступать. Не 
надо заранее унижать самих себя, говорить, что 
власть будет делать все что захочет.

Движение «За права человека» занималось 
делом Дадина с самого начала, еще с того мо-
мента, когда он свободно выходил на площади. 
Мы понимали, что последнее административное 
дело будет возбуждено, и его посадят. Не знали 
только, где он окажется.

Кроме карельских колоний в России есть 
еще несколько десятков пыточных зон. Что право-
защитники вкладывают в это название?

С моей точки зрения, зону можно назвать 
пыточной, если в ней к заключенным насилие 
применяется в постоянном режиме. Можно 
сказать, насилие в таких зонах поставлено на 
конвейер, включено в распорядок дня.

Почему я надеюсь, что в целом справиться 
с пытками можно? В России, по моим наблю-
дениям, два или три десятка пыточных зон. В 
остальных зонах нет системы пыток, там воз-
можно отбывать наказание, несмотря на про-
блемы с условиями содержания, общие для всех 
российских учреждений системы исполнения 
наказаний. Хотя и там бывают эксцессы, вплоть 
до убийства осужденного сотрудниками колонии 
или — с их подачи — другими заключенными-
«активистами».

Ликвидировать пыточные зоны — проблема, 
которая стоит перед правозащитным сообще-
ством постоянно и, очевидно, еще более акту-
альна в настоящий момент. На самом деле это 
задача всего общества, но общество об этом 
начало узнавать только с развитием событий 
в деле Дадина.

Дадин, будучи достаточно известным в 
Москве гражданским активистом, сумел при-
влечь к себе внимание благодаря тому, что его 
письмо, записанное адвокатом, попало в прессу 
и получило огромный общественный резонанс. 
Настолько огромный, что был вынужден бы-
стро реагировать пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. Уже одно это имело большое 
значение.

Освобождение Дадина все-таки состоялось, 
дело можно считать успешным, и я могу назвать 
несколько составляющих этого успеха.

Во-первых, сам Ильдар Дадин — извест-
ный гражданский активист: его смелость, его 
заявления.

Во-вторых, профессиональные действия 
адвокатов. Адвокаты сумели добиться обнаро-
дования письма в ведущих средствах массовой 
информации и довести дело до победного конца 
в Конституционном суде.

В-третьих, соответственно, роль средств 
массовой информации.

В-четвертых, большую работу провели 
гражданские активисты Москвы. После публи-
кации письма Дадина они пикетировали ФСИН 
России, не давали зачахнуть шуму в СМИ, тре-
бовали ответа от руководства ФСИН.

Было видно, что она нервничает. Сначала во 
ФСИН заявили, что пытки не подтвердились, за-
тем — о повторной проверке, о создании вместе 
с правозащитниками рабочей группы. Перед 
Новым годом было заявлено, что рабочая группа 
вместе с правозащитниками будет заниматься 
прежде всего расследованием пыток в карель-
ских колониях и вообще пытками в России. Но 
никакая рабочая группа так и не была создана.

В-пятых, большая роль принадлежит Татья-
не Николаевне Москальковой, уполномоченной 
по правам человека в России. Она первая приеха-
ла в Карелию на встречу с Дадиным — почти 
немедленно, как только было опубликовано его 

письмо. В своей карельской поездке она встре-
тилась не только с ним, но и еще с несколькими 
заключенными, которые до этого также жалова-
лись на пытки. Она была объективна: несмотря 
на отсутствие заметных следов пыток у Дадина, 
говорила о возможной предвзятости силовиков, 
стремилась установить все детали.

Вслед за Москальковой Дадина посети-
ли члены СПЧ Игорь Каляпин и Павел Чиков и 
правозащитник Валерий Борщев, которые долго 
разговаривали и с самим Дадиным, и с другими 
заключенными. Они вернулись, твердо уверен-
ные в том, что Дадин не лгал, равно как и другие 
заключенные.

К заслугам Москальковой относится также 
то, что она твердо поставила вопрос о необхо-
димости вывезти Дадина из ИК-7. И это доволь-
но быстро произошло. Дадина этапировали в 
другую колонию, уже не пыточную, на Алтай. За 
это также активно агитировала журналистка и 
правозащитница Зоя Светова.

Этот момент власти считали переломным. 
Они уже планировала закончить историю с Дади-
ным. Его увезли на Алтай, общество со временем 
забудет те вопросы, которые он поставил. И 
можно будет еще и самого Дадина наказать за 
«клевету».

Как раз перед Новым годом было заседание 
Общественного совета при ФСИН. Председатель 
Общественного совета, который должен по идее 
бороться с пытками, известный режиссер Влади-
мир Меньшов сделал позорящее его заявление. 
Он ставил вопрос примерно следующим обра-
зом: почему ФСИН медлит? Нужно возбуждать 
уголовное дело по клевете, по ложному доносу 
Ильдара Дадина! Почему ФСИН молчит?..

Видимо, это также подтолкнуло ФСИН за-
тормозить расследование и ждать, когда обще-
ство успокоится.

Поэтому задача перед правозащитниками, 
перед движением «За права человека» стояла 
такая: заменить Ильдара Дадина. А как заме-
нить Дадина? Направить адвокатов, которые 
будут опрашивать заключенных и накапливать 
информацию о насилии, процветающем в ка-
рельских колониях.

Нам вместе с женой Ильдара Анастаси-
ей Зотовой удалось начать кампанию по сбору 
средств для адвокатов. Их регулярные поездки 
в Карелию начались и продолжаются до сих 
пор. В настоящий момент у нас есть адвокат-
ские опросы около двух десятков осужденных 
из нескольких карельских колоний. Видно, что 
пытки изощренные, в разных колониях они имеют 
разные оттенки. Ознакомиться практически со 
всеми материалами можно на сайте «Территория 
пыток» (http://stop-torture.info/).

Сейчас стоит вопрос уже о том, чтобы воз-
буждать уголовные дела по всем этим престу-
плениям, в том числе и по заявлению Дадина. 
Пока этого не произошло.

Я считаю, что большое количество новых 
заявлений о пытках, поступивших в Генеральную 
прокуратуру и Следственный комитет на основе 
адвокатских опросов, существенно повлияло на 
власть, когда там, наверху, обдумывались реко-
мендации для Конституционного суда. КС прак-
тически признал применение ст. 212.1 к Дадину 
несправедливым, более того, установил еще и 
процессуальные нарушения в его уголовном 
деле. В чрезвычайно короткие сроки Верховный 
суд освободил Дадина. Такое решение суда и 
скорость его исполнения беспрецедентны.

Буквально на днях Татьяна Москалькова 
сделала заявление, на которое также отреаги-
ровал Кремль, о том, что ст. 212.1 должна быть 
отменена, и ее поддержал председатель Вер-
ховного суда Лебедев.

Можно ли считать это победой? С одной 
стороны, да. Может быть, ст. 212.1 отменят, мо-
жет быть, впредь не будут уголовно преследо-
вать участников мирных протестных акций. Но 
пока пыточные зоны в Карелии благополучно 
существуют. Никто там не наказан. Я считаю, что 
сейчас начинается новый этап борьбы и право-
защитного движения, и общества в целом.

Надеемся, что мы в конце концов победим. 
А что можно будет считать победой? Очевидно 
— отстранение всех руководителей и других 
садистов в пыточных колониях, возбуждение 
против них уголовных дел, суды и наказание, 
адекватное их «заслугам». Если это произойдет 
в карельских колониях, у нас появится надежда, 
что мы сможем ликвидировать пыточные зоны 
и в других регионах России.
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МОЯ МОСКВА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Лев ПОНОМАРЕВ, правозащитник

В пятницу, 3 марта, с 15.00 до 
16.00 в «МК» состоится онлайн-
конференция президента Феде-
рации санного спорта России На-
талии Гарт и победившего на днях 
в общем зачете Кубка мира-2017 
саночника Романа Репилова. В 
последние десятилетия технически 
сложный вид спорта, где исход борьбы 
порой решают тысячные доли секунды, 
успешно развивается в России; уже не 
так, как раньше, особенно в одиноч-
ном мужском зачете, удивляют медали 
Олимпийских игр и успехи на между-
народных соревнованиях. 

Но как удалось Роману покорить 
вершину в 20-летнем возрасте? С каким 
настроением российские саночники за-
вершают предолимпийский сезон? На 
чем ФССР и сборной страны предстоит 
главным образом заострить внимание в 
межсезонье? В каких еще дисциплинах 
олимпийская сборная России способна 
на сюрпризы в Корее-2018?

 Ваши вопросы вы можете оста-
вить уже сейчас на сайте www.mk.ru 
в разделе «Гости «МК»

РУССКИЕ САНКИ 
АТАКУЮТ

ap

ГОСТИ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

КИНО

Фантастическая драма Федора Бон-
дарчука «Притяжение» окупила свой произ-
водственный бюджет в 400 млн руб. меньше 
чем за две недели в российском прокате. По 
мнению аналитиков, картине помогла широкая 
рекламная кампания и понятное для зрителей 
место действия.

В фильме «Притяжение» рассказывается 
о вторжении инопланетян на землю. Сбитый 
над Москвой неопознанный летающий объект 
падает в столичном районе Чертаново. Группа 
специалистов пытается наладить контакт с 
инопланетянами, чтобы выяснить их наме-
рения, но простые жители района не рады 
пришельцам и не хотят покидать свои дома. 
Под руководством воинственного лидера 
чертановцы решают сами узнать, что нужно 
инопланетянам на их земле.

Стоит отметить, что фильм отлично дер-
жался в прокате. Кассовые сборы в пятый 
уикенд составили около 50 млн рублей, а это 
больше, чем было у «Экипажа», «Сталинграда» и 
«Викинга» в их пятый уикенд.

Антон БУЛАТОВ.

Картина попала в десятку самых 
кассовых российских фильмов. «При-
тяжение» студий Art Pictures Studio, 
«Водород» и телеканала «Россия 1» 
также стало первым рублевым мил-
лиардером среди релизов 2017 года 
и седьмым российским фильмом за 
всю историю кинопроката России. Это 
гроссмейстерский рубеж для любого 
проекта, в том числе голливудского. 
Всего фильм «Притяжение» посмотре-
ли более 3,7 млн человек.

Фантастический фильм Федора Бондарчука 
«Притяжение» собрал в прокате в России 
более миллиарда рублей

ПРИТЯЖЕНИЕ 
НЕ ОТПУСКАЕТ

Скоро самолеты над Москвой будут 
летать бесшумно, продукты станут 
безопасней, а лекарства — эффектив-
ней. За все это мы должны благода-
рить молодых ученых, придумавших и 
сумевших внедрить свои изобретения в 
производство. Не осталось в стороне и 
правительство Москвы. В первый день 
весны столичные власти отметили 33 
лучших коллектива, вручив каждому 
премию — по миллиону рублей. «МК» 
побывал на церемонии награждения 
и узнал некоторые тонкости работы 
успешных исследователей.

Как добавить вертолету 
лошадиных сил
Особо выделялись 

ребята из Всерос-
с и й с ко го н ау ч н о -
исследовательского 
института авиаци-
онных материалов. 
Александр Скугорев, 
Максим Ахмедзянов 
и Иван Мазалов раз-
работали новую тех-
нологию производ-
ства сварных узлов из 
новых жаропрочных де-
формируемых никеле-
вых сплавов для перспек-
тивного вертолетного 
двигателя ВК-2500М. 
«Все моторостроители 
хотят поднять надеж-
ность, рабочую темпе-
ратуру своих изделий, 
— поясняет нам Иван Мазалов. — Наш новый 
материал и модернизированная конструкция 
увеличивают, кроме того, и тактико-технические 
характеристики двигателя, в частности, его гру-
зоподъемность. К примеру, если у ВК-2500М 2500 
лошадиных сил, то после модернизации он будет 
еще более мощным и надежным».

Сколько в нас железа?
Вера Ершова, Мария Полисмакова и Дарья 

Сандуляк из научной организации «Градиент М» 
разработали целую серию магнитных сепара-
торов для удаления примесей железа из про-
дуктов питания, бензина, сырья строительных 
материалов и других сред, требующих специ-
альной очистки.

Известно ли вам, что в прежние времена 
мы с каждой порцией хлеба или шоколада по-
лучали дополнительные миллиграммы отнюдь 
не полезного для нашего здоровья железа, в 
частности, вызывающего язву желудка? Живот-
ные и вовсе гибли от попадания в их корма же-
лезных фракций. А всему виной — неизбежные 
коррозия и износ металлического оборудования, 
конвейеров, железных ковшей и ножей, которые 
используются на производствах. «Срок службы 
дробильного ножа, который перемалывает зерно 

в муку, — неделя, — поясняет Дарья Сандуляк. — 
После он стирается в пыль. Куда идет эта пыль? 

Если ее вовремя не извлечь из муки, все 
попадет в продукты. Естественно, 

существуют нормы (к примеру, 
для муки, чая, сахара — не 

более 3 мг железных при-
месей на 1 кг продукта), 

но жизнь показывает, 
что таких примесей 
бывает гораздо боль-
ше. На предприятиях, 
которые перерабаты-
вают по 100 тонн про-
дукции в час, на каче-
ственные сепараторы 

налипают килограммы 
железной крошки. Наши 

сепараторы оказались 
эффективнее тех, что 

устанавливались рань-
ше, за счет того, что мы 
изучаем частицы железа 
на разных видах обору-
дования и разрабатыва-
ем уникальные модели 

захвата для каждой среды — будь то топливо 
на АЗС или шоколадный крем на кондитерской 
фабрике. Мы добиваемся того, чтобы не было ни 
одной точки на пути прохождения сырья, чтобы 
через нее пролетела железная частица». 

Тихие крылья родных 
авиалайнеров
Следующая группа лауреатов, представ-

ляющая Центральный аэрогидродинамический 
институт имени профессора Н.Е. Жуковского, — 
Георгий Фараносов, Иван Беляев и Олег Бычков, 
— нашла способ сделать тише отечественные 
гражданские самолеты. В частности, они смоде-
лировали на компьютере уровень шума, харак-
терный для новейших модификаций лайнеров 
«Сухой Суперджет» и МС-21, и выяснили, что 
их конкурентоспособность может пострадать, 
если не поработать с их крыльями — одним из 
основных источников шума. Тем более что тре-
бования по шуму, которые существуют сейчас, и 
те, что введут через два года, будут отличаться 
на 7 EpN-децибел (в этих единицах определяется 
частотный состав излучаемого шума. — Авт.), а 
это очень большая разница.

«Мы определили, что наши новые самолеты 

смогут летать тише, если изменить угол выпу-
ска их закрылков — отклоняемой поверхности, 
симметрично расположенной на задней кромке 
крыла, — пояснил «МК» Георгий Фараносов. — 
Если угол их будет поменьше, то меньше будет и 
шум, ими создаваемый. Что важно, этого можно 
достичь без ущерба для безопасности полета».

Трансформатор 
антибиотиков
Анна Тевяшова, представляющая Научно-

исследовательский институт по изысканию новых 
антибиотиков имени Г.Ф.Гаузе, получила пре-
мию за разработку и внедрение инновационных 
методов модификации полифункциональных 
антибиотиков. 

«Мы изменяем определенную часть моле-
кулы исходного антибиотика с целью изменения 
каких-либо параметров: либо его фармакологи-
ческих свойств, либо растворимости. За основу 
берется природный антибиотик, и на его основе 
мы разрабатываем противовоспалительные или 
даже противоопухолевые антибиотики».

Как пояснили в Департаменте науки, про-
мышленной политики и предпринимательства 
города Москвы, заявок от ученых, поданных на 
конкурс в 2016 году, оказалось в 1,5 раза больше, 
чем в 2015-м (575 против 379). В связи с рекордным 
количеством претендентов пришлось увеличить 
и количество премий — до 33 (15 премий выдали 
в области разработок и 18 премий — в области 
исследований). 

Растущий научный потенциал молодых 
москвичей имеет под собой вполне логичную 
основу: вот уже несколько лет, как московское 
образование удерживает в стране пальму пер-
венства по результативности и отбору молодых 
талантов. Все это стало возможным благодаря 
ряду больших и малых революций: теперь школы 
получают подушевое финансирование и заинте-
ресованы в каждом ученике, улучшены условия 
труда педагогов, создана система независимой 
оценки результативности школ, получили разви-
тие многопрофильные школы, где ученики полу-
чают доступ к более широкому спектру программ 
и возможностей.

Приведем лишь некоторые цифры, подтверж-
дающие правильность выбранного курса:

— 96% московских школ предлагают стар-
шеклассникам специализированные профи-
ли для углубленного изучения определенных 
предметов;

— более 800 тысяч детей (это 72% москов-
ских школьников) занимаются в кружках и секциях 
дополнительного образования;

— 17 наград (больше всех в Европе) завоевали 
в 2016 году московские старшеклассники в между-
народных интеллектуальных соревнованиях;

— в число 6 лучших образовательных систем 
мира вошла система образования Москвы по 
уровню читательской и математической грамот-
ности по итогам международного исследования 
pISА, в котором столица в 2016 году впервые при-
няла участие как самостоятельный субъект.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Молодым ученым вручили 
премию правительства 
столицы

Три самых силовых ведомства 
(спасибо, армию не привлекли) 
пришли искать… что?
Если денег, то напрасно. Светова 

не губернатор, не депутат, не глава нефтяной 
корпорации, не министр, не генерал (а гене-
ралы этих ведомств регулярно оказываются 
миллионерами — в момент ареста). Когда таких 
берут, то:

а) приблизительно ясно, за что;
б) сразу гордо сообщают, сколько изъя-

то (типа, миллиард валюты и тонна золотых 
часов).

А тут одиннадцать часов рыли — ни хрена не 
нарыли. Вот все и гадают: что такое делали ваши 
парни, г-н Верховный Главнокомандующий? То 
ли вашу команду выполняли, то ли инициативу 
проявляли. А цель?

Некоторые думают, будто это устрашение. 
Простите, г-н президент, а кого тут устрашать? 
На всю страну остался один умеренно буйный. 
Если дёрнется — то условный срок сразу пре-
вратится в безусловный. Остальные и без обы-
сков покорно ждут вашей победы в 2018 году.

Мы ж не США, где имя победителя стано-
вится известно после выборов. Мы ж в России, 
где имя победителя известно с осени 1999-го. 
Помните, может, нашу заметку, опубликованную 
31 марта 2000 года. Там говорилось: «Пре-
зидент избран. Кандидаты в президенты 
больше не требуются. И не потребуются ещё 
лет пятнадцать, а то и больше». (Единствен-
ная ошибка: тогда написал, что Дума продлит 
президентский срок с четырех до семи лет, 
а она струсила, поскромничала — продлила 
до шести.)

Нет, пугать здесь некого. Здесь всё тихо. 
А Трампа наши правоохранительные силови-
ки напугают с тем же успехом, как ежа голой 
жопой. (Специально для ваших цензоров на-
поминаем: упомянутое место есть, и его напи-
сание не входит в список запретных матерных 
выражений.)

Тут, скорее, другое. На днях у России слу-
чилась слабость: выпустили Дадина (сперва 
создав из него героя для узкого круга); потом 
вроде велели оправдать бабу, посаженную не 
пойми за что.

Можно было б сказать, что бессмысленные 
обыски — это сигнал обществу: мол, не сомне-
вайтесь — у власти по-прежнему сильная рука. 
Но общество (если иметь в виду 90% населения) 
про выпущенного Дадина и полуоправданную 
мать ничего не знало: ни что они посажены, ни 
что отпущены. Телевизионный электорат во-
обще не слыхал об их существовании.

Нет, г-н президент, это ваши органы и струк-
туры просто состязаются между собой. Один 
к вам забежит: «Давайте покажем гуманность; 
мол, праздник весны, 8 Марта близко-близко, 
вот либеральная записка». Другой войдёт хму-
ро: «Чё-то бандерлоги распоясались — пора 
пугнуть»…

Это, повторим, разбираются между со-
бой ваши. Помните, у Ельцина происходило в 
точности то же самое. Ельцинские силовики 
— Коржаков, Барсуков и пр. — говорили весной 
1996-го: отменим выборы, разгоним всех на хрен 
(на заборе это слово пишется с ошибками). А 
ельцинские либералы — Березовский, Чубайс и 
пр. — возражали: проведём выборы — задурим, 
обманем, обсчитаем.

С тех пор второй способ был признан более 
лучшим. Но ведь не вечно же мучиться с по-
лупрозрачными урнами и непрозрачным под-
счётом. При таком устройстве силовые органы 
становятся вроде бы и не нужны.

✭✭✭
Вернёмся к родной природе. Сезон охоты 

открыт. Открыт давно и закроется не скоро. 
Самое оно послушать Высоцкого — «Охоту на 
волков».

Идёт охота на волков, идёт охота!
На серых хищников — матерых и щенков.
Кричат загонщики, и лают псы до рвоты.
Кровь на снегу и пятна красные флажков.

Не хотим никого обидеть, г-н президент, 
но попробуйте включить какое-нибудь преми-
альное политическое телевизионное ток-шоу 
и, убрав телезвук, поставить Высоцкого. Когда 
дойдёт до строчки: «Кричат загонщики и лают 
псы до рвоты», а на экране будет ведущий и 
Кургинян, Жириновский, Эскин, Железняк и 
т.п. — вы ахнете…

Видите ли, если охотишься с силками и 
капканами (приманим, завлечём, удушим), то 
свора псов только дичь распугает. Их держат на 
цепи, вот они и сатанеют от безделья.

Ну а если всё же деньги ворованные искать, 
то не у Световой. Можно бы назвать имена, но 
тогда это письмо не напечатают. А по ночам на 
заборы клеить толку мало. На заборах теперь 
хоть матом пиши — никто не читает.

Александр МИНКИН.

ЛАЮТ ПСЫ 
ДО РВОТЫ
c 1-й стр.

С потери в рядах присяжных началось 
заседание по делу об убийстве Бориса 
Немцова в среду, 1 марта, в Московском 
окружном военном суде. Как выясни-
лось, присяжная №7 нарушила закон: 
она параллельно участвовала в про-
цессе по некоему гражданскому делу. 
В результате ее место занял запасной 
присяжный.

Тем временем стороны продолжили изучать 
вещдоки, обнаруженные в иномарке, которая 
была замечена в слежке за политиком. А гособ-
винение обнародовало ряд высокоточных экс-
пертиз, которые проводились с личными вещами 
подсудимых.

Заседание началось с «разбора полетов» 
среди присяжных заседателей. Судья зачитал 
ответ на запрос, в котором утверждалось, что 
присяжная Александра Карасева 28 октября, 
когда уже полным ходом шло громкое судебное 
разбирательство в МОВСе, участвовала в другом 
процессе.

— Это был гражданский процесс, и я не ду-
мала, что это имеет такое значение, — пояснила 
председательствующему присяжная, которая 
проходила под №7. Она также уточнила, что была 
представителем своей коллеги в процессе по 
трудовому спору.

— Это очевидное нарушение закона. Очень 
жаль, что так получилось. Однозначно придется 
расстаться, — пояснила свою позицию прокурор 
Мария Семененко.

— Рисковать будущим вердиктом я считаю 
неправильным. Мне нелегко говорить, но… Не 
расстраивайтесь, нет сомнений, что вы честно 
выполняли свои обязанности. Большое спа-
сибо. Можете быть свободны, — сказал судья 
присяжной.

После этого стороны процесса приступили 
к исследованию внедорожника «Мерседес» с 
красивым номером 007. Он, напомним, принад-
лежал экс-замкомандира батальона «Север» 
Руслану Геремееву, которого адвокаты дочери 
погибшего считают заказчиком преступления (на 
данный момент он находится в бегах). Впрочем, 
постоянно пользовался автомобилем (с согласия 
водителя замкомбата Руслана Мухутдинова) 
обвиняемый Тамерлан Эскерханов.

Напомним, что на прошлом заседании го-
собвинение предоставило присяжным найденные 

в автомобиле документы и вещи. Среди прочих 
присяжным показали найденную в автомобиле 
расписку о поставке ювелирных украшений от 
некой Харламовой Ирины Александровны. В рас-
писке говорилось, что она якобы приняла некие 
украшения для реализации. Впечатлила сумма 
— 3,3 млн рублей. Любопытно, что в Интернете 
фамилия Харламовой, а также контора, которую 
она представляет, хорошо известны. Так, она 
упоминается на многочисленных форумах, посвя-
щенных недобросовестным предпринимателям. 
Там утверждается, что она якобы «прикрывается 
чеченцами» и представляется «доверительным 
лицом семьи Кадырова». Впрочем, справед-
ливости ради стоит отметить, что Харламова 
упоминается там и как «доверительное лицо» 
патриархии, ФСБ и даже Минобороны…

Пока обвиняемые знакомились с обнару-
женными в «Мерседесе» документами, из «ак-
вариума» доносилось саркастическое «сами по 
ходу напечатали». Неудивительно, что Эскерханов 
заявил, что этих документов ранее в машине 
не видел.

Затем прокурор Семененко представила 
результаты молекулярно-генетической экспер-
тизы тканей и выделений человека. Эксперты 
исследовали обнаруженные в машине волосы, 
смывы, которые в итоге составили 89 объектов 
для исследования. В результате на 48 объектах 
биологических следов эксперты не обнаружили. 
А вот на остальных были найдены следы трех 
обвиняемых: Анзора Губашева, Заура Дадаева 
и Тамерлана Эскерханова.

— Беслана Шаванова, Шадида Губашева и 
Хамзата Бахаева следов нет, — резюмировала 
Семененко.

Трудоемкой экспертизе подверглись и лич-
ные вещи из квартиры на Веерной, 46, где про-
живал Эскерханов. Как выяснилось, бывали там, 
судя по всему, и другие обвиняемые, даже те, 
кого Эскерханов якобы впервые увидел только 
в суде.

Так, эксперты сделали «категорический 
вывод», что два джемпера, джинсы и пуловер 
принадлежат Дадаеву. Полотенце «Армия Рос-
сии» и куртка — Анзору Губашеву. Бритвенный 
станок — Эскерханову. Зубная щетка, обнару-
женная в ванной комнате, — Шадиду Губашеву. 
Экспертиза, несмотря на однозначность, стала 
причиной очередной склоки. Шадид Губашев 
кричал, что «в квартире был, но моей щетки там 
не было», Дадаев не отрицал, что вещи его, но 
снова круто прошелся по теме «беззакония», а 
Анзор Губашев и вовсе заявил, что не курит и 
не понимает, как эксперты нашли на окурке из 
машины его следы.

И даже после часового перерыва «пар-
ни», как их иногда называют адвокаты, не 
остыли.

— Меня обвиняют в убийстве! Вы намеренно 
хотите нас осудить! — негодовал Шадид Губа-
шев, как только в зале появлялась фигура Марии 
Семененко.

В итоге судья был вынужден прервать за-
седание до четверга «в связи с поведением 
Шадида».

Дарья ФЕДОТОВА.

Из коллегии вывели 
присяжную, нарушившую 
закон
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СВЕТЛЫЕ УМЫ 
ЗЛАТОГЛАВОЙ

Вера Ершова, Мария Полисмакова 
и Дарья Сандуляк. Эти девушки 
очищают продукты питания от 

лишнего железа.

СУД ПО ДЕЛУ 
НЕМЦОВА 
НЕСЕТ ПОТЕРИ

Подсудимые на процессе 
ведут себя эмоционально.

Начинается новый этап борьбы и правозащитного движения, 
и общества в целом

ДЕЛО ДАДИНА ЖИВЕТ. 
КТО ПОБЕЖДАЕТ?
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...Я вздрогнула как от взрыва, но на 
самом деле от тишины. За окном 
машины был город. Черные про-
валы окон, сложенные авиаударами 

жилые дома, этаж лежит на этаже, как слоеный 
пирог. 

 Ярко светило солнце, вокруг ни души, только 
этот бесконечный мертвый город. Казалось, что 
он — порождение кошмарного сна. «Вот здесь, 
на углу, была аптека, видите, эмблема — чаша со 
змеей, а тут мебель, хороший диван, жаль, что 
обивку прострелили автоматной очередью», — наш 
случайный гид, пухленький сержант с ближайшего 
блокпоста, радуется тому, что может ненадолго по-
кинуть место своей дислокации. Тихо. Скучно.

Изредка кто-то проезжает мимо на велосипе-
де — бензин не то чтобы дорог, вся горючка идет 
на нужды сирийской армии. Основное средство 
передвижения, прямо как в Европе, велосипед, 
не от богатства — от нужды. 

Где-то слышен стук молотка, и наш прово-
жатый показывает дом, единственный на улице, 
куда вернулись хозяева. Со второго этажа прямо 
на землю валится строительный мусор.

«Понимаете, люди — они всегда возвраща-
ются в родные места», — закуривает сигарету 
сержант. «Ничего, не пройдет и двадцати лет, 
как мы все здесь восстановим», — оптимистично 
обещает он.

Двадцать лет?!
Это сирийский Хомс. Перепутье дорог. Рас-

стояние до Дамаска отсюда — около 160 км на юг, 
до Алеппо — 190 км на север, до Пальмиры — 150 
на восток, до Тартуса — 90 на запад.

Названия сплошь из мировых новостных 
заголовков. Прекрасная Пальмира, внесенная 
в список ЮНЕСКО, ныне практически уничтоже-
на боевиками ИГИЛ. В Тартусе находится пункт 
материально-технического обеспечения ВМФ 
России, наш плацдарм борьбы с терроризмом. 

Хомс — точка отсчета в сирийской системе 
координат, ее альфа и омега, место, в котором в 
марте 2011-го завязалась последняя сирийская 
война. Начавшись как одна из многих «арабских 
весен», за минувшие годы кровопролитие в Сирии 
стало событием номер один на мировой арене, 
гражданская война превратилась в войну с между-
народным терроризмом не на жизнь, а на смерть, 
в судный день накануне конца света. Это война, 
исподволь поддержанная Западом, породила в 
итоге средневековое чудовище ИГИЛ (организа-
ция, запрещенная в Российской Федерации). Так 
называемое «Исламское государство», где рубят 
головы всем несогласным надеть черные одежды, 
чьи границы, если их не остановить, протянутся не 
от Ирака и Леванта, а аж до нашего Урала.

Ожесточенные бои за Хомс шли несколь-
ко лет, 1 ноября 2012 года был убит последний 
христианский житель города — 84-летний Элиас 
Мансур...

«Мы все отстроим заново. Видите, главная 
мечеть уже ремонтируется», — гордится мой экс-
курсовод в пятнистом камуфляже. Он кивает на 
надпись на обугленной стене одного из домов. 
«Мы пришли сюда навсегда», — написали вязью 
религиозные фанатики. «Ага, разбежались», — 
хмыкает сирийский солдат на арабском, смысл 
сказанного понятен и без перевода. 

Покидаю Хомс, его безжизненный лунный 
пейзаж, где вместо кратеров — серые руины. В 
первый момент они ужасают, затем привыкаешь, 
человек ведь такая тварь, что привыкает ко всему. 
Особенно к тому, что сотворил сам.

Очень скверная примета
Это была пятая моя поездка в Сирию. И 

единственный вопрос, который задавали друзья 
и коллеги, узнав, куда я опять еду: зачем? Далекая 
чужая страна. Далекая и чужая война. Зачем так 
рисковать собой? Я тоже хотела бы найти ответ, 
именно поэтому и взяла билет на самолет.

 Глупый стишок, приклеившийся на язык с 
начала этой поездки. 

Как нелепо
Жить в Алеппо
Здесь бомбят все это лето,
Очень скверная примета
Это.
В Сирию я приехала вместе с 17-летней 

российской школьницей Марьяной Наумовой, 
4-кратной чемпионкой мира по пауэрлифтингу, 
жиму штанги лежа. Несколько лет назад юная Ма-
рьяна написала письмо президенту Сирии Башару 
Асаду, в котором выразила свою солидарность с 
борьбой его народа. 

В 2015 году она по приглашению Комитета 
сирийских женщин впервые попала в эту страну, 
мы вместе встретились с Асмой Асад, женой пре-
зидента, и та — между фруктами и чаем — при-
гласила Марьяну вновь посетить Сирию, чтобы 
именно здесь установить новый мировой рекорд. 
«Как-нибудь после войны?» — «Ну почему же, мож-
но и на следующий год».

Война войной, а спорт по расписанию. 
Единственный в неделю рейс в Сирию из 

«Внуково» полон, так что пришлось выбирать околь-
ные пути. От ливанского Бейрута до Дамаска часа 

три по занесенным снегом перевалам. Начинается 
метель, дороги перекрыты полицией, наш военный 
джип скользит на поворотах. «Русские?» — это 
действует практически как пароль. Русских про-
пускают без вопросов.

Зимой 2013 года почти все, кто прилетал 
тогда в Сирию, вынуждены были также добираться 
сюда из Ливана. По аэропорту Дамаска прицельно 
долбили «Градом». Я помню, как, выбрав прямой 
рейс, вжималась при посадке в кресло и молилась, 
чтобы пронесло. 

Тогда казалось, что все — это конец, Сирия 
не устоит, Дамаск падет, Асада уничтожат, а что 
будет дальше... Хорошего никто не ждал. Чудес 
не бывает.

Нынешний Дамаск, спустя полтора года по-
сле начала российского военного присутствия 
в Сирии — лично Асад попросил об этом лично 
Путина — типичный ближневосточный город, с 
многолюдием на улицах, очень дешевыми, не-
смотря на войну, торговыми лавками, с модным 
вертящимся рестораном на последнем, 15-м этаже 
5-звездочной гостиницы, лучшей в столице.

«Такой вертящийся ресторан есть только у 
нас и в Москве», — хвалится мой друг, местный 
журналист Анас, мы знакомы с ним уже три года, 
многое вместе пережили. Теперь сидим и курим 
кальян. Хорошо. 

Хорошо, когда не стреляют.
Но приметы не только горячей, но и холодной 

войны с Западом налицо. Никакие иностранные 
платежные системы в Сирии по-прежнему не ра-
ботают, как у нас в Крыму в 14-м году, банкоматов, 
кроме своих, сирийских, которых очень мало, здесь 
нет, огромные очереди стоят, чтобы получить на-
личку в банке. Также все еще не вернулись в Дамаск 
и западные посольства — не из-за соображений 
безопасности, думаю, это часть игнора по отно-
шению к Сирии, громкое «фи» политике страны 
и бессилие от того, что ее не удалось сломать. 
Люди вынуждены ездить в Ливан, чтобы получить 
визы. Верховный муфтий Сирии доктор Хасун 
рассказывал, как его пригласили читать лекции в 
Америку, американские же университеты, а ему 
унизительно не позволили въехать туда. 

То ли оттого, что он мусульманин и, само со-
бой, потенциальный террорист, но скорее всего, 
что поддерживает Асада.

При этом сам Запад, как известно, зады-
хается от наплыва ближневосточных беженцев, 
выдающих себя за сирийцев, а на деле сеющих 
хаос и ненависть.

Селфи с президентом
Вечером бродим по еще не спящему Дамаску. 

Военные патрули на блокпостах уважительно раз-
глядывают нашу верительную грамоту с печатями. 
Повсюду на улицах — фотографии президента 
и национальные флаги. Очень удобно для сел-
фи, не надо долго объяснять, где это, все и так 
понятно.

Чемпионка Марьяна собирает в свой Инста-
грам целую коллекцию самых разнообразных 
портретов Башара Асада, а завтра ей уже ставить 
рекорд.

Канун Валентинова дня. Католического 

праздника, как известно. Навстречу нам идет 
седовласый старик в сутане, его спутник с карди-
нальской красной шапочкой на голове — будто из 
фильма про трех мушкетеров. «Это самый главный 
католический патриарх Сирии, его зовут Григориус 
Третий. А это к нему приехал папский посланник 
из Ватикана. Можете подойти и поздороваться», 
— шепчут наши сопровождающие. 

Не представляю себе, что вот так случайно 
гуляешь себе по мирной Москве и вдруг встреча-
ешь кого-то из высших чинов РПЦ, одних, ночью 
и без охраны.

«Святой отец, — подхожу я к Григориусу. — Как 
там дела в Маалюле?»

Маалюля — святое место для всего христи-
анского мира. Маленькое селение в белых скалах, 
последнее место на земле, где остались те, кто 
говорит на древнеарамейском языке, на котором 
разговаривал и Иисус. В Маалюле тысячелетиями 
мирно соседствовали мусульмане и христиане. 
Две древние обители через узкий проход в горах, 
женский православный монастырь Феклы Равноа-
постольной, самый древний женский монастырь на 
земле, и католический мужской — Святых Сергия 
и Вакха. В женском в начале 2013 года прожила 
какое-то время и я. 

А в конце 2013-го радикальная группиров-
ка «Джебхат-ан-Нусра» (запрещенная в России 
террористическая организация) ворвалась в эту 
святыню, осквернила и изуродовала древние ре-
ликвии, как и в Пальмире, бандиты уничтожили 
статую Христа работы российского скульптора Ру-
кавишникова, захватили в заложники тринадцать 
монахинь и послушниц вместе с настоятельницей 
Пелагеей. 

Только через сто дней их освободила ре-
гулярная сирийская армия. Невест Христовых 

обменяли на также взятых в плен жен боевиков. 
Не по-христиански это — око за око, но как иначе? 
Снисхождение добра к злу порождает иногда еще 
большее зло. 

В Маалюлю матушка Пелагея не вернулась.
«Маалюля — как рана на теле Христа», — 

говорит патриарх. Еще он говорит, что прошло 
всего лишь два года после освобождения и те 
храмы почти восстановлены, в том числе и на 
пожертвования верующих со всего мира... «Все 
проходит, и это пройдет...»

А утром наша Марьяна поставила неофици-
альный мировой рекорд. Под впечатлением от 
услышанного 127 килограммов подняла влегкую. 
Вместе с ней жали штангу обычные сирийские 
девчонки. «Самое обидное, что с начала войны 
так называемый цивилизованный мир делает все, 
чтобы сирийские спортсмены не попали на важ-
нейшие мировые состязания. Нас будто бы и нет 
вовсе», — сокрушается сидящий рядом со мной 
Ибрагим Абазид, член Олимпийского комитета 
Сирии.

«Ищут допинг в крови?» — понимающе ки-
ваю я. 

«Если бы. Нашим 
спортсменам просто 
не дают визы на въезд 
в другие страны. Даже 
не на самые главные 
старты, на промежу-
точные, но без участия 
в которых невозмож-
но потом попасть на 
Олимпиаду. Такое вот 
отношение к сирийцам, 
которых якобы везде 
жалеют и сочувствуют, 
а на деле...»

Рио-де-
Жанейро-2016: результа-
ты сирийцев. Завоевано 
медалей: золотых — 0, 
серебряных — 0, брон-
зовых — 0, всего — 0. Луч-
ший показатель у легкоат-
лета Газала Махедеддина, 
занявшего седьмое место 

в прыжках в высоту. 
«Вы и представить себе не можете, что для 

нас значит — приезд такой сильной чемпионки 
из России. Это как прорвать мировую блокаду», 
— продолжает Ибрагим. 

За это, за рекорд Марьяны, говорят, нам мож-
но теперь попросить все что угодно.

Мы просим невозможного — попасть в 
Алеппо. 

Самый большой город Сирии, многомилли-
онный мегаполис когда-то, который продержался 
под террористами четыре года и был освобож-
ден совсем недавно, при российском военном 
участии.

Ночной дозор
Последняя пара сотен километров дороги 

в Алеппо простреливается боевиками ИГИЛ. Из 
примерно тысячи машин, ежедневно везущих 
грузы в Алеппо, десять туда не доезжают. Это 
статистика. 

При нас подстрелили два авто, огромную фуру 
с мандаринами и белую легковушку, обогнавшую 
нас минут за десять до того на повороте.

Ржавые остовы догоревших автомобилей и 
пассажирских автобусов оттаскивают с обочин в 
пустыню: там жаркий климат быстро превратит 
металл в труху. 

Хорошо российским телевизионщикам, их 
забрасывают в Алеппо военными бортами, плохо 
российским телевизионщикам — они не видели 
того, что видели мы. Вырванные взрывами и со-
жженные оливы, ветви мира — кому они мешали, 
это ведь были просто деревья. Летим на скорости 
150. «Позывной - Гастелло!» — хлопаем по плечу 
нашего водителя Ахмета, который, не разбирая 
дороги, то и дело выскакивает на встречку, лавируя 
между грузовиками и шальными пулями.

Надо успеть засветло, днем единственную 
трассу на Алеппо контролируют международные 
бригады — суровые бородатые мужики из ливан-
ской «Хезболлы», иранских подразделений «Стра-
жей исламской революции». Блокпосты через 
каждый десяток километров. На ночь во избежание 
лишних жертв дорога перекрыта.

«ДАИШ», — тычет пальцем наш сопрово-
ждающий доктор Дауд на темную точку где-то 
в бескрайних песках. «Пять километров, и там 
ДАИШ», — поясняет он.

Только не говорите сирийцам «ИГИЛ», они 
не поймут. В арабском мире название этой тер-
рористической группировки ДАИШ. Оно тоже 
представляет собой аббревиатуру «Исламское 
государство Ирака и Леванта», но при этом еще 
и созвучно с местным понятием «опущенные», то 
есть не крутые бандиты, а те, над кем издеваются, 
глумятся. Одним словом, слабаки.

Понятно, что боевики ненавидят это сокра-
щение — ДАИШ — и, как обычно, отрезают языки 
и головы тем, кто его произносит.

В марте 2015-го Межрелигиозный совет Рос-
сии на своем заседании в Госдуме тоже принял 
решение отказаться от аббревиатур ИГ и ИГИЛ в 
пользу ДАИШ, так как эти понятия дискредитируют 
не только ислам, но и вообще любое государство. 
Но ребрендинг не удался, к сокращению ИГ все 
давно привыкли. А бывший президент США Барак 
Обама в одной из речей даже произнес слова 
ДАИШ и ИГИЛ (ISIS) с паузой, через запятую, ве-
роятно, ему доложили, что это две разные терро-
ристические организации.

...Алеппо прорастает из пустыни бесконечны-
ми заводскими корпусами, трубами, гигантскими 
пустыми цистернами. Когда-то это был главный 
промышленный центр Сирии. 

Восточные районы города. Все та же трупная 
серость домов, хотя кое-где сохнет на разбомблен-
ных балконах на веревке нижнее белье, женщина в 
хиджабе выбивает ковер во дворе. Объясните мне, 
вот как можно выбивать ковер в двух километрах 
от линии фронта?! 

«Если тебе снесли три стены, то это вовсе 
не повод, чтобы не мыть полы в квартире», — по-
жимают плечами мои сопровождающие. 

«Вот дырка в стене — след от 152-миллиме-
трового дальнобойного орудия, а вот в это строе-
ние был нанесен точечный авиаудар по террори-
стам», — поясняет доктор Хасун, показывая на 
развалины. 

Я тут же вспоминаю многочисленные про-
пагандистские фотографии на арабских сайтах 
и в западных СМИ. 

Окровавленные дети на руках у родителей, 
якобы после страшных российских бомбардировок 
в Алеппо в конце прошлого года. Только после 
этого город был освобожден. На самом деле все 
сделали предельно четко и красиво, как только 
возможно на войне. А как иначе, если иначе нельзя? 
Милосердием по абсолютному злу... Злу?..

«А это правда, что международные миротвор-
ческие силы призывали террористов в Алеппо от-
пустить женщин, стариков и детей, чтобы те могли 
уйти по гуманитарному коридору, но боевики так 
никого и не отпустили?»

«Как ты не понимаешь, ведь это были ИХ жен-
щины, дети и старики. Они сами никуда не уходили, 
до последнего оставаясь живым щитом для своих 
мужей и отцов». 

Свои среди чужих
Четкий водораздел, будто две половинки от 

разных фотографий. Мы и они. Демаркационная 
линия прекращения огня. Разрушенный дом. А 
через дорогу — работающее колесо обозрения 
в парке. Дети занимаются спортом на стадионе. 
«Тренировка шла, мы объясняли ребятам: вот здесь 
тренируйтесь, а за ту линию в нескольких метрах 
уже нельзя заходить, потому что туда дотянутся 
снайперы террористов», — буднично рассказывает 
Ахмет Мансор, глава Комитета спорта Алеппо.

Армия оказалась не приспособленной к 
уличным боям гражданской войны. Невозможно 
подготовиться к тому, что брат идет на брата, а 
вчерашний сосед и товарищ, совершив намаз, дает 
автоматную очередь в спину. Если бы знать, какая 
она будет, эта война, заранее... Оружие осталось 
еще советское, с 60-х годов, — старые «калаши», 
старые самолеты...

Но как такое могло случиться, что боевики 
идеальным геометрическим квадратом сгруппи-
ровались в одном районе города?

«Просто война в Сирии готовилась лет за 
десять до того, как началась; восточные кварталы 
Алеппо — самые бедные, Саудовская Аравия на-
чала вкладывать деньги в строительство ислам-
ских школ для бедняков, медресе, мечетей, они 
завозили свои учебники, программы, по которым 
учили детей. Десятилетие понадобилось для того, 
чтобы вырастить из малышей настоящих фанати-
ков; потом, конечно, к ним добавились наемники 
из разных стран, пробравшиеся в Сирию через 
практически не охраняемую границу с Турцией», 
— рассказывает Илия Самман, член политбюро 
Сирийской национальной социалистической пар-
тии. СНСП — тоже оппозиция, но официальная, у 
них есть несколько мест в парламенте. 

Они — вторая по величине после правящей 
БААС партия в Сирии. Выступают за изменение 
Конституции и смену власти, но демократическим 
путем, и при этом прекрасно понимают, что в се-
годняшней ситуации заменить Башара Асада не-
возможно, потому что нет того, кто сможет и готов 
нести ответственность за происходящее.

Кстати, Алеппо держали не ДАИШ — другие 
террористические группировки. Боевики «Аль-
Нусры», «Нур ад-Дин аз-Зенки», «Фатха Халеб». 
Свободная сирийская армия, которую лоббирует 
Запад как «хороших» террористов.

Впрочем, какая разница...
«Я не понимаю, как может быть умеренная 

оппозиция, умеренный терроризм: либо ты тер-
рорист и убийца, либо нет», — недоумевает Илия 
Самман. Он сам категорически против того, чтобы 
во внутренние дела Сирии вмешивались любые 
миротворческие иностранные силы, тем не менее 
признает, что без помощи России Сирии уже давно 
бы настали кранты. 

Иди и смотри
Вода в Алеппо стоит 3 доллара за 1000 литров. 

Все источники захвачены в пригородах ДАИШ, 
вода ушла не через каналы, а в землю, затопила 
близлежащие села, но в самом городе ее нет.

Купленной воды хватает ровно на две недели. 
Вода дорога, если учесть, что средняя зарплата 
в Алеппо 60 долларов в месяц и работы нет, нет 
торговли на рынках, которые годами удержива-
лись боевиками и были заминированы ими при 
отходе.

«Проверено. Мин нет», — написано на чи-
стом русском при въезде в Старый город. Все 
восточные базары похожи друг на друга только в 
хорошие времена. 

На развалинах рынка до сих пор пахнет гарью. 
Свисают разорванные электрические провода, 
внизу — обрывки растяжек. Прямо в кучу свалены 
пустые гильзы и пропитанные оружейным маслом 
хвосты от мин.

Я беру себе на память как сувенир большую 
гильзу, буду дома ставить в нее цветы. И еще хвост 
от мины — просто так.

Сопровождающий доктор Дауд тянет меня 
за собой. 

«Look, look», — повторяет он по-английски, 
будто бы и не знает других слов: «Смотри, 
смотри».

Он рассказывает о том, что когда-то у него 
было три магазина и он был обеспеченный чело-
век. «Смотри, смотри...» Темный провал в стене, 
обугленная комната с разграбленным сейфом, 
с разбросанными по полу бухгалтерскими кни-
гами. Я понимаю, что это все, что осталось от 
его лавки.

Он гладит эти изнасилованные, загаженные 
стены, как мать новорожденного ребенка, затем 
ведет меня в другую лавку, и еще в одну... Лавки 
похожи как братья; я пытаюсь сказать, что я уже 
все тут увидела, но вдруг понимаю, как это важ-
но для него — быть здесь, трогать, чувствовать, 
вспоминать... «Look, look».

«Я обязательно отстроюсь, не пройдет и 20 
лет», — обещает мне доктор Дауд. Дались им эти 
двадцать лет... В одном из бесчисленных закоул-
ков базара на сломанных стульях сидит группа 
мужчин, в потертых пальто, в старых шарфах. Это 
друзья Дауда, тоже лишившиеся всего. Они ждут 
работников, чтобы начать ремонт, терпеливо и не-
спешно — двадцать лет впереди все-таки.

Один из них, Наил, хорошо говорит по-русски. 
У него жена из наших, но сейчас она в России с 
детьми. 

Луч солнца пробивается сквозь взорванный 
купол рыночной мечети. «Террористы не пощадили 
свою мечеть тоже, а ведь они сами мусульмане», 
— говорю я Наилу. «Какие они мусульмане, свиньи 
они», — произносит он самое страшное на востоке 
ругательство. 

...Нищий старик на руинах базара просит 
милостыню. Дети тащат домой «добычу» — пол-
ное ведро воды. Самый крайний магазинчик уже 
открыт, там продают свежие яйца, три десятка в 
картонном контейнере — самый ходовой товар 
в Алеппо. 

Пробитая автоматными очередями железная 
крыша над старым рынком — как карта звездного 
неба.

...Над городом возвышается непокоренная 
Цитадель, средневековая крепость, главная 
стратегическая точка Алеппо, которую четыре 
года подряд безуспешно пытались захватить 
террористы.

25 сирийских солдат цитадели вместе со сво-
им полковником обороняли ее от боевиков — если 
бы не они, город не удалось бы освободить.

Спецкор «МК» первой из иностранных 
журналистов поговорила с выжившими за-
щитниками цитадели, этой сирийской Брест-
ской крепости.

Увидела Центр примирения враждующих 
сторон в Алеппо, проводила на родину наших 
саперов, разминировавших город. 

И попыталась понять, что же все-таки для 
России значит Сирия. И зачем мы там.

Екатерина САЖНЕВА,
Дамаск—Хомс—Алеппо—Москва.

Продолжение в следующем  
номере «МК».
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МОЯ МОСКВА

ЖИВОГО АЛЕППО

Именно с Хомса началась 
очередная «арабская весна».

Старый рынок в Алеппо.

Нищий Алеппо.

Чемпионка Марьяна Наумова (слева)
пообещала жене президента Сирии 
поставить новый рекорд.

Когда-то решение Никиты Хрущева о 
строительстве в столице пятиэтажных 
домов для временного решения жилищ-
ной проблемы рабочих называли рево-
люционным. Людей начали выводить из 
подвалов и бараков. 
Теперь грандиозным впору называть ре-
шение столичных властей о разработке 
новой масштабной программы о сносе 
ветхих домов постройки 50–60-х годов 
прошлого века. Эксперты в один голос 
говорят, что капитально отремонтиро-
вать эти дома невозможно. Однако люди 
должны жить в комфортных условиях, 
считают в столичной мэрии.
Владимир Путин поддержал начинание 
столицы. «Получил одобрение прези-
дента на разработку новой программы 
расселения 5-этажек, о которой вы про-
сили. Она будет беспрецедентной по 
масштабам», — написал недавно в сво-
ем Twitter Сергей Собянин.

Предыдущая программа комплексной ре-
конструкции районов пятиэтажной застройки, в 
которую попали около 1,7 тыс. домов, вот-вот за-
кончится — осталось снести всего 71 дом. Однако 
на самом деле в городе гораздо больше ветхих 
домов, и до сих пор планов по их расселению не 
существовало, даже несмотря на то, что условия 
проживания в них порой чудовищные. Недавно в 
городе началась программа капитального ремон-
та жилого сектора, и в процессе ее реализации 
стало совершенно очевидно, что отремонтиро-
вать эти старые дома просто невозможно. Ведь 
они строились в расчете на то, что простоят не 
более 25 лет. Проведения ремонта в них даже не 
предполагалось. В этих строениях устаревшие 
коммуникации (тепло- и электроснабжение, водо-
провод, канализация), что приводит к аварийным 
ситуациям.

К тому же пятиэтажки, которые рассматри-
вались как временное решение жилищной про-
блемы, не соответствуют критериям современ-
ного качественного городского жилья. Ни о какой 
комфортности и речи не шло — до нее ли было в 
60-е годы прошлого века? Поэтому квартирки 
в таких домах крохотные, как, впрочем, и подъ-
езды. Теплоизоляции нет почти никакой. Лифтов 
не предусмотрено. Только представьте, каково в 
таком доме живется пожилому человеку, инвалиду 
или молодой мамочке с коляской? 

«Например, это дома с коммуникацией вну-
три стены. Их надо выносить при капремонте. 

Это значит — людей расселять. Это серьезная 
проблема. Большинство пятиэтажек капремонту 
не подлежат», — говорит председатель комиссии 
по развитию гражданского общества ОП Мо-
сквы, главный редактор «Эха Москвы» Алексей 
Венедиктов.

— В 2015 году в Москве выпущено постанов-
ление правительства, где расписаны все стан-
дарты, которые город требует от застройщика 

на территории города. На сегодняшний день этот 
документ описывает то, что мы, как заказчик, хо-
тели бы видеть в Москве. Бессмысленно говорить, 
что пятиэтажный жилой фонд не попадает в такие 
стандарты. Там есть принципы и образования 
кварталов, разнообразие фасадов и т.д. В общем, 
сегодня есть формализованное представление о 
том, что такое комфортное жилье. И тот стандарт, 
который есть сегодня, ушел гораздо дальше от 

того, что было раньше, когда формировался этот 
пятиэтажный жилой фонд. Зная всю историю, 
понятно, что тогда речь не могла идти ни о каком 
стандарте — дома строились дешево и быстро, 
на временной основе, рядом с промышленными 
предприятиями. Тогда даже не существовало 
понимания общественного пространства и т.д. 
Сегодня пространство должно быть организо-
вано по-другому, — считает главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов.

— Наша семья живет в пятиэтажке уже не-
сколько десятилетий, — рассказывает Анна Ни-
колаевна с улицы Малой Юшуньской. — Пытались 
сделать ремонт сами, но стены сыплются, их тол-
щина всего 26 мм. Мы постоянно слышим разго-
воры соседей. У нас маленькая внучка, зиму еле 
пережили — из оконной рамы дует, перекрытия 
старые. Хотели прибить к стене полочку, оказа-
лось, что там труба! Чуть не устроили катастрофу 
на весь дом. Мы давно хотим переехать в нормаль-
ные условия, но денег нет. И мы были очень рады 
услышать, что объявлено о подготовке программы 
расселения такого жилого фонда. Уж скорее бы 
до нас дошла очередь! Единственное, о чем мы 
переживаем, это чтобы нас оставили в нашем 
районе. Здесь живут все наши друзья, дети.

Однако жители могут не переживать — мэр 
Москвы официально заявил о том, что при реа-
лизации новой программы расселения ветхого 
пятиэтажного фонда их мнения будут обязательно 
учитываться. С людьми будут советоваться, пре-
жде чем включать квартал в программу сноса. К 
тому же никто не предполагает отсылать жителей 
этих домов на окраины. «Ни на какие выселки лю-
дей отправлять не будут. Это исключено. Новые 

квартиры будут предоставляться недалеко 
от места проживания, как правило, в том же 
районе», — уточнил Сергей Собянин в своем 
Twitter.

Программа, поддержанная президентом 
страны Владимиром Путиным, и вправду гран-
диозная. Она в четыре раза объемнее, чем 
предыдущая. Предполагается снести фонд, 
охватывающий около 25 млн квадратных ме-
тров жилья. Проект рассчитан не менее чем на 
15–20 лет. По итогам реализации 1 миллион 
600 тысяч жителей города получат новое, со-
временное жилье взамен прошлого ветхого. 
Однако город уверен, что справится, ведь у 
него есть большой опыт, накопленный при реа-
лизации старой программы, в ходе которой 
было расселено 160 тысяч семей. 

Эксперты уверены в том, что снос старых 
пятиэтажек будет значительным подспорьем в 
обновлении всего города, улучшении экологиче-
ской ситуации, транспортной ситуации, создании 
новой городской среды. «В результате застройки 
по современном нормам мы достигнем не только 
более красивых улиц и домов, мы разгрузим дворы 
жилых домов от автомобилей. На сегодняшний 

день жилой двор — это стоянка и парковка. Люди 
не могут нормально использовать свой двор для 
прогулок. Слава богу, сейчас действует градо-
строительная норма в Москве, при которой мы 
просто не можем строить без подземных гаражей. 
В итоге мы получим комфортное общественное 
пространство во дворе и на улице. Это серьез-
ный и позитивный аргумент», — говорит депутат 
Мосгордумы, ректор Высшей школы экономи-
ки Ярослав Кузьминов. «Дома, построенные на 
месте 5-этажек, прослужат не 50, а 100 лет. Мы 
обеспечим новым жильем 1,6 млн москвичей и 
улучшим внешний вид Москвы», — подтверждает 
мэр Москвы.

Однако прежде предстоит решить множество 
вопросов. И процесс уже пошел. На днях Сергей 
Собянин поручил подготовить поправки в феде-
ральный закон относительно программы сноса 

пятиэтажек, о чем сообщил в ходе заседания 
президиума правительства столицы. «Необходимо 
внести специальные поправки в федеральное 
законодательство. В связи с этим прошу активно 
включиться в эту работу, вместе с федеральными 
коллегами подготовить соответствующие по-
правки в федеральное законодательство. Это 
первое. Второе. Я прошу в месячный срок под-
готовить предложения по стартовым площадкам 
для строительства первых домов, в месячный срок 
прошу подготовить поправки в городской бюджет 
и в адресную инвестпрограмму для того, чтобы 
мы могли реализовать первоочередные шаги по 
реализации данной задачи», — отметил он.

Кроме того, в Москве будет создан штаб по 
реализации программы реновации старых пятиэ-
тажек «В целях координации данной работы мы 
создадим штаб, который возглавлю я сам. Прошу 
всех активно работать по реализации данной 
программы, оказывать содействие друг другу для 
того, чтобы быстрее прошли все формальности и 
приступили к конкретной реализации программы 
конкретного сноса пятиэтажек и переселению 
граждан, которые ждут этого уже многие деся-
тилетия», — отметил градоначальник.

Он уже поручил Москомархитектуре 
подготовить предложения по архитектурно-
градостроительным и планировочным решени-
ям будущих новых микрорайонов, а комплексу 
городского хозяйства — внести изменения в 
программу капитального ремонта с учетом про-
граммы реновации пятиэтажек.

Столичные власти понимают, что для реа-
лизации программы потребуется концентрация 
огромных финансовых и материальных ресурсов. 
«По сути дела, для реализации этой программы 
активно должны работать все городские ком-
плексы, весь город», — сказал мэр в ходе рабочей 
встречи с Владимиром Путиным. Однако город 
уверен, что справится. Ведь главное для него — 
это люди. Которые должны жить в человеческих 
условиях.

Арина ПЕТРОВА.

Расселенные из старого жилого фонда горожане 
останутся жить в своих районах

ВЕТХОЕ ЖИЛЬЕ ИСЧЕЗНЕТ 
С ЛИЦА МОСКВЫ

 К тому же никто не предполагает отсылать жителей этих домов 
на окраины. «Ни на какие выселки людей отправлять не будут. 
Это исключено. Новые квартиры будут предоставляться недалеко 
от места проживания, как правило, в том же районе», —  
уточнил Сергей Собянин в своем Twitter.
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Работа 2-дневного Российского ин-
вестиционного форума «Сочи-2017» 
завершилась совещанием с главами 
субъектов Федерации под руковод-
ством премьер-министра РФ Дмитрия 
Медведева. С докладом на нем высту-
пил подмосковный губернатор Андрей 
Воробьев.

Совещание в Красной Поляне было весьма 
представительным: председатель правительства 
Дмитрий Медведев, зампред правительства 

Дмитрий Козак, министр экономразвития РФ 
Максим Орешин, министр финансов РФ Антон 
Силуанов, председатель федеральной Счетной 
палаты Татьяна Голикова, представители государ-
ственной власти, общественные деятели.

Губернатор Подмосковья в своем высту-
плении поднял несколько проблем. В частно-
сти, он остановился на вопросах, касающихся 
предоставления федеральных субсидий. Андрей 
Воробьев обратил внимание собравшихся на 
отсутствии практики распределения выплат из 
федерального бюджета на срок более чем один 
год.

А тема эта сегодня приобретает актуальное 
значение. Экономика страны, адаптировавшаяся 
в условиях санкций, постепенно укрепляется, 
федеральные власти вновь планируют верстать 
план на 3-летний период.

«Очень важно, чтобы регионы могли под-
писывать соглашения не на один год, а на два 
или три, — считает подмосковный губернатор. 
— Потому что школа за один год не строится 

— она строится 24 месяца. Полигон совместно 
с Минприроды мы тоже не можем рекультиви-
ровать за год — на это необходимо три года. 
Соответственно, такие изменения, на наш взгляд, 
нужно внести».

Другая актуальная тема, прозвучавшая в 
докладе, касалась запрета на финансирование 
различных проектов из местных бюджетов при 
получении федеральных субсидий. Согласно по-
становлению Правительства РФ, федеральные 
субсидии предоставляются на мероприятия с 
софинансированием исключительно субъек-
тами РФ. Глава Подмосковья предложил раз-
решить софинансирование из муниципальных 
бюджетов.

«Я считаю, нужно внести поправку в соот-
ветствующие постановления и написать: не из ре-
гионального бюджета, а из консолидированного 
бюджета. Таким образом, муниципальная школа, 
которая у нас строится, допустим, в Красногор-
ске и соответственно софинансируется, также 
сможет получать и федеральные субсидии», 

— предложил Андрей Воробьев.
Понятно, что на совещании в Красной По-

ляне обсуждались вопросы, которые касаются 
всех российских регионов, ведь федеральное 
законодательство одинаково во всей стране. 

В докладе губернатора была затронута тема 
перераспределения долевого участия в софинан-
сировании между РФ и регионами с 2016 г.

«Доля федерального финансирования 
увеличивается, в частности, для Московской 
области. Нас это радует. Однако для многих 
регионов, которые реализуют масштабные ин-
фраструктурные проекты, капитальные затраты 
в любом случае невозможны без более замет-
ного участия федерального центра», — сказал 
Андрей Воробьев.

Он также высказался о необходимости 
создания автоматизированной системы взы-
скания налоговой задолженности, предложил 
прекратить практику перекладывать бумаги из 
ФНС мировым судьям и так далее. «Нужна ав-
томатизация, и я бы хотел попросить, так как 

это федеральный уровень администрирования, 
обратить на это внимание».

В завершение Андрей Воробьев выступил с 
инициативой увеличения зачисления в бюджеты 
субъектов РФ госпошлины от работы МФЦ.

«В многофункциональные центры прихо-
дят миллионы людей, в 2013 году в Московской 
области их посетило полмиллиона человек, а в 
2016-м отмечено уже 12 миллионов посещений. 

Мы загружаем наши центры огромным количе-
ством функций, это удобное и быстрое место, 
где заявитель может получить услуги, — пояснил 
Андрей Воробьев. — Хотелось бы пересмотреть 
отчисления, пошлины от работы МФЦ. Все регио-
ны содержат большое количество таких центров. 
Основную часть пошлины оставить в регионах 
— это было бы справедливо и логично».

Владимир БЫКОВ.

“Московский коМсоМолец”    
2 марта 2017 года 
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В ходе общения с журналистами в кулуарах Российского инвестиционного 
форума заместитель министра строительства и ЖКХ России Андрей Чибис 
высоко оценил опыт Московской области в сфере ЖКХ и благоустройства:

— Подмосковье является здесь одним из регионов-доноров, которые показы-
вают пример для всей страны. Одно из таких направлений — комплексный ремонт и 

благоустройство, когда одновременно выполняется ремонт подъезда и ведется благоустройство 
дворов. Жители получают новую городскую среду в своем локальном пространстве. Московская 
область — это тот регион, который является поставщиком таких практик. Когда мы разрабаты-
вали проект «Комфортная городская среда», правила благоустройства, порядок предоставления 
средств, то советовались со своими коллегами из Подмосковья. Отдельно хотелось бы отметить 
историю с привлечением частных инвестиций. Структурирование концессионных проектов, «очи-
щение» инфраструктурных активов, передача их в концессию — это то, чем успешно занимается 
Московская область. Об этом с губернатором Подмосковья мы говорили три года назад. И теперь 
видим конкретные результаты, конкретные инвестиции.

Основные предложения 
губернатора Московской области 
к Центру:
■ Распределять субсидии регионам из фе-
дерального бюджета на 3 года вперед.

■ Автоматизировать процесс взыскания 
налоговой задолженности.

■ Зачислять в бюджеты регионов часть 
госпошлины от работы МФЦ.

На Сочинском 
форуме губернатор 

предложил «поправить» 
межбюджетные 

отношения

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

ВЗЯТОЧНИКИ В ПОГОНАХ 
ПЕРЕКЛЮЧИЛИСЬ 
С ПРИЗЫВНИКОВ 

НА ДАНТИСТОВ
Трое работников военкомата Павлово-

Посадского района и города Электросталь Мо-
сковской области в течение года «отмазывали» 
призывников от службы в армии. Приговором 
суда они отправлены на исправление в колонию 
строгого режима.

Как ранее писал «МК», врач-терапевт Сергей 
Тупицин, начальник отделения призыва Николай 
Фомин под предводительством начальника 
военкомата Александра Пономарева прода-
вали военные билеты, дающие право молодым 
людям «откосить» от армии. Доктор вписывал 
в документ болезнь, несовместимую со служ-
бой в Вооруженных силах, а все остальное уже 
было делом техники. «Клиентами» троицы за 
год стали всего девять юношей. Однако под 
прицел силовиков нечистые на руку мужчи-
ны попали не из-за этого. Сгубила мздоимцев 
жадность начальника. Первоначально военная 
контрразведка начала разработку фигуранта 
совсем по другому поводу. Дело в том, что по-
мещение военкомата располагается в одном 
здании с частной зубной клиникой. Приказом 
военкома строение обнесли забором и устано-
вили пропускной режим. Руководителя клиники 
Пономарев обязал платить по 1500 рублей за 
проход медперсонала в выходные дни. Однако 
со временем аппетит военного вырос — за услу-
ги охраны мужчина обязал дантистов класть 
ему на стол тысячу рублей уже за каждый день 
работы стоматологической клиники. Рентабель-
ность частного предприятия после этого стала 
резко стремиться к нулю, и директор решила 
обратиться «куда следует». Пономарева взя-
ли в оперативную разработку и поставили на 
«прослушку» его телефон. Тут-то и обнаружи-
лись темные делишки с призывниками. Через 
несколько дней оперативники с поличным за-
держали злоумышленников.

На днях Павлово-Посадский городской суд 
вынес свой вердикт. Фемида приговорила 
Александра Пономарева к 10 годам лишения 
свободы и штрафу в 6 млн рублей, Николай 
Фомин и Сергей Тупицин получили 8,6 и 8 лет 
лишения свободы соответственно, с выплатой 
штрафа по 3 млн рублей. 

ДРАЧЛИВОГО ДЕПУТАТА 
МОГЛИ ИЗБИТЬ  
ЗА ЧТО УГОДНО

Депутата местного самоуправления Николая 
Кузнецова избили двое неизвестных в под-
московном Ступине. С ушибами и ссадинами 
на голове народный избранник был доставлен 
в травмопункт. Версий случившегося множе-
ство — Кузнецов прослыл принципиальным 
человеком с бунтарским характером.

Как стало известно «МК», ЧП случилось в 
подъезде дома, в котором проживает депутат, 
во вторник. 35-летний Николай Кузнецов воз-
вращался с работы, и на лестничной клетке на 
него напали двое злодеев. Они повалили свою 
жертву на пол и стали избивать ногами и руками. 
После того как издевательства закончились, 
Кузнецов обратился в местную больницу. Вра-
чи поставили ему диагноз: сотрясение мозга, 
закрытая черепно-мозговая травма, ушибы 
головы. 

Кузнецов стал депутатом в 2014 году. По его 
словам, он занимается оппозиционной дея-
тельностью. Нападение Кузнецов связывает со 
своим материалом о коррупционной деятель-
ности мэра города Ступино, опубликованным 
в местной газете. 

Однако, по словам знакомых народного из-
бранника, мужчина — довольно скандальная 
личность. Например, он имеет погашенную 
судимость по статье «Применение насилия в 
отношении представителя власти». В 2011 году 
Кузнецова приговорили к условному сроку за 
то, что он в суде повалил на стол полицейского 
и начал душить. 

Избиение может быть абсолютно не связа-
но с работой депутата. Местные полицейские 
проверяют все версии случившегося, начиная 
от профессиональной деятельности, заканчи-
вая банальным конфликтом на парковке возле 
дома. Но сам народный избранник заявление 
в правоохранительные органы до сих пор не 
написал. 

— С этим человеком сложно работать. Что-
бы вы поняли характер этого мужчины, могу 
сказать следующее: будет смотреть на белый 
лист бумаги и утверждать, что он черного цвета, 
— рассказал «МК» помощник главы администра-
ции города Ступино Мурман Пилия.

ДИПЛОМАТИЯ
Триста лет тому назад, в 1717 году, 
русский царь Петр посетил Париж. Эта 
дата стала отправной точкой для по-
стоянных отношений между Россией и 
Францией. Отношения эти знали взле-
ты и падения. И сегодня вряд ли назо-
вешь их самыми хорошими. Однако, 
несмотря на все нынешние сложности, 
Париж и Москва, похоже, «обречены» 
на сотрудничество. 
О том, чего удалось достичь и что пред-
стоит сделать, о грядущих во Франции 
выборах, о победе Трампа и Брекзите 
в эксклюзивном интервью «МК» рас-
сказал чрезвычайный и полномочный 
посол Французской Республики в РФ 
Жан-Морис РИПЕР, посетивший 20 
февраля издательский дом «Москов-
ский комсомолец».

■ ■ ■
— Я бы хотел начать нашу беседу с кон-

ца. С конца вашей, господин посол, колон-
ки, которая была опубликована в «МК» 14 
июля прошлого года в день национального 
праздника. Эта статья «Свобода! Равен-
ство! Братство!» заканчивалась словами 
«Да здравствует франко-российская друж-
ба!» Наши страны переживают, пожалуй, 
не самый теплый период в истории своих 
взаимоотношений. Так что эти ваши слова 
о дружбе приковывают к себе внимание. Но 
что они значили? Это констатация факта или 
благое пожелание?

— Есть два момента. Первый: дружба раз-
решает несогласие. Франция любит Россию. 
Французы любят Россию. Я люблю Россию. Но 
это не значит, что я всегда должен соглашаться с 
Россией. Вы любите свою жену, своего ребенка 
— но всегда ли вы согласны с ними? 

То, что важно для нашей дружбы — это то, 
что мы можем говорить друг с другом и ясно 
высказывать свое мнение. Так и поступал пре-
зидент Франсуа Олланд, когда встречался с 
господином Путиным. Так поступает и француз-
ский министр иностранных дел Эйро, совсем 
недавно вновь встречавшийся с господином 
Лавровым. Мы не согласны в том, что касается 
Украины или Сирии. Но мы согласны по многим 
другим вопросам: борьба с терроризмом, с рас-
пространением ядерного оружия, с потеплением 
климата например. Вместе мы можем очень 
многое. Мир, безопасность и благополучие в 
Европе без согласия между Европой и Россией 
невозможны. Надо всем понять, что когда Рос-
сия и Европа не согласны друг с другом, надо 
искать компромисс. И не нужно стремиться 
навязывать свою собственную идею, свое ви-
дение проблем.

И второе: у нас был потрясающий год в том, 
что касается российско-французских отношений. 
Ни одно французское предприятие не покинуло 
Россию — несмотря на кризис, несмотря на 
санкции и контрсанкции. С 2014 года Фран-
ция стала крупнейшим иностранным ин-
вестором в России. Наши торговые 
отношения сократились в меньшем 
объеме по сравнению с другими 
европейскими странами. В ско-
ром времени в очередной раз 
собирается франко-российский 
экономическо-финансовый со-
вет. Что касается культурной 
сферы, то были замечатель-
ные выставки — в Париже 
коллекция Щукина в Фонде 
Луи Вуиттон, передача в дар 
250 работ современных рос-
сийских художников в Центре 
Помпиду; в Москве выставки 
Альбера Марке, Андре Мальро 
и «Река Конго» в Пушкинском 
музее. Через несколько дней 
мы будем открывать исключи-
тельную выставку в Кремлевском 
музее — витражи парижской ча-
совни Сент-Шапель. К тому же рос-
сийский туризм во Францию пере-
живает резкий подъем. Словом, это 
был хороший год!

— А что насчет уже наступившего 
года? Что он сулит двусторонним отно-
шениям Франции и России?

— Здесь сложнее. В России в 2018 году 
будут президентские выборы. А у нас выборы 
президента — на носу (первый тур намечен на 

23 апреля, а второй на 7 мая. — «МК»), вслед за 
ними пройдут парламентские выборы. Через 
полгода пройдут выборы в Германии. В Соеди-
ненных Штатах — новый президент. Что касается 
международных отношений, то это будет пере-
ходный, непростой год. Надо, чтобы каждый из 
участников этих отношений вел себя спокойно в 
этих условиях. Это момент, когда Европа должна 
решить проблему Брекзита, государства Евросо-
юза, в частности Франция и Германия, 
должны подумать о том, как они 
будут продолжать интеграцию. 
Конечно, это будет сказывать-
ся и на отношениях между 
Европой и Россией. Мне 
кажется, что будет много 
кризисных ситуаций, по 
которым мы сможем со-
трудничать, — в Сирии, на 
Украине...

■ ■ ■
— Год действительно 

получается «переходным» 
— особенно в свете выборов 
во Франции, так что вряд ли 
стоит ждать встреч на высшем 
уровне между руководителями наших 
стран? Или они все-таки возможны?

— Надо рассматривать каждый случай от-
дельно. Только что прошла встреча по украин-
скому кризису четырех министров иностран-
ных дел Франции, России, Германии и Украины 
(«нормандский формат») на полях Мюнхенской 
конференции. И президент Олланд готов 
встретиться с президентом Путиным и дру-
гими членами «нормандского формата», если 
это будет необходимо, чтобы наконец решить 
проблему выполнения Минских соглашений. 

Будут и другие саммиты — 
встреча в верхах G20, будет 
Генассамблея ООН. Всег-
да есть оказии, когда мы 
можем разговаривать. И 
мне кажется, что сейчас 
то время, когда мы должны 

очень много говорить друг 
с другом. Мы, французы, так 

же как и Россия, должны, на-
пример, ясно понять, что будет 

делать администрация Трампа. 
Тут до сих пор не совсем ясно, и это 

касается очень важных тем...
— Да, это большая проблема. А как во 

Франции политические элиты и обществен-
ное мнение восприняло победу Дональда 
Трампа на президентских выборах? Для 
многих в мире ведь это стало неожиданно-
стью и даже шоком...

— Это был, полагаю, сюрприз для всех. И 
для самих американцев в первую очередь — в 
канун выборов говорили о том, что победит 
Хиллари Клинтон. Думаю, что и политические 
элиты, и журналисты, и дипломаты недостаточ-
но прислушивались к тому, что Трамп говорил 
относительно внешней политики. Об этом гово-
рили довольно мало — за исключением, может, 

экономической войны против Китая и Мексики 
и проблемы иммиграции. По существу, мы 

мало знали о внешнеполитической про-
грамме Трампа. Так что да, это был 

сюрприз. Мы несколько успокоились 
после того, что услышали после 

выборов: заявления посла США 
при ООН Никки Хейли, госсе-

кретаря Рекса Тиллерсона, 
министра обороны Мэтти-
са, вице-президента Пенса. 
Они напомнили, например, 
о необходимости выполне-
ния Минских соглашений 
в украинском кризисе и о 
значимости Североатланти-
ческого альянса (и это очень 
важно для ЕС, поскольку 
почти все члены Евросоюза 
являются членами НАТО). 

— Элемент неожидан-
ности все больше втор-

гается в политическую 
реальность (и пример по-

беды Трампа в США этому 
подтверждение). И с неожи-

данностями могут столкнуться 
и другие страны. Как уже было 

сказано, совсем скоро во Франции 
состоятся президентские выборы — 

понятно, что как посол вы не можете 
давать оценку этим процессам, но какие 

надежды и проблемы связывают французы 
с этими выборами?

— Прежде всего надо помнить о том, какую 

роль для французов играет внешняя полити-
ка. Франция не отказалась от своей роли на 
мировом поприще, мы — ядерная держава, 
постоянный член Совета Безопасности ООН, 
мы боремся с терроризмом силами военных. 
Франко-германский альянс — в центре нашего 
сотрудничества в Европе. Но не это определяет 
голосование французов. Более важными яв-
ляются экономические, социальные вопросы, 
вопросы трудоустройства и безработицы, соци-
ального страхования и образования, и проблемы 
безопасности в целом. И напрасно крайние 
кандидаты связывают проблемы безопасности 
с миграцией. Сегодня именно по этому вопросу 
будут расходиться мнения, и выбор будет осу-
ществляться именно по этим линиям.

— А насколько среди французов вос-
требованы идеи, которые поддерживают 
некоторые политики, призывающие к выходу 
страны из Евросоюза и НАТО?

— Все опросы показывают, что французы 
хотят сохранить членство в ЕС, потому что осо-
знают основную роль Евросоюза в благополучии 
нашей страны. Вопрос НАТО во Франции не 
обсуждается (кроме крайне левых). Вы знаете, 
что отношения с Америкой у нас довольно не-
простые — и часто в России меня спрашивают 
о политике, проводимой генералом де Голлем, о 
голлизме. Гений де Голля состоял в подписании 
соглашения с Советским Союзом о партнерстве, 
но не выбирая между США и СССР. Мы гово-
рили: Франция и Европа идут по своему пути, 
соблюдая баланс и уважая свои интересы. И 
с этой точки зрения, думаю, французы до сих 
пор голлисты.

— Ваши британские соседи через Ла-
Манш запускают процесс Брекзита. Как 
это воспринимают обычные французы, на 
их повседневной жизни это сказывается 
каким-либо образом?

— Не следует смешивать то, что касается 
Брекзита, и то, что касается природы самой 
Европы. Мы сожалели о том, что состоялся 
Брекзит. Но мы демократы и, конечно, прини-
маем решение британцев уйти из ЕС. Но если 
другие страны Европы желают присоединиться 
к Евросоюзу, они имеют на это право. Тут полная 
свобода: они могут войти, когда хотят — и уйти, 
когда хотят. Евросоюз без британцев будет про-
должать существовать, и у нас будет 480 млн 
жителей — это население больше, чем в США, 
больше, чем в России. И мы останемся первой 
экономической державой мира. А еще многие 
забывают о том, что мы весьма щедрый союз, 
поскольку очень много помогаем развивающим-
ся странам. Мы — сила. Европейцы это отлично 
понимают. Конечно, есть дискуссии насчет ор-
ганизации этого союза: может, слишком много 
полномочий дали центральным органам, а не 
национальным парламентам?

■ ■ ■
— Возвращ аясь к российско-

французским отношениям: праздничный 

день 14 июля в прошлом году закончился 
трагедией, терактом в Ницце. И это ужасное 
обстоятельство напомнило, что мы — Россия 
и Франция — в одной лодке. Мы все находим-
ся перед лицом общей террористической 
угрозы. Да, у нас могут быть разные подходы 
к борьбе с этой угрозой, но достаточно ли 
тесно наши страны сотрудничают в анти-
террористической сфере?

— В борьбе с радикальным джихадизмом 
франко-российское сотрудничество находится 
на высоте. Оно никогда не прекращалось, и могу 
сказать, что оно укрепилось. Не буду вдаваться 
в детали, но между нашими ведомствами и 
службами проводится очень насыщенный об-
мен, поскольку все мы сталкиваемся с одной и 
той же проблемой. Что касается третьих стран, 
то есть страны, с которыми мы замечательно 
сотрудничаем. И мы благодарны России за 
оказанную нам поддержку, когда три года на-
зад мы начали антитеррористическую борьбу 
в странах Африки. Мы также сотрудничали в 
том, что касается борьбы с ДАИШ («Исламское 
государство», ИГИЛ — запрещенная в России и 
других странах террористическая группировка. 
— «МК») в Ливии. Что касается событий в Ираке 
и Сирии, то по цели — уничтожить ИГИЛ — мы 
согласны, мы хотим освободить Мосул и Ракку. 
Россия не участвует в операции в Ираке, зато 
играет очень большую роль в Сирии. Мы со-
гласны в том, что целью является уничтожение 
ИГИЛ, сохранение единой светской Сирии, но 
не согласны в том, что касается средств. Мы 
не согласны с тем, что Россия поддержала 
наступление сирийской армии в Алеппо, но мы 
поддерживаем российскую попытку вместе с 
Турцией и Ираном добиться общего прекраще-
ния огня и решить кризис путем политических 
переговоров. Остается нерешенным вопрос 
об уходе Асада после завершения переходно-
го периода, мы считаем, что его необходимо 
решить. 

— Только что глава МИД Франции Жан-
Марк Эйро в интервью Le Journal de diman-
che выразил опасения насчет возможности 
российского вмешательства во французские 
президентские выборы. В частности, речь 
шла о том, что Россия может подыгрывать 
одним кандидатам и ставить палки в колеса 
другим. Такое ощущение, что эта тема ста-
новится довольно модной после выборов-
2016 в США...

— Могу лишь повторить, что сказал фран-
цузский министр иностранных дел. Достаточно 
прочитать официальное коммюнике российских 
агентств и заявления некоторых послов — и 
здесь можно констатировать, что у России есть 
определенные предпочтения в том, что касается 
кандидатов на пост президента. Один из канди-
датов заявил, что является жертвой кибератак. 
Он говорил о роли иностранной державы. Наш 
министр напомнил, что Россия выступает за 
невмешательство в дела других стран. И вы-
разил надежду, что это также касается и такой 
страны, как Франция. Он считает, что было бы 
ошибкой, если бы европейцы сами не решали 
свое будущее. Без стабильной мирной Европы 
не будет мира и благополучия ни для нас, ни 
для России. 

— Пока никто, наверное, не знает сегод-
ня, кто победит на президентских выборах-
2017, но можем ли мы надеяться, что три 
века двусторонних связей двух стран, на-
чавшихся при Петре Великом, будут гаран-
тировать, что вне зависимости от того, кто 
станет новым президентом, отношения 
России и Франции будут развиваться как 
минимум нормально?

— Я не вижу тут связи с выборами. И не по-
нимаю, по какой причине мы могли бы поменять 
наш курс. Наша дружба 300 лет связана с общей 
историей и с общей борьбой (мы были союз-
никами в двух мировых войнах!). У нас крепкие 
отношения — невзирая на санкции, на экономи-
ческие проблемы, на разногласия по Украине и 
Сирии. Я не вижу причин, по которым в будущем 
возможна деградация! Ни один из кандидатов в 
президенты не предлагает, чтобы наши отноше-
ния деградировали. Отношения экономические, 
культурные, спортивные идут по восходящей. И у 
меня нет сомнений, что это будет продолжаться. 
И я лично внесу в это свою лепту.

— Так, значит, да здравствует франко-
российская дружба!

— Конечно!
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ПОСОЛ ФРАНЦИИ:
« ДРУЖБА 

РАЗРЕШАЕТ 
НЕСОГЛАСИЕ»
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Министр финансов РФ Антон Силуанов и губернатор 
Московской области Андрей Воробьев: деловой разговор.



Мы намеренно не называем здесь 
ни одной фамилии экспертов, с 
которыми общались тогда. Мы 
не сомневаемся в их знаниях, 

опыте и авторитете. Просто на тот момент, воз-
можно, им не хватило данных. Это напоминало 
историю с любым новым лекарством: чтобы понять, 
как с ним, только что созданным, быть дальше, 
надо минимум полгода проводить клинические 
исследования.

Сегодня ситуация в корне иная. Врачи и экс-
перты по киберугрозам, не боясь за свой авторитет 
в профессиональном сообществе, в открытую го-
ворят: «группы смерти» — это не просто опасность. 
Это реальная угроза, вошедшая в ранг пандемии 
или войны. Список заблокированных Роскомнад-
зором страниц в соцсетях содержит несколько 
десятков тысяч пунктов. Их число растет каждый 
час. Но все эти статистические успехи — факты, 
цифры, отчеты и уголовные дела — оказались 
оплачены детскими жизнями. 

По этическим соображениям мы не публикуем 
реальные имена подростков-игроков. Но дословно 
приводим тексты их переписок с кураторами, 
имеющиеся в распоряжении редакции. Мы  вы-
нуждены приводить все пугающие и шокирующие 
подробности лишь с одной целью: пробудить вни-
мание родителей. К сожалению, сейчас многие из 
них ведут себя как ВИЧ-диссиденты, полностью 
отрицая или приуменьшая масштаб угрозы. 

«Я не хочу умирать,  
но меня затянуло!»
«22.30
 — Я в игре нахожусь, там админ со мной 

переписывается, надо выполнять его просьбы. Я 
не могу с нее слезть. Следующий сеанс с админом 
через 20 минут, хотя я уже спать должна. Но я не 
могу, меня завлекло.

— Зачем тебе эта игра? Ты что, умереть 
хочешь?

22.31
— Нет, и в мыслях не было. Я просто по при-

колу зашла в группу, мне админ сразу написал, 
предложил играть. Я согласилась — интересно 
просто стало. А теперь не могу слезть, мне страш-
но. И ты сам не вступай ни в какие группы.

— Тормози! Забудь об этом.
22.34
— Я не могу. Я не хочу умирать, но мой мозг 

как будто прочистили. Такое ощущение, как будто 
это психолог какой-то пишет. От игры невозможно 
оторваться. Не переходи ни в какие группы!»

Это часть переписки между одной из де-
сятков тысяч подписчиц «групп смерти» и акти-
вистом из «Медиа Гвардии». Этот Обществен-
ный проект появился, когда всплыла история с 
Филиппом Лисом и его группой «f58», синими 
китами и игрой «разбуди меня в 4.20». С тех 
пор ребята стали буквально жить в Интернете. 
Они ищут новые суицидальные паблики и их по-
тенциальных жертв. Заводят с попавшимися на 
крючок детьми переписку и передают ее потом 
в Роскомнадзор и следственные органы. Не-
которые из них психологи. Большинство — нет. 
Вправе ли это войско добровольцев делать то, 
что они делают, решать не нам. Но результат оче-
виден: 1 февраля в Подмосковье полицией были 
предотвращены два самоубийства школьниц 14 
и 15 лет. Обе были в «группах смерти». Обеим 
дату и способ суицида выбрали кураторы из 
той самой игры. Данные о подготовке ее «фи-
нального уровня» силовикам передали обще-
ственники. Точно так же они сделали месяцем 
раньше в Перми и еще раньше в Новгороде. И 
они сейчас единственные, кто отважился заявить 
именно о новой волне подростковых суицидов. 
Также добровольцы составили свою статистику 
самоубийств. По их данным, за последние три 
месяца в разных регионах страны покончили 
с собой под воздействием «групп смерти» 80 
несовершеннолетних. Официальную статистику 
искать бесполезно — ее нет. Причина проста: 
стражи порядка боятся паники. 

Кроме того, именно от добровольцев стражи 
порядка и чиновники узнали, насколько за каких-то 
полгода эволюционировали «группы смерти». 

— Раньше они искали новых игроков очень 
просто: на странице группы делалась закре-
пленная запись — текстовый пост или картинка, 
— рассказывает  активист Анна Рогачева. — Те, 
кто хотел вступить в игру, просто оставляли не-
винный комментарии под этой записью: хочу 
играть, я в игре, разбудите меня в 4.20. Но Ро-
скомнадзор быстро осознал, что это такое, и 
начал такие паблики блокировать. После чего 
схему поиска организаторы усложнили. Сейчас 
они ищут по хештегу. Подросток уже ничего не 
должен писать на странице группы. Он оставляет 
запись на своей личной странице. Это серьезно 
осложняет работу Роскомнадзора. Ведь он не 
может блокировать страницу простого пользо-
вателя — на ней нет пропаганды суицида. К тому 
же непонятно, к какой группе эта цепочка ведет 
и откуда его куратор.

«Розовый пони говорит: 
встань на подоконник»
Эволюционировали не только системы поис-

ка игроков, но и сама смертельная игра. Раньше 
это была просто переписка с куратором, который 
давил ребенку на психику. Плюс задания из серии 
«порежь руку, напиши на ней название группы и 
выложи фото». Теперь же она больше похожа на 
продукт серьезной корпорации — разработчика 
виртуальных игр, чем на плод фантазии одиночек-
психопатов. 

На сегодняшний день создано несколько 
вариантов этой смертельной игры. Первый — на-
зовем его базовым. Содержит 10 уровней. Первые 
три — безобидные. Как говорят сами игроки, «без 
треша». Куратор может дать задание разгадать 
ребус, прослушать медитационную музыку (он сам 
кидает ее игроку личным сообщением), написать 
короткое эссе или стишок на тему бренности бы-
тия. Начиная с четвертого уровня квесты кураторов 
становятся сложнее и страшнее. Все они так или 
иначе связаны с нанесением себе ран. Причем 
теперь фото просто руки с порезами не котируется. 
Надо сделать селфи с доказательством: чтобы 
на фото были видны не только порезы, но и лицо 
игрока на фоне его личной страницы в соцсети. 

Периодически куратор может отправлять 
подопечному смс со странными советами, как 
не проспать сеанс игры: «У тебя болит голова. 
Выпей семь таблеток, и я разбужу тебя в 4.20» (из 
реальной переписки. — Авт.)

Последний, высший уровень — якобы инсце-
нировка собственной смерти. По условиям игры это 
должно быть максимально правдоподобным.

Второй вариант — более сложный, с допол-
нительными кейсами. Вот, например, один из них 
(далее дословный текст из переписки игрока — 
девушки Елены, с куратором, живущим в Сети под 
именем Игорь Лисин. — Авт.):

«И.Л.: Можешь назвать свой город?
Е.: Шелехов.
И.Л.: Если ты все-таки избранная, мы найдем 

тебе гида, находящегося ближе к Шелехову, и от-
правим его к тебе. Но это только в конце игры.

Е.: Для чего этот гид?
И.Л.: Он поможет тебе сделать последнее 

задание. И, возможно, будет в роли репортера».
— Эти гиды якобы должны зафиксировать 

инсценировку самоубийства, — поясняет Рогаче-
ва. — Оно ведь должно быть по условиям игры мак-
симально правдоподобно. В этом случае куратор 

будет считать, что игрок прошел квест от и до.
Третий вариант игры — с разбивкой по воз-

растам. Тем, кто постарше, предлагают быть 
«избранными». Крючок в этом случае выглядит 
примерно так: «Привет, хочешь поиграть? Правда, 
это очень сложная игра. Только для избранных. 
Многие оказываются слабаками, не выдержи-
вают. Некоторые умирают. Но ТЫ ведь не такой? 
Ты же не чмо, как они? Хочешь доказать, что ты 
избранный?»

Для подписчиков помладше другой сценарий. 
Им кураторы не только пишут, но и шлют картинки 
с героями любимых мультиков. Розовый пони с 
радужной гривой, фея с фигурой топ-модели: 
«Хочешь стать принцессой-пони из Серебряного 
замка? Хочешь стать одной из фей Винкс? Тогда 
выполни задание». И дальше следуют конкретные 
призывы к суицидам с описанием способов.

Портрет жертвы
Активистам из «Медиа Гвардии» удалось 

составить психологический портрет типичного 
участника «групп смерти». Для этого они про-
вели исследование с анализом профилей поль-
зователей соцсетей. Определяли возраст, пол и 
локацию потенциальных жертв. В выборку попало 
81 сообщество и 72 282 пользователя. Анализ 
проводился на основании тех данных, которые 
пользователи сами оставляют о себе на личных 
страницах.

Вот что из этого вышло:
Локация. Больше всего игроков живут в 

крупных городах (всего проверялись 85 горо-
дов). Лидер — Москва, 25,09% всех подписчиков. 
На втором месте — Санкт-Петербург, 14,27%. В 
остальных городах-миллионниках ситуация чуть 
лучше: Екатеринбург — 4,04%, Краснодар — 3,68%, 
Новосибирск — 2,87%. При этом исследователи 
выявили интересный феномен. В Краснодаре 
жителей почти вдвое меньше, чем в Новосибир-
ске. Но «групп смерти» там больше. Это эксперты 
связывают с общей неблагополучной ситуацией 
на юге страны. Чем ближе к Северному Кавказу, 
тем запрещенного контента (в первую очередь 
экстремистского) больше.

Возраст. Типичному подписчику суицидаль-
ных групп от 14 до 21 года. По результатам монито-
ринга это две возрастные группы: 14–18 (31,43%) и 
18–21 (30,74%). Правда, здесь надо еще учесть, что 
многие подростки накидывают себе в Сети пару-
тройку лет для солидности. Поэтому, вероятнее 
всего, перевешивает все же первая группа.

— Возраст с 12 до 18 лет — самый опасный, 

это период становления личности, — говорит 
психолог Центра экстренной психологической по-
мощи при МГППУ Ростислав Прокопишин. — Это 
пубертатный период, когда происходит первый 
всплеск гормонов, меняется тело. Усиливаются 
роли, дети ищут идеальную модель поведения. 
Происходит усиление депрессивных черт. Эмоцио-
нальная сфера сдвигается, начинаются истерики. 
Одновременно с этим в коллективе формируется 
групповое давление. Самое главное понимание 
— кто я — у подростка происходит только через 
призму отношений в референтной группе. Если 
он не находит этой самоидентификации в семье 
или школе из-за равнодушия сверстников или 
постоянных конфликтов дома, он находит ее в 
интернет-сообществах. Причем в тех, которые 
разделяют его взгляды и мысли. А так как ему 
сейчас плохо, лучше всего его «поймут» именно 
в «группах смерти».

Пол. Девочек и девушек среди подписчи-
ков 61,22%. Психологи говорят, что это логично. 
Женская аудитория в суицидальных пабликах на-
ходит свой целевой контент: несчастная любовь, 
одиночество, проблемы с внешностью и лишний 
вес, саморефлексия и прочая информация из 
раздела «тараканы в голове». 

Профиль в соцсети. Типичный подписчик 
— это подросток с кучей комплексов. Внешность, 
вес, очки. Он не любит фотографироваться и вы-
ставлять себя — реального — напоказ. Поэтому 
на его личной страничке будет либо одно-два 
фото, либо их не будет вовсе. Кураторы никогда 
не берут в игру красивых девочек с десятками 
селфи в фотоальбоме. Они слишком любят свое 
тело, чтобы уродовать его.

Удалось составить и портрет куратора. Он 
всегда старше жертвы. Но не намного: максимум 
на 8–10 лет. Эта разница в возрасте позволяет по-
зиционировать себя в роли лидера, но при этом не 
выглядеть «динозавром». Ведущий всегда отдает 
команды. Он не просит и не предлагает. Куратор 
— доминант, игрок — подчиняющийся. Форма 
беседы — отстраненная, с налетом пренебреже-
ния. Это моментально подстегивает подростка и 
заставляет его доказывать, что на самом деле он 
тоже крутой. 

«Завербуй меня играючи»
Психологи, посвятившие долгие месяцы 

изучению феномена «групп смерти», пришли к 
пугающему выводу. Поведение кураторов и схема 
работы с игроками строится по тем же принципам, 
что и работа вербовщиков ИГИЛ.

— Явление «групп смерти», первоначаль-
но  зародившееся как продукт психов-одиночек, 
теперь переросло в тренд и используется для 
вербовки, — считает Ростислав Прокопишин. — 
Точнее, даже не для вербовки как таковой, а для 
отработки ее эффективных методов. По сути, это 
тренажер, а игроки — подопытные.

В пользу этой версии говорят сразу несколько 
обстоятельств. Во-первых, возраст людей, являю-
щихся целевой аудиторией подобных интернет-
сообществ. По словам психиатров, волевые каче-
ства и самоконтроль начинают формироваться в 
ребенке только в 14–15 лет. До этого он является 
идеальной куклой для манипуляций. 

Во-вторых, схожесть модели поведения ку-
раторов с профессиональными вербовщиками. В 
игре, как и в фильме «Бойцовский клуб», действует 
жесткое правило: «Никому не говори о бойцовском 
клубе». О том, что на тебя вышел куратор, как его 
зовут и на каком ты уровне, никому нельзя гово-
рить. Даже маме. Тем более маме! 

И это еще одно, третье сходство сценариев. 
Если игрок, равно как и потенциальный завер-
бованный, начинает идти на попятную, куратор 
включает шантаж. Для этого используется из-
любленный хакерский прием — целевой фишинг. 
Личным сообщением подростку кидается ссыл-
ка. Пройти по ней — значит, выполнить задание 
очередного уровня. Игрок на радостях кликает 
по незнакомой комбинации символов. В этот мо-
мент к нему на компьютер загружается вирус, 
который передает куратору все личные данные 
пользователя. Дальше дело техники. Максимум 
через пару минут ведущий узнает о ребенке все: 
его домашний адрес, имена родных. После этого 
подросток получает примерно такое сообщение: 
«мы все о тебе знаем. Ты живешь там-то, ходишь 
в такую-то школу. Твою маму зовут Маша, папу — 
Вася. Не пойдешь дальше — твой выбор. Считай, 
ты сам заказал их смерть». 

Четвертый принцип онлайн-вербовки, взятый 
на вооружение создателями суицидальных групп, 
— игра на чувствах жертвы. Это может быть как 
усиление доминирующих в данный момент депрес-
сивных черт характера (посты из серии «да зачем 
тебе жить, у тебя и так анорексия — не будешь 
лечиться, и так умрешь, будешь — разжиреешь 
хуже прежнего), так и «сценарий Вари Карауловой». 
Куратор влюбляет в себя игрока. Эффективнее 
это работает, когда ведущий — молодой человек 
с красивым фото на аватаре, а подопечный — де-
вушка на пару-тройку лет младше.

Вот реальный пример такого сценария: 

«23.37 
Куратор: Ты такая красивая, а живешь далеко. 

Могли бы встретиться на том свете.
Жертва: Все границы у тебя в голове.
Куратор: Ну Ростов-на-Дону далеко.
Жертва: Ты чего? 800 км — это далеко? Я 

жить хочу, а умереть всегда успею.
Куратор: Ты такая красивая… Будем парой… 

там».
Судя по всему, в данном случае девушке-

игроку хватило ума не поддаваться на уловки. А 
доморощенный Ромео до сих пор сидит в онлайне. 
Судя по информации в профиле, живет в Москве, 
учится в престижном РУДН.

«Смерть с доставкой. 
Оплата при получении»
— Весь ужас в том, что все эти суицидальные 

хештеги из «групп смерти» перекочевали в пиар и 
теперь используются для раскрутки совершенно 
любых профилей в соцсетях, — говорит Анна Рога-
чева. — Представьте такую картинку: в Инстаграме 
профиль молодого парня, фотка — на ней качок в 
спортзале на фоне гантелей и тренажеров. В целом 
вполне жизнеутверждающее фото. А ниже под-
пись: #разбудименяв4:20, #синийкит, #хочувигру. 
Через сутки подписи стираются, а на их месте по-
является новая запись: «Ого, круто! А это реально 
работает! За час +500 подписчиков». 

По словам интернет-маркетологов, таким 
способом сегодня можно быстро прокачать лю-
бую страницу в любой соцсети. Первопроходцем 
здесь был как раз Филипп Лис. На допросах он 
признавался, что не хотел никого убивать. Просто 
решил на этой волне раскрутить свою страницу. 
Потом — когда наберется нужное число подпис-
чиков — великий комбинатор планировал начисто 
стереть всю запрещенку и заменить ее на музыку, 
которую сам не то писал, не то обрабатывал как 
звукорежиссер. 

Схему подхватили десятки ушлых дельцов, 
создав по методу Лиса целые инкубаторы про-
качанных аккаунтов на продажу. Они создают 
сотни пустых страниц, накачивают их контентом 
про самоубийства, получают очередь падких на 
все модное подписчиков, а затем меняют тексты 
и картинки с китами и ранами на фото с дизайнер-
скими пальто, пирожными на заказ и крафтовым 
пивом. Вуаля! — идеальная площадка для рекламы 
бизнеса готова. Предпринимателям нравится. 
Особенно тем, у кого стартапы. Модно, моло-
дежно, недорого. 

— Сама по себе эта игра уже является ме-
ханизмом маркетинга, — говорит Прокопишин. 
— Взрослые кураторы делают вид, что понимают 
подростка и дают ему именно то, что он хочет. 
Беда в том, что дети сейчас черпают информацию 
не на улице и не в кружках, а в торговых центрах. 
Растет целое поколение потребителей контента. 
Это их основное занятие, они больше ничего не 
умеют. Поэтому на них можно отрабатывать любые 
механизмы маркетинга. «Группы смерти» стали 
самостоятельным бизнесом. Их цель — накру-
чивать трафик, продавать его. Не важно, какими 
способами. Самый свежий тренд, о котором я 
слышал, — это новая виртуальная игра. Если вам 
настолько плохо, что не хочется жить, вы можете 
оплатить игру, в которой умрете по-настоящему. 
Вы можете купить себе смерть.

К счастью, эта новая игра — пока только на-
бирающий обороты тренд на рынке виртуальных 
технологий. И детям она, во всяком случае, пока, 
недоступна: провести оплату в онлайне сможет 
только взрослый.  

Ворота для гидры
— Проблема в том, что в законе сейчас есть 

огромный пробел. Роскомнадзор блокирует одну 
«группу смерти», на ее месте тут же появляются 
две. Но в последнее время их все чаще стали 
делать закрытыми, а Роскомнадзор не может 
блокировать такие сообщества, потому что они 
уже закрыты, — сетует Рогачева. — Кроме того, 
по тому же закону заблокировать можно только 
сайт с явно противоправным контентом. 

Это значит, что страница должна содержать 
прямые призывы к суициду. Фразы из серии «жизнь 
потеряла смысл» или «ничего не изменится, если 
тебя здесь не будет» легальны. Тем более нельзя 
никого оштрафовать или посадить в тюрьму за 
картинки, будь то парящие в небе киты или фото 
руки с порезами. Хотя последний вариант — это 
уже шок-контент. Он, так или иначе, попадает в поле 
зрения чиновников, так как противоречит закону о 
защите детей от вредоносной информации. Но и 
тут все решается элементарно: в посте ставится 
метка «18+», и все. Зритель предупрежден, что 
ему такое смотреть не положено. Если все же 
посмотрел, последствия на его совести. 

Еще одна проблема — сроки. Уничтожить 
все следы о себе и своей бурной деятельности 
в виртуальном мире можно за несколько секунд. 
Однако для того, чтобы возбудить уголовное дело, 
требуется не одна неделя. 

— По нашим обращениям на основании 
скриншотов переписки «кураторов» с жертвами 
Роскомнадзор блокируют опасные страницы в 
течение суток, — рассказала Рогачева. — А вот 
прокуратура и следственные органы обрабатыва-
ют точно такие же обращения целый месяц и только 
потом могут возбудить уголовное дело. 

А значит, у манипулятора есть целых 30 дней, 
чтобы свободно заманивать новичков в игру или 
просто раствориться среди миллионов других 
пользователей. Сменив фото на личной странице, 
переименовав  группу и удалив компрометирую-
щую переписку.

По словам специалистов, эти недостатки 
правовой базы — вовсе не мелкие прорехи и 
щели, а огромные ворота. Их ширину увеличи-
вает еще и плохо налаженное взаимодействие 
между разными ведомствами, плохо обученные 
в плане высоких технологий полицейские и плохо 
понимающие сленг поколения нулевых-десятых 
члены психолого-лингвистических комиссий, 
для которых «хештег» и «аккаунт» — это что-то 
на китайском. 

«Психологи закончились. 
Вас спасет только агент 
Смит»
— При помощи «групп смерти» можно от-

рабатывать способы вербовки кого угодно: 
террористов-смертников, послушных покупателей 
или агентов для спецслужб, — уверен Ростислав 
Прокопишин. — Кураторы используют приемы 
цыганского гипноза. Это веерный мониторинг. 
Ведущий обращается ко всем, но клюют на него по-
рядка трех процентов. Здесь то же самое. Поэтому 
поначалу психиатры и говорили, что якобы все эти 
самоубийства — в пределах погрешности.

При этом эксперты уверяют, что сработать на 
опережение и вычислить эти самые три процента  
довольно просто. Почему не возложить эту функ-
цию ну хотя бы на тех же школьных психологов? 

Да потому что их почти нигде нет.
По словам самих представителей профес-

сионального сообщества детских и подростковых 
мозговедов, в одной только Москве профильных 
государственных центров психологической по-
мощи должно было быть 11. Но чиновники что-то 
у себя посчитали, прикинули, да и сократили их 
до четырех. А потом и вовсе слили в один. Много 
ли мамочек поведет туда (а, кстати, куда? — ни 
на одном школьном стенде нет информации об 
адресе и телефоне этого учреждения) свое чадо, 
которое вчера эльф, сегодня гот, а завтра: «уйду 
из дома, если не купишь планшет»? Вечное ро-
дительское «ай, да ничего, перебесится» чаще 
всего перевешивает. Пойти на крайние меры и в 
превентивных целях отнять гаджеты — еще хуже. 
Психиатры строго-настрого запрещают так по-
ступать. Такие действия только усугубят имею-
щиеся конфликты и породят новые, превратив 
маму из категории «она ничего не понимает» в 
«она монстр». 

— Психологи должны быть рядом, в школах, 
но у нас нормы психологов считали социологи 
по принципу, сколько надо штатных единиц на 
душу населения, а не по реальной потребности в 
них, — негодует эксперт. — На один прием сейчас 
положено тратить 20 минут. А в экстремальных 
ситуациях школьные психологи не только помогать 
не умеют, они даже не знают, как эту ситуацию в 
ребенке распознать. И с технологиями Интернета 
работать тоже никто не умеет. А ведь в США еще в 
2004 году было принято решение о прекращении 
госфинансирования Сети. Было доказано, что у 
70% пользователей даже самый мирный контент 
вызывает устойчивую депрессию. 

При этом специалисты по киберугрозам 
уверяют, что блокировка опасных групп в соц-
сетях — дело хорошее, но бесполезное. Тот, 
кто их закрывает, всегда будет в позиции до-
гоняющего. Ведь сам по себе Интернет, когда 
только создавался, задумывался как система 
коммуникации, которая должна выжить даже в 
условиях атомной войны. Это система, которую 
невозможно убить. 

Однако один способ борьбы с кураторами 
все же найден. И, похоже, он может быть эффек-
тивным. А главное, он доступен всем. Этот метод 
очень похож на сцены из фильма «Матрица», где 
вездесущие агенты Смиты плодились с бешеной 
скоростью, поглощая все на своем пути. Толь-
ко в нашем случае агенты будут на стороне до-
бра. Лайфхаком поделился один из активистов-
поисковиков по имени Ян:

— Создаешь тысячу ботов (фиктивных стра-
ниц несуществующих пользователей. — Авт.), 
ставишь их в бот-кодер (программа для управ-
ления ботами). Боты начинают постить хештеги, 
по которым кураторы ведут поиск, раз в час или 
чаще — как сам выставишь таймер. Заявок на игру 
от ботов становится в тысячи раз больше, чем от 
реальных игроков. Живые растворятся, и куратор 
их просто не найдет.

Татьяна АНТОНОВА.

Страшные аварии последних месяцев с 
автобусами, грузовиками и другим коммер-
ческим транспортом вызваны, как выяснил 
портал «АвтоВзгляд», тем, что с позволения 
главного автоинспектора страны Виктора 
Нилова к управлению т/с любых категорий у 
нас допускаются иностранные граждане, не 
имеющие на то ни прав, ни умений.

Сегодня любой выходец из любой респу-
блики бывшего СССР, неведомо какими путями 
получивший у себя на родине в/у, может в течение 
нескольких часов поменять его на российские 
права, даже если это прямо запрещено законами 
нашей страны. Эти люди не учатся в российских 
автошколах, а значит не знают ни наших дорожных 
законов, ни особенностей управления т/с с учетом 
российской специфики. Более того: такому чело-
веку, сумевшему сдать экзамен на категорию В, 
запросто открывают «тяжелые» категории С, D и Е, 
после чего он с полным правом садится за руль 
большегруза, автобуса или маршрутки. 

Дело в том, что в соответствии с федераль-
ным законодательством отечественные бизнес-
мены не могут нанимать на работу водителей, 
не имеющих российского в/у. То есть тот же вы-
ходец из стран СНГ, для того чтобы устроиться 
шофером, должен отучиться в нашей автошколе 
и сдать экзамены. Что, учитывая непреодолимый 
для многих гастарбайтеров языковой барьер и 
отсутствие денег на учебу, для подавляющего 
большинства из них практически невозможно. 
Но есть и другой способ обзавестись нужными 
«корочками» — обменять свое национальное в/у 
на наше. Да, тут тоже придется сдавать экзамены 
в ГИБДД, но уже без посещения автокурсов. 

Во-первых, серьезная экономия, особенно 
если учиться на категории D, С и Е. Во-вторых, тупо 
вызубрить билеты, не вникая в их смысл, труда 
не составляет (а вождение с третьей-четвертой 
попытки сдают даже блондинки). И в-третьих, 
иностранцам, у которых открыты все категории, 
позволено сдавать экзамены по любой из них, 
после чего все оставшиеся автоматически пере-
носятся в свеженькие российские права. То есть 
сегодня откатал с инспектором на LADA Granta — 
а завтра уже уходишь в рейс на междугородном 
«Икарусе». И никого не волнует, что на родине ты 
успел поводить автобус или грузовик всего пару 
раз в лучшем случае. И сам-то по себе такой под-
ход ГИБДД к вопросам безопасности дорожного 
движения страшен. Но еще страшнее, что неза-
конен! Поскольку в соответствии с Венской кон-
венцией о дорожном движении, которую Россия 
подписала и ратифицировала, у подавляющего 

большинства иностранных граждан их права об-
мену не подлежат ни при каких условиях. Просто 
потому, что форма и содержание таджикских, 
узбекских, киргизских, казахских, осетинских, 
абхазских, белорусских и прочих чужестранных 
в/у многочисленным конвенционным требовани-
ям не соответствуют. А раз так, то и обмену они 
не подлежат. Все. Точка. Идите учиться. Наша 

страна подтвердила это правило и целым рядом 
своих законов и подзаконных актов. И некоторое 
время сотрудники ГАИ четко придерживались 
буквы международного и отечественного права. Но 
вскоре выяснилось, что наши перевозчики стали 
испытывать жуткую нехватку неквалифицирован-
ной, но дешевой и непритязательной рабсилы. 
И в ГУГИБДД МВД РФ зачастили представители 
этого бизнес-сообщества в поисках компромисса. 
И он был найден и оформлен в виде письма главы 
ведомства г-на Нилова подчиненным под названи-
ем «О направлении дополнительных разъяснений 
по вопросам использования и порядка обмена 
иностранных водительских удостоверений», а за-
тем подтвержден другой инструкцией за подписью 
заместителя Нилова, генерала Бугаева, — «Об 
обмене иностранных национальных водительских 
удостоверений». И этими бумагами гаишные чи-
новники дезавуировали и Венскую конвенцию, и 
Закон РФ «О безопасности дорожного движения», 
разрешив менять «неправильные» в/у на россий-
ские всем и каждому. Вакханалия натурализации 
псевдошоферов продолжается по сей день, как и 
страшные ДТП с их участием.

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».
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ЗА БУГРОМ АВТОВЗГЛЯД

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

ПРАВА ДЛЯ ГАСТАРБАЙТЕРА
ГИБДД раздает российские водительские 

удостоверения любому желающему иностранцу
Первое обращение нового президента 
США к Конгрессу, которое состоялось 
28 февраля, затрагивало и внутрен-
нюю, и внешнюю политику. Конкрети-
ки было мало — Дональд Трамп лишь 
наметил направления развития стра-
ны в соответствии со своими предвы-
борными обещаниями. И сделал это в 
новом для себя стиле.

Американские аналитики отметили ряд 
новых необычных моментов. Трамп ушел от 
своих петушиных наскоков, от нарциссического 
бахвальства и предстал в качестве серьез-
ного, солидного лидера. Даже внешний вид  
был необычным: вместо любимого красного 
галстука он надел элегантный темно-синий, в 
тон костюму. Жестикуляцию и мимику  Трамп 
свел к минимуму. Он впервые выглядел и звучал 
как президент.

Лейтмотивом выступления Трампа стал 
возврат к «американскому величию». Глава 
Белого дома разъяснил свой главный лозунг 
ярко и образно: «В 1876 году, когда наша страна 
отмечала свой сотый день рождения, строите-
ли, художники и изобретатели, приехавшие со 
всех концов Америки в Филадельфию, демон-
стрировали свои творения. Александер Грэм 
Белл впервые продемонстрировал телефон, 
Ремингтон — пишущую машинку... Томас Эди-
сон показал автоматический телеграф и элек-
трический самописец. Давайте представим, 
какие чудеса Америка могла бы показать в день 
своего 250-летия... Вполне реально надеяться, 
что мы увидим средства исцеления болезней, 
всегда мучивших нас; что американцы оставят 
свой след на далеких планетах; что миллионы 
людей уйдут от пособий по бедности и начнут 
работать; что матери будут без страха отпускать 
своих детей на улицу и в школу...»

Для достижения этих целей Трамп при-
зывает республиканцев и демократов пере-
шагнуть через идейные различия, проникнуться 
«американским духом» и объединиться. 

Трамп хочет резко — на $54 млрд — увели-
чить ассигнования на оборону в 2018-м финан-
совом году и заодно дать Пентагону добавку 

в $30 млрд на 2017-й финансовый год. Но эта 
идея даже среди республиканцев вызывает оп-
позицию: одни законодатели (например, Джон 
Маккейн) считают его добавки Пентагону не-
достаточными, а другие, наоборот, ненужными 
(бюджет Пентагона и без того слишком велик). 
Президент не сообщил, откуда он планирует 
взять эти деньги, но со слов его помощников 
известно, что первыми пойдут под нож расходы, 
наиболее ненавистные консерваторам, — на 
охрану окружающей среды, на внешнюю по-
литику и на международную помощь.

Восстановление инфраструктуры — за-
дача, на которую Трамп просит Конгресс ассиг-
новать триллион долларов. Жуткое состояние 
многих дорог, мостов, тоннелей, аэропортов и 
т.д. видно невооруженным глазом, и демократы, 
как и республиканцы, давно говорят о необхо-
димости решения этой наболевшей проблемы. 
Но откуда взять деньги? За счет новых налогов? 
Трамп говорит о намерении понизить, а не повы-
сить налоги для корпораций и физических лиц. 
Парадокс, загадка... В интервью телеканалу 
CBS директор административно-бюджетного 
управления Белого дома Мик Малвейни сказал, 
что проект бюджета-2018 увидит свет 16 марта, 
тогда, мол, всё и узнаете.

Международным делам Трамп уделил 
меньше внимания, чем внутриамериканским те-
мам: добьемся выгодных для Америки условий 
международной торговли; строительство стены 
на границе с Мексикой остается в силе; США 
«энергично поддерживают» НАТО, но ожидают 
от союзников «выполнения своих финансовых 
обязательств»; поддержка Израиля непоко-
лебима, а борьба с «радикальным исламским 
терроризмом» беспощадна. О России Трамп не 
сказал ни слова. Но именно о ней, как отметил 
журналист телеканала ABC Рик Клайн, хотели 
бы услышать от Трампа и демократы, и часть 
республиканцев: «Все высказывания президен-
та по проблемам национальной безопасности 
будут рассматриваться сквозь призму России». 
Вот так: призма есть, а упоминания России — 
нет. Многие говорят: это неспроста...

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Сергей САМУЙЛОВ, руководитель 

Центра исследований внешнеполитиче-
ского механизма США Института США и 
Канады РАН

 О поддержке НАТО: «Американский 
президент считает, что альянс больше нужен 
Европе, чем США, и он правильно сделал, 
что надавил на партнеров. И в этом его под-
держали и «ястребы» в Конгрессе. Говорить 
об успехе в отношениях Трампа с союзника-
ми по альянсу рано, но его шаги принесли 
пока ощутимый, положительный для него, 
результат».

 О новых друзьях США в мире: «За-
явление Трампа о готовности к поиску новых 
друзей и сотрудничеству с ними соответствует 
тому, что он говорил еще в инаугурационной 
речи. Какие новые союзники могут появиться 
у США, пока не совсем ясно. Трамп — новичок 
в политике, он обучается. Конечно, советники 
подсказали ему не упоминать Россию. Но, 
очевидно, подразумевалось и сотрудниче-
ство с нашей страной. А не упомянул ее от-
крытым текстом Трамп, чтобы не раздражать 
«ястребов» в лице Маккейна, Грэма и других. 
На президента США ведь сейчас оказывается 
мощное давление — и со стороны прессы, и 
со стороны многих конгрессменов. На него 
давят со страшной силой, в частности, по 
украинской проблеме. Самому президенту 
Украина, в общем-то, не нужна. Если бы она 
исчезла из повестки, для него это стало бы 
наилучшим вариантом».

 О России: «Полагаю, не стоит ждать 
ослабления санкций — его, очевидно, не будет, 
а тем более полного их снятия. Конгресс США 
легко вводит санкции, но отмена их — медлен-
ный и болезненный процесс. Поэтому России 
стоит самой выступить с инициативой и по-
пытаться быстро договориться с Трампом по 
Ближнему Востоку и совместным действиям 
там. Если, скоординировав борьбу с «Ислам-
ским государством» (ИГ, запрещенная в Рос-
сии террористическая группировка. — «МК»), 
удастся его подавить в течение года, то попу-
лярность Трампа, как и Путина, во всем мире 
сразу взлетит до небес. И Европа его полюбит, 
и проблема беженцев станет менее острой — 
они начнут возвращаться в регион».

Ренат АБДУЛЛИН.

ТРАМП: НИ СЛОВА О РОССИИ
Президент США изложил свое видение 
возврата к «американскому величию»

c 1-й стр.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ТАНЦПОЛ

ПОЛЕМИКА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Ножка» одуванчика. 4. 
Персональный коттедж богача. 10. Гостиница 
с рестораном у городской заставы. 11. Сорт 
винограда немецкого происхождения. 13. Место 
встречи театралов с билетером. 14. «Религия», 
что проповедовал Мистер Ферст в фильме «Че-
ловек с бульвара Капуцинов». 15. Молоденький 
офицер, за которого вышла амбициозная осо-
ба, мечтающая стать генеральшей. 16. Фрукт, 
который «не может найти себе место» на пере-
полненном пляже. 18. Сгоревшая сигарета. 20. 
Крытая легкая постройка в саду. 22. Поступок, 
который никогда не позволит себе благородный 
человек. 23. Капитан в царской кавалерии. 24. 
Праздничный «наряд» подарка. 27. «Буллит» в 
исполнении Андрея Аршавина. 30. Сильное бес-
покойство, причиной которого являются страх 
и неизвестность. 32. Индивидуальная манера 
письма. 34. Скучный собеседник, надоевший 
своей болтовней. 35. Автобусный «привал» в 
городе. 36. Мясо, побывавшее в мясорубке. 38. 
Мценский «район» леди Макбет. 39. Переворот 
через голову с опорой на руки в акробатике. 40. 
Сердечный недуг, от которого убегают трусцой. 
41. Платежное уверение в оплате товара. 42. 
Перечный «молодняк» на подоконнике.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дорожная кожаная сумка с 
запором. 2. Участник Грушинского фестиваля. 
3. Линейка, похожая на скрипичный ключ. 5. 
Кувырок в воздухе в исполнении гимнаста. 6. 
Денежное учреждение на примете у налетчиков. 
7. Холщовый «рюкзак» странника с посохом. 8. 
Качество покорной и незлобивой девушки. 9. 
«Гранатовый» пехотинец в старину. 10. Дрова 
для печки, бензин для машин. 12. Кран на вся-
кий пожарный случай. 17. Подземная галерея 
для укладки кабелей. 19. Древняя славянская 
азбука, названная по имени брата Мефодия. 
20. Основа торта и пирожного. 21. «Удочка», за-
брошенная в эфир. 25. Длинное «тире» в графе 
анкеты. 26. Мелкозернистый строительный 

гипс. 27. Клейкое смолистое вещество, выра-
батываемое пчелами для обмазывания стенок 
улья и заделки щелей. 28. Кухонная мебель, 
заменяющая стремянку. 29. Заключительная 
массовая сцена театрального действа. 31. Оши-
бочное наименование потолочного карниза, на 
котором шторы висят. 33. Год на спиле ствола 
дерева. 34. Царевна из мультфильма «Летучий 
корабль». 37. Мелкий рыхлый лед, появляю-
щийся на реке перед ледоставом. 38. Травма, 
не грозящая собственному локтю.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Депутат. 4. Блокнот. 10. Вариант. 11. Угонщик. 13. Овен. 14. Кожа. 15. 
Евангелие. 16. Оказия. 18. Тишина. 20. Свадьба. 22. Пацифист. 23. Аквапарк. 24. Объектив. 
27. Ридикюль. 30. Классик. 32. Лисица. 34. Рябина. 35. Переправа. 36. Кров. 38. Пума. 39. 
Лечение. 40. Патриот. 41. Ренегат. 42. Адмирал.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Домовой. 2. Уран. 3. Ахинея. 5. Лангет. 6. Крик. 7. Таракан. 8. Стандарт. 9. 
Кутерьма. 10. Вешалка. 12. Коридор. 17. Иждивенец. 19. Инспекция. 20. Свисток. 21. Акведук. 
25. Бейсбол. 26. Владелец. 27. Растрепа. 28. Лилипут. 29. Эликсир. 31. Балабол. 33. Аптека. 
34. Разряд. 37. Вече. 38. Пони.

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

❑ подработка 
т. 8(926)269-62-44

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

продаю❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление,
вывоз.
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495)945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы.
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ заборы, навесы 

т. 8(495)005-51-62

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. 
т. 8-968-937-58-22

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ!
ВЫБОР! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых- релакс 
м. "Алексеевская" 
т. 8-965-166-41-84

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
КРУИЗ НА ТЕПЛОХОДЕ 

«РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»
16.04.2017–
30.04.2017
Керченский 
пролив

«К КРЫМСКИМ БЕРЕГАМ» 
САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА, 
КОСТОМАРОВО)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК–КЕРЧЬ (3 ДНЯ: 
СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК)–РОСТОВ-НА-
ДОНУ (АЗОВ)–ИЛЬЕВКА–КАМЫШИН–САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–
ХВАЛЫНСК–САМАРА  РЕЙС С 30.04.17 В КЕРЧИ — 4 ДНЯ 

20.05.2017–
03.06.2017
АВТОБУС 
МОСКВА—
ЯРОСЛАВЛЬ—
МОСКВА

«СЕВЕРНЫЕ ПИЛИГРИМЫ»
 ЯРОСЛАВЛЬ–РЫБИНСК–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ: о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)–АРХАНГЕЛЬСК 
(2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОРЫ)–ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК) –ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ, РУСКЕАЛА, 
КОНДОПОГА)–СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)–ЯРОСЛАВЛЬ 

18.05.17–
01.06.17
НА РОДИНУ 
КОМИ-
ПЕРМЯКОВ

МОСКВА–КОСТРОМА–ПЛЕС–Н.НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ 
(ЙОШКАР-ОЛА)–ЧИСТОПОЛЬ–САРАПУЛ–ПЕРМЬ (2 ДНЯ: 
КУДЫМКАР; КУНГУР; ЧЕРМОЗ)–ЧАЙКОВСКИЙ–ЕЛАБУГА–
ТОЛЬЯТТИ–САМАРА–ТОЛЬЯТТИ–БУЛГАРЫ–КАЗАНЬ–
МАКАРЬЕВ (ДИВЕЕВО; МУРОМ)–Н.НОВГОРОД   от 24288 р.

18.06.2017–
01.07.2017
Балтийское
море

«ОТ ДРЕВНИХ СЛАВЯН 
ДО ПЕТРА ВЕЛИКОГО»
МОСКВА–КАЛЯЗИН–ЯРОСЛАВЛЬ–ГОРИЦЫ–КИЖИ–
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Песни экс-солиста группы «Лесоповал» Сер-
гея Куприка — лауреата престижной музы-
кальной премии «Шансон года», постоянного 
участника популярного фестиваля «Эх, раз-
гуляй!» — звучат почти на всех российских 
радиостанциях. В канун 8 Марта Сергей под-
готовил подарок дорогим и любимым женщи-
нам: концерт-презентацию сольного альбома 
«Какая ты красивая!» в зале правительства 
Москвы. Поддержать Сергея на Новый Арбат 
придут друзья и коллеги по жанру: Михаил 
Шуфутинский, Вилли Токарев, композитор 
Александр Морозов, Александр Левшин, 
Игорь Слуцкий. 

— Сергей, расскажите о программе 
концерта…

— Концерт приурочен, разумеется, к Между-
народному женскому дню. Поэтому 7 марта про-
звучит много красивых песен о любви и роман-
тике. Также концерт посвящен и выходу моего 
третьего сольного альбома. Мы исполним новые 
песни, над которыми работали два года. Очень 
надеюсь, что слушатели и особенно слушатель-
ницы полюбят их не меньше, чем наши прежние 
хиты. Праздничную программу, не сомневаюсь, 
украсят выступления моих друзей. 

— Вас, наверное, до сих пор часто просят 
спеть песни из репертуара «Лесоповала»?

— Да, и меня это только радует. Все-таки в 
группе я проработал почти 15 лет. И как считают 
многие, исполнил лучшие хиты «Лесоповала» — 
такие как «Ветка мимозы», «Соловьи», «Я куплю 
тебе дом»... 

— С другой стороны, вы уже лет семь-
восемь занимаетесь сольной карьерой, а вас 
до сих пор воспринимают прежде всего как 
экс-солиста «Лесоповала». Не обидно? 

— Нет, ничего обидного здесь нет. Все-таки 
15 лет — это, если «по-лесоповальски» сказать, 
достаточно большой срок, к тому же ни от чего 
связанного с этой группой я не отказываюсь. Я 
приложил очень много усилий для того, чтобы 
группа «Лесоповал» стала такой, какой мы сейчас 

ее помним. За эту работу не стыдно. Но после 
того, как в 2008 году я ушел из коллектива и по-
знакомился с Вадимом Цыгановым, Александром 
Морозовым, мы выпустили два альбома («Лебедь 
белый», «Россия — родина моя»), а сейчас пре-
зентуем третий. Так что и как самостоятельная 
творческая единица я иду вперед. 

— Как вам сейчас вспоминается время 
работы в группе «Лесоповал»?

— У меня остались только положительные 
воспоминания. Я очень благодарен судьбе за 
то, что она свела меня с Михаилом Таничем. По 
сути, он мне как артисту дал дорогу в жизнь. Это 
был потрясающий человек, с великолепным чув-
ством юмора. Наше общение больше напоминало 
дружбу, чем отношения начальника и подчинен-
ного. Мы часто встречались с ним не только на 
концертах и студиях, но и в повседневной жизни. 
Иногда случалось, что я присутствовал рядом, 
когда Михаил Исаевич давал интервью. Он всегда 
говорил так ярко и интересно, что его можно было 
слушать часами. В отличие от некоторых других 
исполнителей «Лесоповал» никогда не романти-
зировал преступную жизнь. Песни Танича — это 
рассказ человека, который оступился и очень 

об этом сожалеет. Наша задача была убедить 
слушателей в том, что за любым преступлением 
обязательно последует наказание…

— Но если у вас возникнет какая-то се-
рьезная проблема, то вам есть кого пригла-
сить ее решать?..

— (Смеется.) Во-первых, я никогда никого 
звать для этого не буду, потому что все свои 
проблемы предпочитаю решать самостоятель-
но. Ну а во-вторых, стараюсь жить так, чтобы и 
подобных проблем не возникало, — честно, не 
нарушая закон. 

— Расскажите о вашей недавней поезд-
ке в Сирию. Что вам запомнилось больше 
всего?

— В Сирию мы летели не на обычном пасса-
жирском самолете, а на военном лайнере Ил-62, 
с военного аэропорта Чкаловский. Прилетели 
на авиабазу Хмеймим и там почти сразу же 
дали концерт для военных — патриотические 
песни из альбома «Россия — родина моя». Не-
которые из них записывались при поддержке 
хора имени Александрова. Предполагалось, что 
мы прибудем на базу Хмеймим после ребят из 
хора, но они не долетели… И так получилось, 
что наш концерт стал первым выступлением 
российских артистов после трагедии с хором 
Александрова… Потом мы работали в госпита-
ле, ездили в город Тартус, откуда уходили наши 
корабли и авианосцы. В общей сложности у нас 
было шесть концертов, хотя сначала планиро-
валось только два.

В этой поездке меня удивило многое. Мы 
ожидали увидеть разруху, разбомбленные го-
рода, толпы голодающих людей… Но ничего 
такого мы не обнаружили. Мне кажется, страна 
уже начала оправляться и восстанавливаться 
после войны. Я не один раз обращал внимание и 
на то, как дружелюбно настроены к нам простые 
сирийцы, с какой благодарностью они говорят 
нам спасибо. Да и у наших солдат настроение 
было отличное. Кажется, они осознают, что их 
миссия в основном выполнена и скоро они вер-
нутся домой. 

— Как ваша жена относится к поклон-
ницам, вьющимся вокруг в большом коли-
честве? СМИ писали о случае, когда одна 
барышня хотела отрезать у вас прядь волос 
на память…

— Катя адекватный человек. К тому же ра-
ботает моим администратором и директором. 
И имеет представление о том, как устроена 
и чем чревата жизнь в шоу-бизнесе. Сцен не 
устраивает. Надо сказать, Катя соответствует 
моему идеалу, в ней все сбалансировано: кра-
сота, ум, доброта и порядочность. И мне с ней 
очень хорошо.

Александр СЛАВУЦКИЙ.

Экс-солист «Лесоповала» 
приготовил романтичный 
подарок к 8 Марта

П р и з ы в б о й ко т и р о в а т ь ко н к у р с 
«Евровидение-2017» набирает обороты. 
После обращения депутата Виталия Ми-
лонова к генеральному директору Первого 
канала Константину Эрнсту с предложением 
отказаться от трансляции «Евровидения» 
свою позицию по этому вопросу высказал и 
первый зампред Комитета Госдумы по куль-
туре, народный артист СССР Иосиф Кобзон. 
Вот что знаменитый исполнитель сказал в 
интервью «МК»:

— Моя позиция: пусть тот, кто хочет, — смо-
трит, это его право. Что касается участия России 
— я категорически против. Участвовать в этом 
— подставлять нашего исполнителя и давать 
повод ерничать в его адрес.

— Вы считаете, что над нашим испол-
нителем, если он примет там участие, обя-
зательно начнется глумление? 

— Да!
— А если решение участвовать все-таки 

будет принято, как его можно будет, на ваш 
взгляд, охарактеризовать? 

— Это будет глупое решение, самая 

настоящая подстава. Это означает — дать воз-
можность разным прохвостам типа Приходько 
или Максаковой высказываться против России. 
Зачем? Мы провели Олимпийские игры 1980 
года без Америки, пусть Америка на Украине 
проведет этот пресловутый политический, а не 
творческий конкурс без России. Ну, конечно, 
неправильно — запрещать трансляцию, пусть 
кто хочет — смотрит. И делает выводы.

— Наши голоса как зрителей тоже ведь 
крайне важны для победы других участников, 
возможно, из дружественных нам стран. 

— Я думаю, так как этот конкурс не творче-
ский, а коммерческий и политический, совсем 
не обязательны там ни наши голоса, ни наше 
участие.

Напомним, еще в феврале депутат Гос-
думы Олег Нилов предложил направить на 
«Евровидение-2017» именно Иосифа Кобзона, 
а также хор имени Александрова. Он подчеркнул, 
что начало «Евровидения» назначено на 9 мая, 
и конкурс «при попытке известных сил может 
превратиться в шабаш». 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

КОБЗОН: ЕХАТЬ НА «ЕВРОВИДЕНИЕ» — 
ГЛУПОСТЬ И ПОДСТАВА
Народный артист СССР призвал Россию 
бойкотировать музыкальный конкурс в Киеве
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Сергей КУПРИК:
«ВСЕ ПРОБЛЕМЫ 
РЕШАЮ САМ»

1 марта в клубе «Эльдар», когда-то организо-
ванном Эльдаром Рязановым, названы имена 
номинантов и некоторых лауреатов нацио-
нальной кинопремии «Ника» по итогам 2016 
года. Вручение пройдет 28 марта в 30-й раз. 
Президент киноакадемии Андрей Кончалов-
ский и сам участвует в конкурсе с фильмом 
«Рай», уже получившим главные награды на 
«Золотом орле», идеологом которого является 
его брат Никита Михалков, и премии кинове-
дов и кинокритиков «Белый слон».

Предваряя второй тур голосования, Андрей 
Кончаловский сказал: «Хороший был год. У меня 
неплохое настроение по отношению к тому, где 
находится наш кинематограф. «Ника» — капризное 
существо. У нее свои преференции. Важно, чтобы 
она сохранила независимость от тенденций рынка 
и массовой кинопродукции, которую нельзя от-
нести к достижениям».

«Ники» в почетной номинации «Честь и досто-
инство» удостоен кинорежиссер Александр Соку-
ров, не только честно проживающий собственную 
художественную жизнь, но и смело бросающийся 
туда, куда другие опасаются. Это он обратился 
к президенту страны с просьбой решить судьбу 
украинского режиссера Олега Сенцова, отбы-
вающего наказание в Якутии, после чего нашлись 
коллеги, обвинившие его в заискивании перед вла-
стью. Это Сокуров выступает в поддержку статуса 
Исаакиевского собора, который могут передать 
РПЦ. Любое поползновение на исторические и 
общественные ценности не оставляет его равно-
душным. «За вклад в кинематографические науки, 
критику и образование» отметят кинокритика Ан-
дрея Плахова. А спецприз совета академии «За вы-
дающийся вклад в отечественный кинематограф» 
получит наш классик Александр Митта.

В номинации «Лучший игровой фильм» — 
шесть картин: «Дама Пик» Павла Лунгина, «Дуэ-
лянт» Алексея Мизгирева, «Коллектор» Алексея 
Красовского, «Монах и бес» Николая Досталя, 
«Рай» Андрея Кончаловского, «Ученик» Кирилла Се-
ребренникова. В первом туре голосования в общем 
списке было 23 картины, а в других номинациях 
он был еще шире. Там встречались такие перлы, 
от которых волосы вставали дыбом. Три имени 
представлены в номинации «Лучшая режиссерская 
работа»: Николай Досталь, Андрей Кончаловский 
и Кирилл Серебренников. На «Лучшую сценарную 
работу» претендуют: Юрий Арабов с «Монахом и 
бесом», Андрей Кончаловский и Елена Киселева 
с «Раем», Алексей Красовский с «Коллектором» 
и Иван Твердовский-младший с «Зоологией». В 
операторской категории — Владислав Опельянц 

с «Учеником», Максим Осадчий с «Дуэлянтом», 
Александр Симонов с «Раем». «Лучшую музыку к 
фильму» написали: Эдуард Артемьев к «Герою», 
Василий Вакуленко (Баста) и Анна Соловьева к 
«Ке-дам» (картина Сергея Соловьева совершен-
но несправедливо обойдена вниманием), Игорь 
Вдовин к «Дуэлянту» и Илья Демуцкий к «Ученику» 
(в декабре он был удостоен приза Европейской 
киноакадемии за свою работу). 

Среди лучших актеров — Михаил Ефремов в 
«Хорошем мальчике» Оксаны Карас, Тимофей Три-
бунцев в «Монахе и бесе», Константин Хабенский 
в «Коллекторе», Юлия Высоцкая в «Рае», Наталья 
Павленкова в «Зоологии» и Ксения Раппопорт в 
«Даме Пик». В ролях второго плана среди лучших 
— Михаил Боярский в «Самом лучшем дне» Жоры 
Крыжовникова, Алексей Горчилин в «Ученике», 
Борис Каморзин в «Монахе и бесе», Юлия Ауг и 

Светлана Брагарник в «Ученике», Елена Коренева в 
полуподпольном фильме Владимира Мирзоева «Ее 
звали Муму», у которого нет прокатной судьбы, да 
и вообще его как будто нет. Организаторы «Ники» 
сделали все, чтобы киноакадемики голосовали 
со знанием дела, а не реагировали на знакомые 
имена. Заранее им были предоставлены закрытые 
ссылки на фильмы, так что многие наверстывали 
упущенное за год. 

В итоге рекордсменом стал «Ученик» Кирилла 
Серебренникова, представленный в 8 номинациях. 
В лидеры вышел и «Дуэлянт». У него их 6. У «Рая» 
и «Монаха и беса» — по 5. Многие считают, что 
Кончаловский как президент «Ники» должен был 
снять свою картину с конкурса или хотя бы отказать 
от режиссерской номинации и главной — «Лучший 
фильм», оставив картину только в других профес-
сиональных категориях. Но Андрею Сергеевичу и 
самому приятно получать призы, потешить само-
любие, и он этого не скрывает. Да и вообще это 
риторический вопрос, с которым всякий раз прихо-
дилось сталкиваться, к примеру, Олегу Янковскому 
на посту президента «Кинотавра». У «Дамы Пик» 
и «Коллектора» — по 4 номинации. 

В категории «Лучший неигровой фильм» пред-
ставлены: якутская картина «24 снега» Михаила 
Барынина, грандиозно прошедшая на недавнем 
Берлинском кинофестивале, снятая на энтузиазме 
ее продюсера — якутского ресторатора Егора 
Макарова; «В лучах Солнца» Виталия Манского, 
вызвавшая скандал в Северной Корее (у фильма 
уже целая обойма наград по миру); «Форсаж. 
Возвращение» Наталии Гугуевой. Наши докумен-
талисты держат марку, как и анимационный цех. 
Среди лучших мультипликационных картин — «До 
любви» режиссера Игоря Ковалева и художни-
ка Дмитрия Маланичева — ныне арт-директора 
проекта «Симпсоны». Здесь же представлены 
«Кукушка» Дины Великовской и «Питон и сторож» 
Антона Дьякова. А сколько их коллег с прекрасны-
ми работами не вышли на финишную прямую! В 
«Открытии года» представлены: режиссер Эдуард 
Бордуков с дебютной «Коробкой», режиссер и 
сценарист Алексей Красовский, снявший экс-
периментальный монофильм с одним актером на 
экране (Константином Хабенским) и нескольки-
ми за кадром, актер Петр Скворцов, сыгравший 
роль неистово верующего в «Ученике» Кирилла 
Серебренникова.

 В категории «Лучший фильм стран СНГ и 
Балтии» представлены на редкость качественные 
картины: киргизское «Завещание отца» Бакыта 
Мукула и Дастана Жапар Уулу; азербайджанский 
«Красный сад» Мирбалы Салимли, созданный при 
участии российских кинематографистов; «Под-
робности осени» узбекского классика Зульфикара 
Мусакова; казахстанская «Чума в ауле Каратас» 
Адильхана Ержанова; «Чужой дом» грузинской 
дебютантки Русудан Глурджидзе, снятый при 
участии России, Хорватии и Испании с Ольгой 
Дыховичной в одной из ролей и о событиях в Аб-
хазии. Эта картина уже получила престижную 
награду в Карловых Варах и хорошо известна в 
кинематографическом мире.

Отец-основатель «Ники» Юлий Гусман на во-
прос «МК» о том, как будет жить премия на четвер-
том десятке, ответил:

— Мы в списке Минкульта на получение гран-
тов для фестивалей и премий — на предпослед-
нем месте. Выделяемых средств едва хватает на 
аренду. Просим у всех помочь нам Христа ради. Кто 
водку привезет, кто цветы из Краснодара. Из Дома 
кино нас выгнали. Теперь и Театр киноактера — в 
тех же родных руках. Но не моих, а Кончаловского 
(Гусман показывает на Кончаловского, намекая на 
его брата Никиту Михалкова). Честь мы сохранили. 
Достоинство сохранять все труднее. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«НИКА» — СОКУРОВУ, УПРЕКИ — 
КОНЧАЛОВСКОМУ

Слияние Российской государственной би-
блиотеки (РГБ) и Российской национальной 
библиотеки (РНБ) в Санкт-Петербурге не-
обходимо для создания единой электронной 
национальной библиотеки, доступ к которой 
будет открыт в любом месте нашей страны, 
заявили журналистам 1 марта авторы соот-
ветствующего письма премьер-министру 
— и.о. гендиректора РГБ Владимир Гнез-
дилов и директор РНБ Александр Вислый. 
Однако библиотечное сообщество не раз-
деляет этих радужных надежд, ибо каждая 
вторая отечественная библиотека не имеет 
доступа к Интернету. Особенно же возму-
тительным библиотекари считают покров 
тайны, которым подписанты окутали свою 
деятельность. 

Письмо двух директоров в правительство, 
являющееся учредителем обеих библиотек, разъ-
яснил Александр Вислый, вызвало насущную 
необходимость срочной модернизации всей 
библиотечной системы страны. И прежде всего 
— создания единого национального электрон-
ного ресурса, доступ к которому будет иметь 
каждый россиянин в любой из 40 тысяч библио-
тек страны. 

Среди других плюсов предлагаемой схемы 

— появление единых электронных каталогов, 
читательских билетов, отказ от дублирования 
при подписке на периодику и закупке вышедших 
книг, и как следствие — существенная экономия 
средств и площадей хранилищ, подчеркнули ди-
ректора. А вот предложенную «МК» тему рисков 
данного решения они развивать не стали. 

Да и вообще, заявил «МК» Вислый, «в каком 
именно виде появится основа для создания еди-
ного электронного ресурса, пока неясно: есть 
много вариантов. Например, сохранение обе-
их библиотек в нынешнем виде двух отдельных 
юрлиц и их работа на основе системы договоров. 
Или создание объединенного каталога. Или соз-
дание нового юрлица с их слиянием. При этом в 
любом случае, если речь идет о слиянии, на это 
понадобятся годы!» — подчеркнул он. 

Тему рисков развили оппоненты идеи объ-
единения. Так, библиотечная общественность 

крайне озабочена возможностью массовых со-
кращений в результате слияния. (Вислый на это 
заявил, что, напротив, в этом случае будет рас-
ширение кадров, а Гнездилов — что сокращение 
при оптимизации все же возможно и будет, но 
точно не массовое.) 

В свою очередь издатели предрекли, что все-
общий доступ к любым электронным единицам 
хранения объединенной библиотеки «покончит 
с существованием книжного рынка в стране уже 
через 2–3 года». Петербуржцы напомнили, что до-
стичь поставленной задачи не удастся в принципе, 
поскольку 48% российских библиотек не имеют 
выхода в Интернет. Да и внутри самой РНБ, как уже 
писал «МК», существует сильнейшая оппозиция 
объединению. И из-за отсутствия необходимого 
финансирования, и из-за существенных различий 
в описаниях одних и тех же изданий в каталогах 
РГБ и РНБ. И кто, спрашивается, все это будет 

переделывать в случае объединения? 
К слову сказать, после того как эти и другие 

соображения были озвучены главным библио-
графом РНБ Татьяной Шумиловой, она была 
уволена «за нарушение трудовой дисциплины», 
подтвердил Вислый. Однако, отвечая сейчас на 
вопросы журналистов, он не исключил, что «ее 
возвращение на работу вполне возможно». 

Больше же всего профессиональное сооб-
щество возмутила келейность, в которой руковод-
ство РНБ решило договориться об объединении: 
«Вислому удалось невозможное, — констати-
ровали питерцы. — Чуть ли не впервые после 
блокады он смог объединить в негодовании весь 
город!» 

Руководитель РНБ упрека не принял: «Мы 
заранее планировали объявить о нашем пред-
ложении 1 марта и сделали это, — подчеркнул 
он. — А вскоре пройдут широкие общественные 
обсуждения — в Общественной палате, Мосгор-
думе и в Заксобрании Санкт-Петербурга. И мы 
обязательно прислушаемся к их итогам». 

Впрочем, первые итоги уже есть, уверяют в 
Санкт-Петербурге. Как оказалось, Заксобрание 
уже обсудило возможность слияния. И выска-
залось против. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

СОЛЬЮТ ЛИ ЛЕНИНКУ С НРБ?
В любом случае выхода к единой электронной базе 
не получит половина российских библиотек
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В лидерах кинопремии 
— «Ученик» Кирилла 
Серебренникова
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юрий Богатырев (1947–1989), актер театра и 
кино, народный артист РСФСР
Михаил Горбачев (1931), первый и единствен-
ный Президент СССР
Джон Бон Джови (1962), рок-музыкант, 
актер
Вячеслав Зайцев (1938), модельер
Сергей Ковалев (1930), правозащитник
Александр Макеев (1972), гендиректор ре-
гионального общественного фонда содействия 
помощи Воздушно-десантным войскам «ВДВ 
— боевое братство»
Михаил Пореченков (1969), актер театра и 
кино, заслуженный артист РФ
Сергей Степашин (1952), председатель на-
блюдательного совета Фонда ЖКХ

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 1…3°, днем 
3...5°, местами гололедица; ночью облачно, 

с прояснениями, местами небольшие осад-
ки, туман; днем облачно, дождь, мокрый снег, 
ветер ночью южный, 7–12 м/с, днем южный, 
юго-западный, 7–12 м/с.
Восход Солнца — 7.19, заход Солнца — 18.04, 
долгота дня — 10.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, в первой половине дня ожидается 
малая геомагнитная буря, вечером нет замет-
ных возмущений.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день спички.
1067 г. — основан город Минск.
1837 г. — Михаил Лермонтов арестован за 
стихотворение «Смерть поэта».
1983 г. — в Великобритании продемонстриро-
ван первый компакт-диск.
1992 г. — начался вооруженный конфликт в 
Приднестровье.

Моя жена вчера пришла в бар, вылила на меня пиво и назвала меня сволочью.
Каждый год она так портит годовщину нашей свадьбы.

— Дорогая, я хочу немного пожить для себя…
— Ну поживи, пока я накрашусь.

Поскольку всем не угодишь, ограничимся собой…

В Норвегии слабых, больных астмой мальчиков принято сбрасывать со скалы в сбор-
ную страны по лыжным гонкам.

— Привет, красавчик, вижу, ты тут один. Меня зовут Катя, а тебя?..
— Петрова, тяните билет.
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СпОРТгОРОД
ПОДМОСКОВЬЕГЛАВНАЯ ТЕМА

ОБРАЗОВАНИЕ

ПОДМОСКОВЬЕ

Владимир МАКСИМОВ, заслуженный тренер 
СССР и России по гандболу, олимпийский 
чемпион, специально для «МК»

Я БЫЛА НА ГРАНИ…
Причин этому много: недостаточная информиро-
ванность о серьезности заболевания, нежелание 
обращаться к специалистам на начальных стадиях. 
Поэтому большинство начинает бороться в полном 
одиночестве, пробуя множество сомнительных 
методик, которые не приносят долгожданного 
результата. 
При соблюдении индивидуальных рекомендаций 
значительный прогресс, как правило, наблюдается 
уже через две недели: дозы инсулина или дру-
гих препаратов значительно снижаются. А через 
2—3 месяца применения индивидуального курса 
уровень сахара в крови нормализуется без не-
обходимости использования инсулина и других 
сахароснижающих препаратов.
Чтобы исправить сложившуюся ситуацию, не-
обходимо проводить бесплатные информацион-
ные консультации для всех, кому нужна помощь 
в борьбе с недугом. После детального изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный курс.

Не ждите обострения — получите 
необходимую помощь прямо сейчас!

Бесплатная «горячая линия»:
8-800-333-57-03

Восемь лет назад, по-
сле смерти сына, мне 

поставили диагноз «сахарный 
диабет». Сахар был очень вы-

сокий, и меня сразу «посадили» на инсулин. Снача-
ла я нервничала и переживала, потому что знала о 
своей болезни много. Очень боялась ослепнуть, по-
терять ноги и т.д. Но вскоре привыкла и продолжала 
жить. В течение шести лет ухудшений заметных не 
было, и я успокоилась окончательно.
А пару лет назад у меня появились трофические 
язвы, которые не заживали и доставляли массу 
неприятностей. Я стала нервной, плаксивой. Са-
хар поднимался до 15 единиц. Я была на грани 
срыва, когда дочь рассказала, что у нее на работе 
одна сотрудница много добрых слов говорила о 
каком-то новом способе. У нее несколько лет назад 
была похожая ситуация с мамой, но, к сожалению, 
они уже совершенно ничего не помнят. Что это за 
способ? Как о нем узнать? До сих пор для меня 
остается загадкой. Неужели так сложно больше 
писать о новых способах победить этот недуг? И 
почему подавляющее большинство болеющих не 
получают квалифицированную помощь? 

С уважением, Мерникова Любовь, 
58 лет, г. Жуковский.  Р
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...Середина любого чемпионата 
мира — хорошее время. Потому 
что если пока все плохо, то еще 
может стать хорошо.
А если все уже хорошо, то тогда и 
отсутствие медалей на каких-то 
дистанциях не воспринимается 
чересчур уж болезненно. Плюс 
медали умеют притягивать друг 
дружку.
В Лахти у России все не просто 
хорошо, а замечательно. До муж-
ской гонки на 15 км классическим 
стилем у мужчин в сборной Рос-
сии было 2 «золота» и 2 «серебра». 
Очень хотел завоевать следую-
щую медаль Алексей Бессмерт-
ных — не хватило совсем немно-
го: Алексей — четвертый, Андрей 
Ларьков — пятый.

Если что и портит настроение на 
этом чемпионате мира в Финляндии, так 
только отсутствие лыжников, которых 
так и не допустили до старта из-за по-
дозрений, обозначенных в докладе Ма-
кларена. (Спортивный арбитражный суд 
оставил в силе временное отстранение 
шести лыжников, под подозрением у ВАДА 
Александр Легков, Алексей Петухов, Мак-
сим Вылегжанин, Евгений Белов, Евгения 
Шаповалова и Юлия Иванова.)

Главный тренер сборной России, она 
же президент Федерации лыжных гонок, 
Елена Вяльбе случившееся отстранение 

назвала в комментариях зарубежным 
журналистам трагедией, весьма дипло-
матично добавив: «Как и дисквалифи-
кация Терезы Йохауг для Норвегии». И 

гарантировала, что российская сборная 
на чемпионате мира в Лахти чиста. «Так же 
было и на Олимпиаде в Сочи. Надеюсь, что 
все отстраненные российские лыжники 

в следующем году смогут выступить на 
Олимпиаде в Пхёнчхане».

Этот чемпионат мира Россия, конеч-
но, заносит не просто в актив, а в «золо-
той». Главный герой чемпионата Сергей 
Устюгов стал четвертым отечественным 
спортсменом, выигравшим два «золота» 
на одном чемпионате мира. Но — первым 
российским лыжником, добившимся по-
беды и в спринтерской, и в дистанционной 
гонках. 

Никита Крюков, вместе с Устюговым 
победивший в командном спринте, выи-
грал третье «золото» чемпионата мира в 
карьере. И это тоже достижение, никому 
из российских лыжников прежде это не 
удавалось. До Лахти Крюков, ставший 
олимпийским чемпионом в Ванкувере, 
побеждал в классическом спринте и сприн-
терской эстафете свободным стилем на 
чемпионате в Валь-Ди-Фиемме.

Вот так и бывает: к победе надо быть 
готовым всегда. Крюков ведь приехал в 
Лахти запасным. Но волевым решением 
главного тренера встал в пару к Устюгову. 
«Честно говоря, ехал сюда запасным, но по-
нимал, что могу все-таки принять участие в 
гонках. Когда Елена Валерьевна объявила 
состав и я оказался в нем… Во-первых, я до 
этого настраивался, что должен быть готов 
бежать. Не просто бежать, а как с цепи со-
рваться! Должен быть готовым, хоть ты и 
запасной. И также понимал, что мне нужно 
приехать в группе, чтобы Сергею было про-
ще финишировать. Мо- жет быть, мне 
не все удалось сегод- ня, но перед 
стартом я молился. И мне напи-
сал хороший друг: «Давай, мы 
верим в тебя!» Он же напомнил мне 
фразу, кото- рую я в свое время 
говорил его дочке: «Сделай все, 

что возможно, а что невоз-
можно — сделает Бог». Так 

и произошло».
Прорывом отметились в 

Лахти и девушки. Юлия Белору-
кова и Наталья Матвеева получили 
серебряные медали в командном 

спринте. И это лучший результат 
женской сборной за последние 

восемь лет. Последний раз «сере-
бро» было у нас в 2009 году, Евгения 

Медведва-Арбузова завоевала его 
в гонке на 30 километров. Что каса-

ется командного спринта, то медалей 
здесь не было аж 12 лет, «закончились» в 

2005 году, когда «бронзу» получили Аленка 
Сидько и Юлия Чепалова. 

«У нас хорошая команда. И спринте-
ры, и дистанционщики настраиваются 
только на самые серьезные результаты. 
Пришло новое поколение, и мы готовы 
биться. Лично я чувствую в себе ре-
зервы для роста», — это сказала Юлия 
Белорукова. 

Готовность биться — слова, которые 
не требуют расшифровки.

Впереди — эстафета, состав уже 
назван: вместо Марии Гущиной, которая 

заболела, с Юлией Белоруковой, Анаста-
сией Седовой и Юлией Чекалевой побежит 
Полина Кальсина.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Химки. Лыжный стадион имени 
Анфисы Резцовой. На этой неде-
ле — с понедельника и до пятницы 
— там происходит то, что не про-
исходило никогда и нигде.
Международные соревнования по 
пневматическому биатлону сре-
ди детей 12–13 лет проводятся 
впервые в мире. Со временем они 
завоюют свою нишу в спорте, на-
берут популярность, будут прохо-
дить в разных странах и городах, 
но Московская область навсегда 
останется регионом, где «все на-
чалось».

А началось все торжественным от-
крытием и парадом. 25 команд — 4 маль-
чика и 4 девочки в каждой — выстроились 
на стадионе, и каждая команда держала 
табличку со своим регионом, и на ветру 
развевались знамена: Забайкальский 
край, Московская область, Саратовская, 
Смоленская, Беларусь-Витебск, Беларусь-
Минск, Молдова, Казахстан.

Честь поднять флаг России была до-
верена 14-летней Кристине Павлушиной, 
чемпионке России 2017 года по пневмати-
ческому биатлону. Почетные гости — мэр 
Химок Дмитрий Волошин, знаменитые би-
атлонисты Александр Тихонов и Александр 
Привалов — произнесли напутственные 
слова, и соревнования начались.

Организованы они в точности так же, 
как этапы Кубка мира по биатлону. Соблю-
дены мельчайшие мелочи — и в регламен-
те, и в оформлении, и в судействе. Все по-
взрослому. Даже цветочная церемония: 
награждаются спортсмены, занявшие 
шесть первых мест. Причем завидными 
призами — айфонами и планшетами. 

Во вторник, первый день соревно-
ваний, мальчики и девочки бежали ин-
дивидуальную гонку с двумя огневыми 
рубежами. Среда — выходной, участников 
везут на экскурсию в Кремль, а вечером — 
в цирк. Почти все они в Москве в первый 
раз, поэтому надо, конечно, что-то им 
показать кроме стрельбища. 

Четверг — масс-старты, в которых 
бегут тридцать спортсменов, оказавшихся 
сильнейшими по результатам индивиду-
альной гонки. Ну а в пятницу самое зре-
лищное — эстафеты.

По мнению вице-президента СБР Ва-
дима Мелехова, ситуация с пневматикой 
сейчас напоминает середину 70-х годов, 
когда биатлон переходил с патрона калибра 
7,62 на калибр 5,6. Тот переход позволил 

кардинально расширить базу подготовки 
и соревнований. Но сейчас и она уже тоже 
не отвечает запросу. 

Биатлон — чрезвычайно популярный 
вид спорта. Множество детей хотят им 
заниматься. Но для боевой стрельбы, во-
первых, нет стрельбищ, и построить их в 
достаточном количество невозможно по 
причинам безопасности. А во-вторых, вин-
товки и патроны очень дороги. В советские 

времена за них платило государство, но 
сейчас на это могут рассчитывать только 
спортсмены высшего класса. А начинаю-
щим биатлонистам винтовки и патроны 
должны покупать родители. Но мало кто 
в состоянии. 

Переход на пневматику, по мнению 
Мелехова, решит эту проблему. Соревнова-
ния в Химках доказывают состоятельность 
этого направления. Пневматический биат-
лон востребован как вид спорта. Иначе не 
приехало бы в Химки так много юных спор-
тсменов — азартных и воодушевленных.

Международные детские соревно-
вания по пневматическому биатлону ор-
ганизованы Федерацией биатлона МО и 
областным министерством спорта. Они 
одобрены и поддержаны руководством IBU 
(Международным союзом биатлонистов) и 
будут проводиться ежегодно.

Юлия КАЛИНИНА.

Московская область впервые в мире проводит 
детские международные соревнования  
по пневматике

Порой встречаешь людей, ко-
торые не в курсе, что недавно 
Россия в гандболе получала все 
медали: чемпионатов мира, Ев-
ропы, Олимпийских игр... Но так 
было. К счастью, сегодня в нашем 
виде спорта новый этап: женщи-
ны выиграли золотые медали 
Рио-де-Жанейро. И по трофеям 
в новейшей истории подошли к 
мужчинам. Осталось взять чем-
пионат Европы — и тогда будут 
даже превосходить. 

Гандбол — замечательный вид 
спорта, надо постараться его вос-
становить в тех границах, в которых 
он был прежде. Имена в руковод-
стве поменялись: роль куратора 
взял на себя политик со стажем, 
вице-премьер Дмитрий Рогозин, 
сам с детства играющий в ручной 
мяч. Федерацию гандбола России 
(ФГР) возглавил Сергей Шишка-
рев. Хочу пожелать, чтобы золотые 
медали появлялись чаще — и не 
только в женском, но и в мужском 
гандболе.

Но, несмотря на хорошую под-
держку сверху, привлечение в ганд-
бол денежных средств, основные 
проблемы остаются. Тренеры Су-
перлиги прошли переподготовку в 
вузах страны и сдали экзамены на 
получение сертификатов на право 
работать с командами. Такое же 
обучение должны пройти и трене-
ры детских команд. А ФГР вместе 
с регионами надо провести пере-
подготовку, протестировать детей 
и молодежь. И на основе сегодняш-
них результатов спрогнозировать 
дальнейшую работу. Тестирование 
детских команд для определения 
спортивно-технических нормативов 
идет плохо. Важно следить за тем, 
чтобы таланты, которые будут за-
мечены, элементарно не затерялись. 
Уверен, в России есть хорошая моло-
дежь, нужно просто не упустить ее.

По указанию президента стра-
ны Владимира Путина в течение года 
должна быть разработана и принята 

программа развития гандбола, и ей 
будет оказана помощь от государ-
ства… Ясно, что наш спорт, причем 
не самый капризный в плане мате-
риальной составляющей, страдает 
прежде всего от отсутствия игровых 
залов. Если мы возьмем нашу вели-
кую страну, которая побеждала и на 
Олимпийских играх, и на чемпиона-
тах мира, то по-хорошему выяснится, 
что у нас есть всего три профильные 
гандбольные площадки (не считая 
переделанного зала в Тольятти). 
Двумя располагает Подмосковье: 
это Чехов, в котором работаю я, а 
также Звенигород. И один в Астра-
хани — ДС «Звездный». И все. В на-
стоящее время в Подмосковье по 
инициативе губернатора Андрея 
Воробьева создана программа 
для работы с молодежью в ганд-
боле, она дает очень хорошие ре-
зультаты, многие края и области 
берут ее за основу.

Что нужно сделать? Все плохое 
из прошлого отсеять. Хорошее — по-
заимствовать, как это уже сделали 
французы. Проанализировать нашу 
работу в 90-х годах, когда мы без за-
лов сделали команду, которая 11 лет 
была грандом мирового гандбола (с 
1993-го по 2004 год). 

В октябре 2016 года, когда я 
еще занимал пост председателя 
тренерского совета в федерации, 
был разговор: нужно сесть за стол 
и обменяться мнениями о подготов-
ке к чемпионату мира. Вспомним 
игру на чемпионате Европы-2016 в 
Польше, которую мы провели пусть 
и неудачно по результату, но в прин-
ципе показали хорошую игру. Один 
мяч отдали Германии, а она в итоге 
стала чемпионом. Мы рядом — это 
факт. Но чтобы быть не рядом, а 
выше, нужно учесть все нюансы. Да, 
большинство игроков национальной 
сборной выступают за рубежом. Но 
так бывало и раньше: в Сиднее-2000 
был один гандболист из нашего клу-
ба. А команда побеждала. Значит, 
можем!

В рамках содействия раз-
витию спортивного школь-
ного движения 5 февраля 
на арене Ледового дворца 
спорта «Новокосинский» 
произошло долгожданное 
событие: товарищеский 
матч между командами учи-
телей и учеников гимназии 
№1512 и хозяевами пло-
щадки — «Снежными барса-
ми» — в рамках акции «Сы-
грай в хоккей с директором 
школы». 7:5 в пользу гимна-
зии — ученики и учителя по-
святили свою победу люби-
мой школе.

О том, что ведущий игрок 
гимназической команды, дирек-
тор Павел Вячеславович Комзолов, 
— профессиональный хоккеист, в 
школе знает даже первоклассник 
(в прошлом он играл за «Локомо-
тив» и «Динамо». — «МК»). Однако 
этот матч — отнюдь не демонстра-
ция приверженности данному виду 

спорта, а лишь один из элементов 
работы с учениками.

— Мы считаем целесообраз-
ным популяризировать данный 
вид спорта, чтобы после матча 
больше ребят захотели пойти в 
хоккейные клубы. Это прекрасная 
возможность почувствовать себя 
дружной командой с наибольшим 
количеством людей! Подобные 
виды спорта развивают команд-
ный дух, и это прекрасный элемент 
единения всех участников образо-
вательного процесса, — так про-
комментировал Павел Комзолов 
свое необычное для директора 
школы решение сыграть вместе со 
школярами за честь гимназии.

Он отметил также, что осо-
бая образовательная среда, сфор-
мированная в школе, способна 
обеспечить сегодня получение 
высоких результатов не только в 
сфере образования, но и в иных 
достижениях, среди которых спорт 
занимает не последнее место.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

В столичном метрополитене запу-
стили необычное новшество: теперь 
на станциях и в поездах пассажиров 
просят снимать рюкзаки. Норма пока 
только рекомендательная. Корре-
спонденты «МК» надели рюкзаки, 
спустились в метро и выяснили, что 
еще бесит столичных пассажиров.

Чтобы испытать всю тяжесть народно-
го гнева, отправляемся в подземку с утра. 
На плечах — большой рюкзак. В вагоне на 
зеленой ветке не протолкнуться. Протиски-
ваемся в вагон. Рассчитывали на неодобри-
тельные взгляды как минимум, но, видимо, 
желание сесть и спать у народа пересиливает 
недовольство. 

Когда вагон опустел, появилась возмож-
ность понаблюдать. Из примерно 72 человек 
24 были с рюкзаками, 7 из них сели, не снимая 
поклажу. Возможно ли контролировать ноше-
ние рюкзака в метро — вопрос спорный.

 Только на Кольцевой линии слышно недо-
вольное цыканье и неодобрительные взгляды 
одной старушки, и то потому, что пожилая 
женщина вынуждена была протискиваться 
между двумя любителями рюкзаков. 

Покатались? Теперь можно и поесть! 
Проверим реакцию москвичей на самое по-
пулярное кулинарное творение — шаурму. 
Из принципа не садимся и даже не держимся 
за перила. 

Сидящие пассажиры смотрят с опаской 
— огурец, яркий томатный соус и прочая на-
чинка рискуют украсить их модные сумки и 
чистые куртки. Поезд тормозит. Падение! 
Прямо на мужчину в черном пальто. Шаурма 
не пострадала. Хозяин пальто смотрит с нена-
вистью. Поезд снова трогается, а из шаурмы, 
как назло, на пол ме-е-едленно опускается 
капля соуса. 

— Девушка, здесь вам не столовая! — 
начинает верещать рядом сидящая барыш-
ня. Положение спасает один из пассажиров. 
Джентльмен уступает место!

Среди главных претензий москвичей к 
попутчикам — не только длинные распущен-
ные волосы, но и капюшоны: меховые или с 
меховой опушкой. «Вот уж что щекочет так 
щекочет! Особенно если в тебе роста 160 
см. Точно в нос!» — пожаловалась одна из 
читательниц.

Проверяем. Накидываем на голову капю-
шон шубки с песцовой опушкой — и вперед, 
в толпу, в переход на «Пушкинской»! Тараним 
людей — чтоб уж наверняка. Но нет — без ре-
акции. То ли росту девичьего не хватило, то ли 
пассажиры и без того сонные мухи, то ли мех 
никого, кроме аллергиков, не раздражает?

Вот средства связи вызывают куда более 
живую реакцию. Лестница. Переход. Срочное 
смс-сообщение. На ходу достаешь телефон, 
пытаясь одновременно и вверх подниматься, 
и по сенсорному экрану пальцем стучать. 

— Вся молодежь так! Вечно в телефоны 
уткнутся! Ни минуты у них нет, чтобы хоть по-
думать о своей жизни, — слышится слева. 

Описанные нами случаи — самые попу-
лярные раздражающие факторы. По словам 
самих пассажиров, их бесят и менее оче-
видные вещи: поцелуи в вагоне, болтающие 
ногами маленькие дети, бабушки с тележками, 
громкие разговоры по телефону... 

— Причин несколько: стесненные условия 
метро способствуют обострению «борьбы за 
личное пространство», из-за чего происходят 
конфликты, — объяснил «МК» психолог Сер-
гей Иванов. — Существуют обоснованные 
предпосылки страха перед террористической 
угрозой, при которой любое потенциально 
опасное действие будут рассматриваться как 
риск. Это также способствует повышенной 
напряженности. 

Но пока метро собирается «воспиты-
вать» только рюкзачников. Сейчас объяв-
ления «просьба снимать рюкзаки» можно 
услышать на Таганско-Краснопресненской, 
Серпуховско-Тимирязевской и Замоскво-
рецкой линиях .

Любовь КУЛЯБКО, Дарья ТЮКОВА, 
Екатерина ГАБЕЛЬ.
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поездку комфортной

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

В ближайшее время в под-
земке появится робот Метро-
ша — дружелюбный андроид 
со светящимися глазами и 
сенсорным экраном на груди. 

Он будет регулярно выезжать на станции, 
чтобы поздравлять горожан с праздни-
ками, обмениваться с пассажирами 
шутками и печатать памятные фото. Од-
нако когда запланирован дебют, пока 
неизвестно.

ГОЛ ОТ ДИРЕКТОРА
Руководитель муниципальной гимназии 
вывел команду своих школяров  
на победную позицию

МОЛОДЕЖЬ ЕСТЬ, 
НУЖНО ЕЕ НЕ УПУСТИТЬ!

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

БИАТЛОН ПО-ВЗРОСЛОМУ

НИКИТА КРЮКОВ:
КАК С ЦЕПИ СОРВАТЬСЯ
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Чемпионат мира в Лахти доставляет  
России удовольствие


